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»  25 мая… Последний звонок… Про-
щай, школа! Здравствуй, взрослая 
жизнь!!!
Как адаптируются современные хри-
стиане — выпускники общеобразо-
вательных школ в светских учебных 
заведениях? Ничего не изменилось 
за две тысячи лет: христианство 
всегда подвергалось насмешкам и 
гонениям — студенты делают шаги 
веры, идут теми же тропами, что Ти-
мофей и Павел. И Бог действует так 
же, как и две тысячи лет назад: дает 
силу, поддерживает, творит чудеса.

Свидетельствовать и защищать 
свое мировоззрение всегда сложно. Рас-
сказывает 17-летняя Алеся: «Я учусь в 
медицинском колледже, поступила сюда 
сразу после школы. Учеба развивается 
так же, как и у большинства студентов, 
а вот отношения складываются по-
разному, сложно и интересно. На то, что 
я верующая, обычно реагируют негатив-
но, подсмеиваются. Увидят, что перед 
экзаменами я глаза закрыла, смеются, 
говорят — молится Богу. Но я человек от-
крытый и очень часто со мной хотят дру-
жить. Тогда я обязательно рассказываю 
о себе, но больше о своей христианской 
вере, потому что это честно — твой друг 
должен знать о тебе правду. Иногда очень 
страшно и неудобно свидетельствовать, 
но я пытаюсь. Чаще всего мои друзья про-
являют интерес, глядя на фотографии из 
наших летних христианских лагерей, с 
молодежных вечеринок, — и тогда можно 
кого-нибудь туда пригласить. Когда я в 
колледже делюсь впечатлениями, моло-
дежь подходит послушать, что это такое 
интересное мы обсуждаем. Один парень 
выразил презрение по поводу моей веры, 
и долгое время подчеркивал скептиче-
ское отношение ко мне. Но вот однажды 
нужно было мыть кабинет, и обещали 
прийти все студенты, но в результате 

пришли только я и он. Мы вымыли вме-
сте кабинет, и он сказал: “Прости, что я к 
тебе так относился. Я теперь тебя очень 
уважаю. Я и не знал, что на тебя можно 
рассчитывать”. Мне было приятно. С тех 
пор он больше никогда не обижал меня и 
не смеялся над Богом.

Интересно было на одном из уроков 
по антропологии, где преподавательни-
ца — ярый приверженец теории Дарвина. 
Ее невозможно переубедить, что наука 
может ошибаться — ведь все в науке мож-
но доказать. И вот я осмелилась и на каж-
дое ее высказывание стала цитировать 
Библию. Дебаты продлились почти час, 
и в результате она сказала: “Мне переубе-
дить себя сложно, потому что я выросла в 
науке, но ты молодец. Пусть тебя твой Бог 
благословит!”

Учителя сейчас больше смотрят на 
твою человечность и ответственность, 
чем на что-то иное, а христиане всегда 
более ответственные, чем мирские люди. 
Поэтому меня уважают и любят. Но когда-
то приходится доказывать свое мировоз-
зрение. Самый запоминающийся случай 
был, когда я только поступила в кол-
ледж, — все студенты пытались показать 
себя с лучшей стороны, и я тоже. И на 
уроке этики нас попросили написать 
сочинение на тему “Смысл твоей жизни”. 
Писать об этом мне было несложно, — 
сложнее было рассказать правду. И я рас-
сказала в сочинении, что я христианка, 
что всегда хотела всем помогать, особен-
но тем, кто страдает, и поэтому считаю 
профессию врача особенной, потому что 
врач лечит не только тело. Есть такие 
болезни, которые напрямую связаны с 
духовным состоянием человека, и я хочу 
не просто помогать излечивать тело, а 
делать нечто большее.

Когда мы сдали работы, я очень 
переживала. Я не ждала пощады от 
учительницы-атеистки. И вот она стала 
просматривать наши работы. Дошла оче-
редь и до моей тетради. Вчитывалась она 
долго и сосредоточенно. Потом громко 
спросила: “Кто это написал?” Я робко ото-
звалась. Она сказала, что это самый луч-

ший смыл жизни, и автоматом поставила 
мне пятерку за весь семестр. Стоит ли 
говорить, что я была в шоке, а остальные 
студенты очень удивились.

Многие говорят, что верующие люди 
не умеют противостоять этому миру, не 
могут адаптироваться в нем. Это неправ-
да. Только верующие это и могут! Они не 
приспосабливаются, не меняют маски, им 
не надо лгать. Жизнь по воле Божьей — 
это всегда благословение, хотя это не 
значит, что я могу все возлагать на Бога и 
не учиться, наоборот. Я понимаю, что моя 
учеба сейчас — это и есть мое служение 
Богу. Что я должна делать все наилучшим 
образом. Вот это бывает очень трудно. Но 
с тем, что христиане не умеют адапти-
роваться, я не согласна. В определенный 
момент каждый человек становится тем, 
кто он есть на самом деле — грешником. 
Бывает, у нас воруют, пьют, принимают 
наркотики и занимаются разными греха-
ми. И доверие теряется к каждому. Только 
к верующим эта формула не применима. 
Им как раз еще больше доверяют. Так что 
“Верующему, призванному по Его изволению, 
все содействует ко благу” (Рим 8:28)».

В апреле-мае-июне 2009 года 
единый госэкзамен сдавали 995 тыся-
чи 295 выпускников школ 2009 года и 
выпускников прошлых лет (в 2008 году 
эта цифра равнялась 1 095 781 человек). 
Такое количество выпускников 11 клас-
сов шагнули в новую жизнь или, как 
принято говорить на выпускных, — «по-
кинули родное гнездо». Это не считая тех 
«птенцов», которые вылетели чуть рань-
ше — после 9 класса. Незащищенность, 
излишняя самоуверенность, незрелые 
амбиции, неприспособленность к жизни 
часто приписываются христианской 
молодежи, в то время как ей это несвой-
ственно, потому что она доверяет нужды 
и жизнь своему Творцу. Большой приток 
людей в церкви осуществляется за счет 
студентов — они приводят в общины, 
христианские лагеря и молодежные со-
брания своих друзей. Именно им нужны 
ободрение и наша молитвенная под-
держка.

Во взрослую жизнь
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ПРОТЕСТАНТ
Р о с с и я
в номере:

МИР ТЕБЕ, АМЕРИКА

ШПИОНАЖ ИЛИ 
СОГЛЯДАТАЙСТВО?
МОРАЛЬНО-ДУХОВНАЯ 
СТОРОНА ВОПРОСА

Слова «шпион» и «раз-
ведчик» вызывают у мно-
гих евангельских христиан 
негативную реакцию. При 
этом человеческая история 
запечатлела первый извест-
ный разведрапорт, который 
повествует о двенадцати 
библейских соглядатаях 
времен Моисея…

^Стр. 6

БРАТСТВО

ДЕПУТАТ ПАРЛАМЕНТА 
УКРАИНЫ ПАВЕЛ 
УНГУРЯН: «КРОМЕ 
МЕНЯ В РАДЕ ЕСТЬ 
И ДРУГИЕ ВЕРУЮЩИЕ»

Павел Унгурян является 
активным законотворцем. Его 
авторству и соавторству за не-
полные два года пребывания в 
Парламенте принадлежат 16 (!) 
законопроектов. Большин-
ство из них касаются непо-
средственно сферы морали и 
нравственности.

^Стр. 7

ТРУДНЫЕ ВОПРОСЫ 

БИБЛИИ

ЦЕРКОВЬ. ЖЕНЩИНА. 
ПОКРЫВАЛО…

Я не хочу одеть замужних 
женщин в паранжу, у нас этого 
никогда не было. Но согла-
ситесь, что всегда было жене 
прилично носить на голове 
платок. Если современной  
христианке голову давит ко-
сынка, то что будет завтра?

^Стр. 8-9
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>Áèáëèÿ 
ïåðåâåäåíà 
íà ÷óâàøñêèé 
ÿçûê<
Òåêñò è ôîòî Ðîññèéñêîãî Áèáëåéñêîãî 
îáùåñòâà
 

»  В Чувашском государственном 
академическом драматическом 
театре имени К. В. Иванова прошло 
торжественное мероприятие, посвя-
щенное изданию полного перевода 
Библии на чувашском языке.

>Ìîëèòâà â Ïèòåðå<
Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Изначально первую в истории 
Санкт-Петербурга Национальную 
утреннюю молитву (НУМ) плани-
ровалось провести в Константи-
новском дворце, но событие со-
стоялось в Петродворце — между 
прочим, на очень высоком между-
народном уровне. Встреча собра-
ла более двухсот гостей, в числе 
которых был и корейский пастор 
Ким Донг Иеп, специально приле-
тевший из Сеула, чтобы помолить-
ся с русскими христианами.

После исполнения гимна Россий-
ской Федерации председатель попечи-
тельского совета Фонда «Национальная 
утренняя молитва» Виталий Власенко 
приветственным словом открыл НУМ. 

Основными темами молитвы стали, 
собственно говоря, сама НУМ и тема об-
разования, связанная с празднованием 
Года учителя в России. Так, федераль-
ный епископ Северо-Западного региона 
РЦ ХВЕ Николай Залуцкий в докладе 
«Социально-нравственное влияние 
общества и школы на формирование 
личности» отметил, что формирование 
личности человека — процесс слож-
ный, и среда, в которой живет ребенок, 
очень влияет на этот процесс. Конечно, 
родители являются главными носителя-
ми нравственности для своего ребенка. 
Церковь должна протянуть руку помощи 
семье в вопросе формирования личности 
ребенка через прививание духовно-
нравственных ценностей. Тогда через 
детей вся семья и, в конечном счете, вся 
страна получит прекрасное будущее. 

Экс-председатель РС ЕХБ Юрий 
Сипко в докладе «Духовное формирование 
личности: история и современное состоя-
ние» посоветовал взрослым стать приме-
ром для своих детей, поскольку зачастую 
мы говорим одно, а делаем другое. Юрий 
Кириллович призвал, «чтобы этот первый 
Национальный молитвенный завтрак 
стал событием внутри каждого из нас!».

В ходе НУМ участники молились за 
Россию, за власти Санкт-Петербурга, за 
мир, здравие и терпение. 

Поприветствовали молитву и 
питерские власти. Начальник отдела по 
связям с религиозными организация-
ми администрации Санкт-Петербурга 
Любовь Мусиенко назвала НУМ добрым, 
благим делом. А советник губернатора 
Ленинградской области Вячеслав Са-
нин отметил, что такое представитель-
ство протестантских церквей — хоро-

шее свидетельство единства христиан 
в служении Богу и людям. Он пожелал, 
чтобы потенциал протестантских церк-
вей рос и раскрывался для общества. 

Знаковым моментом первой НУМ 
стали первые почетные награды и 
дипломы от фонда «Национальная 
утренняя молитва» как местным 
властям, так и соработникам на ниве 
Божьей. «За верность призванию» был 
отмечен заместитель епископа Северо-
Западного отдела РЦ ХВЕ Вениамин 
Исаев, «дарящим надежду» назвали 
молодежного пастора церкви «21 век» 
Виктора Ловриненко, дипломом «За 
защиту личности» отметили началь-
ника отдела по связям с религиозны-
ми организациями администрации 
Санкт-Петербурга Любовь Мусиенко и 
советника губернатора Ленинградской 
области Вячеслава Санина, «за осве-
щение религиозной жизни» вручили 

>Ïîãèá áàïòèñòñêèé ïðîïîâåäíèê<
Òåêñò Àíäðåàñà Ïàòöà, «Ìåæäóíàðîäíàÿ 
õðèñòèàíñêàÿ ãàçåòà»
 

»  19 мая 2010 года трагически погиб 
служитель баптистской церкви 
Санкт-Петербурга Юрий Петрович 
Головин. Среди бела дня 76-летне-
го проповедника до смерти забили 
хулиганы в подъезде дома, где он 
собирался навестить престаре-
лую сестру. Христианка и вызвала 
«скорую», когда обессиленный 
служитель позвонил в дверь ее 
квартиры.

В больнице от полученных побоев 
Юрий Головин скончался. По многочис-

ленным свидетельствам, Юрий Петро-
вич был необыкновенным благовестни-
ком, посвященным Богу. В девяностые 

ЮРИЙ ПЕТРОВИЧ ГОЛОВИН (СПРАВА)

МИТРОПОЛИТ ЧЕБОКСАРСКИЙ 
И ЧУВАШСКИЙ ВАРНАВА ОТМЕТИЛ, 
ЧТО ДВУХВЕКОВАЯ РАБОТА 
НАД ПЕРЕВОДОМ БИБЛИИ 
НА ЧУВАШСКИЙ ЯЗЫК ЗАВЕРШИЛАСЬ

Отметить столь знаменательное 
событие в религиозной и культурной 
жизни республики Чувашии собра-
лись представители духовенства РПЦ, 
государственные деятели республики 
Чувашии, известные чувашские писате-
ли и переводчики, а также многочислен-
ные гости. Зал академического театра, 
который вмещает свыше 600 человек, 
был полностью заполнен. 

В своем приветствии митрополит 
Чебоксарский и Чувашский Варнава 
отметил, что двухвековая работа над 
переводом Библии на чувашский язык 
завершилась и что это событие имеет 
историческое значение. После этого 
он передал первый экземпляр Библии 
директору Национальной библиотеки 
Чувашской Республики Светлане Стари-
ковой.

Министр культуры Чувашии Роза 
Лизакова зачитала приветствие Пре-
зидента республики Чувашия Николая 
Федорова, в котором президент выразил 
признательность всем тем, кто прини-
мал участие в работе над переводом и 
осуществил многовековую мечту чуваш-
ского народа о Библии на родном языке. 
Президент отметил заслугу Чувашской 
Библейской комиссии и труд сотруд-
ников Российского Библейского обще-
ства в деле создания перевода, а также 
выразил благодарность митрополиту 
Чебоксарскому и Чувашскому Варнаве, 
президенту Российского Библейско-
го общества протоиерею Александру 
Борисову. Ева Лисина — переводчица и 
выпускающий редактор — была удостое-
на медали «За заслуги перед Чувашской 
Республикой». Почетной грамотой 
Минкультуры Чувашии награжден кол-
лектив Санкт-Петербургского отделения 
Российского Библейского общества. 

Президент Российского Библей-
ского общества протоиерей Александр 
Борисов в своем выступлении под-
черкнул: «Чтение Библии — это пища 
для духа. Для каждого народа Господь 
говорит на его языке. Появление Библии 
на чувашском языке — великий стимул 
для развития всей культуры. Теперь 
перед народом Чувашии стоит большая 
задача — читать Библию и внимать Сло-
ву Божьему».

По окончании торжественного 
мероприятия экземпляры Библии на 
чувашском языке были переданы в 
библиотеки районов и городов респу-
блики. Тираж Библии на чувашском 
языке составил семь тысяч экземпляров. 
Большая часть тиража — четыре тысячи 
книг напечатаны на средства, пожерт-
вованные Американской Православной 
Церковью.

диплом президенту телеканала ТБН 
Игорю Никитину. 

Программа НУМ была хорошо про-
думана. Музыкальные номера камер-
ного оркестра «Кредо», певца и компо-
зитора Дмитрия Шлетгауэра, театра 
пантомимы «Сотворение» гармонирова-
ли с выступлениями докладчиков. 

Газета «Протестант» попросила про-
комментировать первый Национальный 
молитвенный завтрак Санкт-Петербурга 
некоторых из его участников.

Ìèõàèë Áàðàíîâ, ðóêîâîäèòåëü 
îðãêîìèòåòà ÍÓÌ Ñàíêò-Ïåòåðáóðãà 
è Ëåíèíãðàäñêîé îáëàñòè, åïèñêîï 
Ñåâåðî-Çàïàäíîãî îáúåäèíåíèÿ ÐÖ 
ÕÂÅ:

годы служитель возглавлял миссию 
«Гедеон» в Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области. Он служил про-
поведником в церкви евангельских 
христиан-баптистов на Поклонной 
горе, а в последние годы курировал 
небольшую церковь в Кировском райо-
не Санкт-Петербурга. 

Случайность ли это или совпаде-
ние, но пожилой брат принял именно 
такую смерть! Что стало причиной 
агрессии молодых людей по отно-
шению к миролюбивому пожилому 
человеку, остается загадкой. По не-
подтвержденным данным, это были 
наркоманы, которых в культурной сто-
лице России немало. «Отче! прости им, 
ибо не знают, что делают» (Лук 23:34).

— Мы благословлены всем про-
исходящим. Светские чиновники и 
представители различных властей 
смогли услышать наше мнение, а также 
наши молитвы. Думаю, что они поняли, 
что мы за совместное сотрудничество. 
Верю, что Национальная молитва на 
питерской земле будет продолжаться!

Èãîðü Íèêèòèí, ïðåçèäåíò òåëå-
êàíàëà ÒÁÍ:

— Петербург — мой родной город! 
Я воодушевлен тем, что здесь проходит 
национальное молитвенное стояние. 
В основание города заложены толерант-
ность и вера. Наш город называется 
городом Святого Петра. Верю, что если 
мы сохраним послание, которое когда-
то заложил Петр Великий, то наш город 
станет не только культурной, но и ду-
ховной столицей России. То, что канал 
ТБН на НУМ был отмечен такой важной 
наградой, — это честь. Но это и награда 
для наших телезрителей, для которых и 
был создан канал.

Âÿ÷åñëàâ Ñàíèí, ñîâåòíèê ãóáåð-
íàòîðà Ëåíèíãðàäñêîé îáëàñòè:

— Эта награда для меня стала при-
ятной неожиданностью. Будем и дальше 
работать. Организаторам желаю, чтобы 
такое событие стало традицией. НУМ 
позволяет христианам осознать един-
ство в служении.

Ëþáîâü Ìóñèåíêî, íà÷àëüíèê 
îòäåëà ïî ñâÿçÿì ñ ðåëèãèîçíûìè 
îðãàíèçàöèÿìè àäìèíèñòðàöèè 
Ñàíêò-Ïåòåðáóðãà:

— Национальная утренняя молит-
ва — это знаковое событие. Светлые 
лица, благодатная молитва, проник-
новенные проповеди, музыкальное со-
провождение — все это вместе рождает 
атмосферу добра, милосердия и люб-
ви, — к чему мы и должны стремиться. 
Это как раз и есть вера в действии. Мы 
рады, что НУМ впервые проходит в 
Санкт-Петербурге. Хотелось бы продол-
жения…

Âèêòîð Ëîâðèíåíêî, ìîëî-
äåæíûé ïàñòîð öåðêâè «21 âåê», 
âîêàëèñò è êîìïîçèòîð ãðóïïû 
«ÑÓÏ*CULTURE»:

— Сегодня много говорилось 
о молодежи, я не ожидал. Это было 
слово от Господа, чтобы мы дума-
ли о том поколении, которое идет 
вслед за нами, как передать им 
Слово Божие…

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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ФИНАЛЬНАЯ ЧАСТЬ КОНЦЕРТА ЕМА-2010

« Ï î  ô à ê ò ó »

>Ïðîòåñòàíòû ÷òóò 
ïîáåäèòåëåé<
Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà, ÒÂ «Ïðîòåñòàíò»
 

»  Протестанты традиционно уделя-
ют мало внимания ритуалам, но в 
торжественном возложении венков 
к могиле Неизвестного солдата в 
праздничные майские дни главы 
протестантских конфессий России 
принимают участие уже не первый 
год. И, участвуя в этом символиче-
ском действе, главы конфессий от 
имени всех членов своих церквей 
выражали признательность тем 
героям, благодаря подвигу которых 
мы все сегодня живем.

>ÅÌÀ-2010<
Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Вторая ежегодная конференция 
Евангельской музыкальной ассо-
циации (ЕМА) вновь дала мощный 
импульс для творчества христи-
анским музыкальным исполните-
лям. Особенностью этой встречи 
стала поддержка российской ЕМА 
христианскими исполнителями из 
США — представителями амери-
канской музыкальной ассоциации 
GMA.

Христианские музыканты и про-
дюсеры из России — Олег Нестеров, 
Глеб Спиваков, Дмитрий Шлетгауэр, 
Виктория Белова — совместно со свои-
ми коллегами из-за рубежа Максом 
Дэвидсоном (Max Davidson) из израиль-
ской Академии имени Рубина, леген-
дарным христианским музыкантом 
Джоном Шлиттом (John Schlitt), участ-
ником группы «Denver & the Mile High 
Orchestra» Джередом Рибблом (Jared 
Ribble) и некоторыми другими провели 
мастер-классы и семинары для участни-
ков ЕМА. 

Джон Шлитт (вокалист группы 
«Petra» — легенды христианского рока) 
на своих семинарах говорил о начале 
музыкального служения, о верном 
определении приоритетов, о правиль-
ном балансе между работой, семьей и 
служением и, наконец, о правильной 
постановке цели. 

Хочется отметить, что выступле-
ния всех спикеров конференции были 
основаны на Слове Божием и на призы-
ве служить всеми дарами нашему Соз-
дателю. Участникам конференции это 
дало новый духовно-творческий подъем 
для дальнейшего продвижения, роста и 
понимание своих приоритетов. 

15 мая 2010 года в московском 
культурном центре «Меридиан» со-
стоялась церемония вручения II Еже-
годной музыкальной премии ЕМА 
победителям голосования среди членов 
Евангельской музыкальной ассоциа-
ции. Специальную премию «За вклад 
в развитие христианской музыкаль-

В торжественной церемонии воз-
ложения венков приняли участие главы, 
заместители и видные деятели Россий-
ского объединенного союза христиан 
веры евангельской, Союза евангельских 
христиан, Российской Церкви христиан 
веры евангельской, Российского Союза 
евангельских христиан-баптистов, Со-
юза пресвитерианских церквей России, 
Евангелическо-лютеранской церкви и 
Церкви христиан — адвентистов седь-
мого дня. Особенно хочется отметить, 
что христиане не только принимают 
участие в торжественных памятных 
церемониях, но и в повседневной жизни 
оказывают ветеранам почет и уважение.

ной культуры» получил руководитель 
группы Alter Ego’s из Самары Владимир 
Чемеров. Христианские СМИ отметили 
клип «Братская могила» Михаила Сен-
кевича как лучшее музыкальное видео. 

В номинации «Лучший артист или 
группа» победил Дмитрий Шлетгауэр. 
«Лучшей песней» стала «Линия серд-
ца» группы «Новый Иерусалим». Приз 
«Лучший солист или солистка» был 
присужден Анне Кравченко из груп-
пы «RUAH». «Прорыв года» произвела 
москвичка Елена Новикова. Питер-
ская «СУП*CULTURA» стала лучшей 
среди рок-групп. «Лучший хип-хоп 
проект» — это украинская команда 
«GOSPEL PEOPLE». Сергей Брикса из 
американского города Портленд стал 
первым в области популярной музыки. 
Лучший альбом «Ракета» выпустила 
группа «Дружки», а «Лучшим альбомом 
прославления» был назван «9 песен его 
славы» Дмитрия Шлетгауэра. 

Последним аккордом ЕМА-2010 
стало совместное исполнение христиан-
ского гимна «Возношу Тебя, Господь». 

Легенда христианского рока Джон 
Шлитт признался газете «Протестант», 
что очень вдохновлен поездкой в Рос-
сию, которую посетил впервые в жизни. 
Зная, что христианским исполнителям 
России непросто, Джон удивлен высота-
ми, которых они достигли. Джон Шлитт 
считает важным, чтобы церкви поддер-
живали ЕМА и ее служителей. Христи-
анским музыкантам Шлитт пожелал: 
«Будьте самым лучшими в том, что вы 

делаете, и не забывайте Того, Кто вам 
все дал. Ведь дело не в вас, а в Боге…»

О дальнейшем продвижении 
русского-американского творческого 
союза «Протестанту» рассказал продю-
сер, представитель американской GMA 
и член совета директоров ЕМА Николай 
Панкратц: «Важно использовать уже су-
ществующие наработки. Например, аме-
риканские звезды христианского мира 
в России могут выступать на больших 
сценах, и в их концерты можно вклю-
чать музыкантов-христиан. Может быть, 
нескольким российским христианским 
музыкантам стоит записать свои диски 
на наших американских студиях. 
С   ЕМА у нас есть и другие идеи по со-
трудничеству…»

>Ïîáåäà äëÿ âñåõ<
Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  «Победа одна на всех» — хри-
стианский гала-концерт с таким 
названием в дни празднования 
Победы прошел в самом центре 
Москвы — в Парке культуры имени 
Горького. На эту акцию, посвя-
щенную 65-й годовщине победы 
в Великой Отечественной войне, 
собрались протестанты не только 
Москвы и области, других городов 
России, но и зарубежные гости из 
США.

Акция проходила при поддержке 
Фонда христианских предпринимате-
лей и христианских церквей москов-
ского региона и была направлена на 
развитие патриотизма и духовности 
у подрастающего поколения нашей 
страны. 

С главной сцены Парка Горького 
прозвучали приветствия священно-
служителей протестантских церквей, 
представителей московских властей 
по делам религии. Музыкальная часть 
была разноплановой. Тенор Борис Бе-
режной и бас Дмитрий Денисов испол-
нили песни военных лет и задушевные 

народные песни, питерская рок-группа 
«Дружки» подарила молодежи песни о 
любви и вере. Небесным приветом для 
зрителей стала песня «Над землей летели 
лебеди» в исполнении Виктории Беловой. 
Молодые исполнители призывали зрите-
лей дарить людям мир и добро. 

Кроме российских исполнителей 
в гала-концерте приняли участие гости 
из США — молодой и уже популярный 
в США бэнд «Denver & the Mile High 
Orchestra», легенда христианского рока 
Джон Шлитт, а также лауреат конкурсов в 
Юрмале и Сочи, ведущая христианского 
музыкального фестиваля в США «Мосты 
любви» Татьяна Марцинковская.

Особенно красочным стало высту-
пление трехкратных рекордсменов Кни-
ги рекордов Гиннеса и девятикратных ре-
кордсменов России, известного силового 
шоу «Русские богатыри» (между прочим, 
христиан) — Александра Муромского, 
Ивана Чугунного и Максима Баруздина. 

Заместитель председателя комитета 
по связям с религиозными организация-
ми правительства Москвы Константин 
Блаженов сказал «Протестанту», что такой 
концерт в центре Москвы — это прекрас-
ная финальная точка со стороны религи-
озных организаций в праздновании Дня 
Победы.

«РУССКИЕ БОГАТЫРИ» 
ХРИСТИАНЕ

                    — ýêñïåðò 
â õðèñòèàíñêîé 

ëèòåðàòóðå
»  Магазин христианской литературы 

«Слово» расположен в самом центре 
Санкт-Петербурга, на Малой Коню-
шенной улице, всего в двух шагах от 
Невского проспекта. Войдя в торговый 
зал, сразу же понимаешь, почему это 
место столь популярно среди тех, кто 
интересуется христианской книгой.

Еще бы, ведь на выбор покупателей 
предложен богатейший (более 15 тысяч 
наименований) ассортимент книг по всем 
аспектам христианства, а также литера-
тура по философии, истории, культуре, 
искусству и религиоведению, сувениры, 
аудио— и видеопродукция. 

Отличительной особенностью 
магазина «Слово» является то, что здесь 
представлена литература всех основных 
христианских конфессий, столь мирно 
уживающихся на книжных полках. В этой 
связи, магазин можно без преувеличения 
назвать межконфессиональным книж-
ным центром, объединяющим не только 
последователей различных христианских 
церквей, но и всех тех, кто еще только на-
ходится в поиске Слова Божьего. 

За более чем пятнадцать лет своей ра-
боты магазин «Слово» заслужил доверие и 
уважение читателей. Выражения: «Зайти в 
“Слово”» или «Встретиться в “Слове”» стали 
привычными среди христиан. 

Среди постоянных покупателей 
магазина много священников, служи-
телей и прихожан различных церквей, 
сотрудников библиотек, студентов и 
преподавателей христианских учебных 
заведений. 

Ассортимент, представленный в 
магазине, сегодня доступен практиче-
ски в любой точке мира! Ознакомиться 
с полным каталогом продукции, узнать 
о новинках и лидерах продаж христиан-
ского книжного рынка, поделиться своим 
мнением и, конечно же, оформить заказ 
можно на сайте: www.slovo.net.ru Задача 
магазина «Слово» — помочь христианам 
всех конфессий найти нужную им лите-
ратуру.

Àäðåñ ìàãàçèíà: 191186, Ñàíêò-
Ïåòåðáóðã, óë. Ìàëàÿ Êîíþøåííàÿ, ä. 9. 
Òåë.: (812) 571-20-75, ôàêñ: (812) 312-52-00, 
e-mail: slovo@peterlink.ru

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î ñ ë ó ø à é ò å »

Èíòåðâüþ Âëàäèìèðà Ôèëü÷åíêîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Сегодня, когда многие страны мира 
находятся в глубоком финансовом, 
экономическом, политическом и нрав-
ственном кризисе, когда каждый день 
преподносит нам неприятные сюр-
призы в виде повышения налогов, цен 
на топливо, продовольствие, падения 
доходов, скачков курса валют, — наши 
страны нуждаются в мудрых руково-
дителях. Где найти таких честных и 
бескомпромиссных политиков? У кого 
искать мудрости и как правильно вос-
пользоваться своей властью? И, нако-
нец, как нам сегодня решить свои эко-
номические и финансовые проблемы? 
На эти и другие вопросы мы надеемся 
получить исчерпывающие ответы от 
экс-премьер-министра государства 
Египет Иосифа Яковлевича, известно-
го в истории как Иосиф Прекрасный.

— Ìèð âàì, óâàæàåìûé Èîñèô ßêîâëå-
âè÷. Ìíîãèå èç íàøèõ ÷èòàòåëåé õîðîøî 
çíàêîìû ñ èñòîðèåé âàøåé æèçíè, åå íåîæè-
äàííûìè ïîâîðîòàìè, âàøèìè âçëåòàìè 
è ïàäåíèÿìè. È òåì íå ìåíåå, ðàññêàæèòå 
íåìíîãî î ñåáå, î ñàìûõ ÿðêèõ âïå÷àòëåíèÿõ 
âàøåãî äåòñòâà.

— Я родился в земле Ханаанской, в 
многодетной семье, я был одиннадцатым 
ребенком. Мой отец Иаков вел кочевой об-
раз жизни и, несмотря на свое знатное про-
исхождение, приучал моих старших братьев 
с ранних лет к труду. Я же, будучи сыном 
от его любимой жены Рахили, пользовался 
большими привилегиями и неограни-
ченной свободой. Отец любил меня более 
всех других своих сыновей, и когда мне 
исполнилось семнадцать лет, подарил мне 
дорогую разноцветную одежду, что вызыва-
ло зависть моих старших братьев.

— Ñêàæèòå, ïîæàëóéñòà, óâàæàåìûé 
Èîñèô ßêîâëåâè÷, âàøè êîíôëèêòû ñ áðà-
òüÿìè íà÷èíàëèñü òîëüêî èç-çà êðàñèâîé 
îäåæäû è ïîâûøåííîãî âíèìàíèÿ ê âàì 
îòöà? Êàê âû ñàìè îòíîñèëèñü ê ñòàðøèì 
áðàòüÿì? 

— К большому сожалению, я и сам 
частенько провоцировал братьев на кон-
фликты. Будучи уже взрослыми людьми, 
они пасли скот нашего отца вдали от дома и 
позволяли себе некоторые вольности. Я же 
по своей простоте все рассказывал отцу об 
их недостойном поведении. Неудивитель-
но, что они невзлюбили меня и старались 
избегать моего общества.

— Êàê âàøè ðîäèòåëè ãîòîâèëè âàøå 
áóäóùåå? Äîãàäûâàëèñü ëè îíè î âàøåé áëå-
ñòÿùåé êàðüåðå?

— Как я уже говорил, хотя наша семья 
и была знатного происхождения, великий 
праотец Авраам доводился мне родным де-
душкой, а свой род мы ведем от Сима, сына 
праведного Ноя, мы вели кочевой образ 
жизни, и никто из нас не помышлял о высо-
ких руководящих постах, тем более о цар-
ской власти. Но однажды мне приснился 
сон, что мы с братьями вяжем снопы, и вот 
мой сноп встал прямо; и вот снопы братьев 
стали кругом, и поклонились моему снопу 
(см. Быт 37:7: авт.).

И второй сон вскоре приснился мне: «Вот 
солнце и луна, и одиннадцать звезд поклоня-
ются мне». Бог открыл мне будущее, еще 
задолго до его наступления.

— Äà, äåéñòâèòåëüíî, âàøè ñíû âïå÷àò-
ëÿþò ñâîåé çíà÷èìîñòüþ è ïðîðî÷åñêîé ÿñ-
íîñòüþ. Êàê îòðåàãèðîâàëè âàøè ðîäèòåëè 
è áðàòüÿ íà ýòè ñíîâèäåíèÿ? 

— Когда я рассказал близким о снах, то 
отец побранил меня и сказал: «Что за сон, 
который ты видел? Неужели я, и твоя мать, и 
твои братья придем и поклонимся тебе до зем-
ли?» (Быт 37:10), а братья досадовали на меня. 
Но отец мой, будучи глубоко верующим 
человеком, «заметил это слово». 

— Âåðîÿòíî, âàø îòåö ïîñëå òàêèõ âåùèõ 
ñíîâ âñêîðå îòïðàâèë âàñ ó÷èòüñÿ ïðåìóäðî-
ñòè Åãèïåòñêîé?    

— Все складывалось совсем не так пре-
красно, как можно было бы предположить. 
Это самые печальные страницы всей моей 
жизни. И хотя впоследствии я не раз ис-
пытывал страдания, презрение и преда-
тельство, но то, что я пережил в юности от 
родных братьев, является самой кровавой и 
глубокой раной моего сердца.

— Íåñîìíåííî, ïðåäàòåëüñòâî ñàìûõ 
áëèçêèõ ëþäåé ïåðåíîñèòü î÷åíü òðóäíî. 
Íî â íàçèäàíèå âñåì íàì ðàññêàæèòå, ïî-
æàëóéñòà, ïîäðîáíîñòè ýòîé òðàãè÷åñêîé 
èñòîðèè âàøåé æèçíè.

— События разворачивались следую-
щим образом: отец мой, Иаков, послал 
меня узнать о здоровье братьев, пасших 

Интервью с Иосифом
стада овец в Сихеме. Когда же я пришел в 
Сихем, а это около тридцати  километров 
от Хевронской долины, я не нашел их там. 
Некий прохожий подсказал мне, что братья 
мои ушли в Дофан. Когда я приблизился к 
Дофану, то заметил, что братья мои настрое-
ны очень враждебно ко мне. Я испугался, 
что они убьют меня, и хотел убежать. Но 
они сняли с меня разноцветную одежду и 
бросили в глубокий ров. В этом рву не было 
воды, у меня не было еды, поскольку весь 
хлеб я отдал братьям своим, и мне грозила 
смерть от голода и жажды. Но неожиданно 
братья бросили мне веревку и вытащили 
наверх. Я обрадовался, думая, что они 
хотели меня напугать, чтобы я не доносил 

Äëÿ ñëóæåíèÿ ñ 
äåòüìè â ëåòíèõ 
ëàãåðÿõ, íà äåòñêèõ 
ïëîùàäêàõ, â äåò-
ñêèõ êëóáàõ,  âîñ-
êðåñíûõ øêîëàõ, 
â äåòñêèõ äîìàõ 
è èíòåðíàòàõ.

Предлагаем теа-
тральные куклы, ширмы для кукольно-
го театра, ростовые куклы. 
Всем желающим высылаем прайс-лист 
с фотографиями кукол и ширмы.

Ïèøèòå íàì: kochnev_vn@mail.ru 
(Âëàäèìèð Êî÷íåâ)

Èëè çâîíèòå ïî òåëåôîíàì: 
+7(910) 902-86-72, +7 (4912) 27-36-96.

Òåàòðàëüíûå 
êóêëû

отцу об их проделках. Но правда оказалась 
ужасной. Братья действительно желали 
моей смерти. Но Иуда, мой старший брат, 
заметил проходящий вдали караван купцов 
Мадиамских, решил извлечь выгоду и пред-
ложил продать меня в рабы измаильтянам.

— Ïåðåæèâàÿ òàêèå óæàñíûå îáñòîÿ-
òåëüñòâà, êàê âàì óäàëîñü íå ñëîìàòüñÿ, íå 
îæåñòî÷èòüñÿ, íå âîçíåíàâèäåòü âåñü ìèð, à 
ñ äîñòîèíñòâîì âûäåðæàòü ýòîò æèçíåí-
íûé ýêçàìåí? 

— Оглядываясь на пройденный путь, 
я понимаю, что сам не смог бы пройти по 
нему и сохранить любовь не только к жиз-
ни, но и к своим братьям. Во всех трудных 
обстоятельствах жизни рядом со мной был 
Господь Бог. «И все что я ни делал, Господь в 
руках моих давал успех» (Быт 39:3). Даже более 
того, когда мой господин Потифар отдал все 
в доме своем в мои руки, то Господь благо-
словил дом господина моего, и благослове-
ние Господне пребывало на всем, что было в 
доме и на поле (Быт 39:2-5.)

— Ðàññêàæèòå íàøèì ÷èòàòåëÿì, êàê 
ñêëàäûâàëèñü âàøè îòíîøåíèÿ ñ æåíùèíà-
ìè âî âðåìÿ ïðåáûâàíèÿ â äîìå Ïîòèôàðà? 

— Когда я некоторое время прожил у 
моего господина, достиг определенного по-
ложения в его доме, и мне показалось, что 
все трудности уже прошли, оказалось, что 
Господь решил в очередной раз  испытать 
меня и закалить мой характер. Несмотря 
на то, что я был раб, жена моего Господи-
на Потифара стала преследовать меня и 
говорила мне: «Спи со мною» (Быт 39:7). Но я 
ответил ей: «Нет больше меня в доме сем; и он 
не запретил мне ничего, кроме тебя, потому 
что ты жена ему; как же сделаю я сие великое 
зло и согрешу пред Богом?» (Быт 39:9). Однако 
она не прекращала своих домогательств и, 
выбрав момент, когда мы были одни в доме, 
схватила меня за одежду и сказала: «Ложись 
со мною». Я вырвался и убежал, но часть 
одежды осталась у нее в руках. «Когда госпо-
дин мой услышал слова жены своей, которые 
она сказала ему, говоря: так поступил со мною 
раб твой, то воспылал гневом; и взял господин 
мой и отдал меня в темницу, где заключены 
узники царя» (Быт 39:19-20).

— Â êàêîì âîçðàñòå âû ïîïàëè â òåì-
íèöó è ñêîëüêî âðåìåíè âû íàõîäèëèñü â 
çàêëþ÷åíèè?

— Мне было 28 лет, и около двух лет я был 
узником. «Но Господь был со мной, и простер 
ко мне милость, и даровал мне благоволение в 
очах начальника темницы. И отдал начальник 
темницы в руки мои всех узников, находившихся 
в темнице, и во всем, что они там ни делали, я 
был распорядителем» (Быт 39:21-22).

— Åñëè âàøå çàêëþ÷åíèå áûëî ïîæèçíåí-
íûì, òî êàêèì ÷óäåñíûì îáðàçîì âû âûøëè 
íà ñâîáîäó â òðèäöàòü ëåò?

— Своим освобождением из темницы 
и возвышением в Египетском царстве я 
обязан Господу, который послал фараону ве-
щий сон. «Утром смутился дух его, и послал он, 
и призвал всех волхвов Египта и всех мудрецов 
его, и рассказал им фараон сон свой; но не было 
никого, кто бы истолковал его фараону» (Быт 
41:8). И тогда виночерпий фараона, который 
одно время находился со мною в темнице, 
вспомнил обо мне и сказал фараону: «Грехи 
мои вспоминаю я ныне; фараон прогневался на 
рабов своих и отдал меня и главного хлебодара 
под стражу в дом начальника телохранителей; 
и снился нам сон в одну ночь, мне и ему, каждому 
снился сон особенного значения; там же был с 
нами молодой Еврей, раб начальника тело-
хранителей; мы рассказали ему сны наши, и он 
истолковал нам каждому соответственно с его 
сновидением; и как он истолковал нам, так и 
сбылось: я возвращен на место мое, а тот по-
вешен» (Быт 41:9-13). И призвал меня фараон 
из темницы и сказал мне: «Мне снился сон, и 
нет никого, кто бы истолковал его, а о тебе я 
слышал, что ты умеешь толковать сны». И от-
ветил я фараону: «это не мое; Бог даст ответ 
во благо фараону» (Быт 41:16).

— Ïîëó÷àåòñÿ, ÷òî Áîã èñïîëüçîâàë ñîí, 
÷òîáû îñâîáîäèòü âàñ èç òåìíèöû è äàðî-
âàòü ñâîáîäó? È ÷òî æå ïðèñíèëîñü ôàðàîíó, 
÷òî îí òàê âñòðåâîæèëñÿ?

— Господь использовал сновидение фара-
она не только для моего освобождения, но 
и для спасения от голода народа Египта, и, 
самое главное, для спасения моих родных 
братьев и их детей. А приснилось фараону 
следующее: «Вот, стою я (фараон)  на берегу 
реки; и вот, вышли из реки семь коров тучных 
плотью и хороших видом и паслись в тростни-
ке; но вот, после них вышли семь коров других, 
худых, очень дурных видом и тощих плотью: 
я не видывал во всей земле Египетской таких 
худых, как они; и съели тощие и худые коровы 
прежних семь коров тучных; и вошли [тучные] в 
утробу их, но не приметно было, что они вошли 
в утробу их: они были так же худы видом, как 
и сначала. И я проснулся. [Потом] снилось мне: 
вот, на одном стебле поднялись семь колосьев 
полных и хороших; но вот, после них выросло 
семь колосьев тонких, тощих и иссушенных 
восточным ветром; и пожрали тощие коло-
сья семь колосьев хороших. Я рассказал это 
волхвам, но никто не изъяснил мне. И сказал я 
фараону: сон фараонов один: что Бог сделает, 
то Он возвестил фараону» (Быт 41:17-25).

— ×òî æå îíè îçíà÷àëè ýòè êîðîâû è 
êîëîñüÿ?

— И отвечал я фараону: «Семь коров хо-
роших, это семь лет; и семь колосьев хороших, 
это семь лет: сон один; и семь коров тощих 
и худых, вышедших после тех, это семь лет, 
также и семь колосьев тощих и иссушенных 
восточным ветром, это семь лет голода. Вот 
почему сказал я фараону: что Бог сделает, то 
Он показал фараону. Вот, наступает семь лет 
великого изобилия во всей земле Египетской; по-
сле них настанут семь лет голода, и забудется 
все то изобилие в земле Египетской, и истощит 
голод землю, и неприметно будет прежнее 
изобилие на земле, по причине голода, который 
последует, ибо он будет очень тяжел. А что 
сон повторился фараону дважды, [это значит], 
что сие истинно слово Божие, и что вскоре Бог 
исполнит сие» (Быт 41:26-32).

Мне в той ситуации Бог послал мудрость 
сказать фараону следующие слова: «И ныне 
да усмотрит фараон мужа разумного и мудрого 
и да поставит его над землею Египетскою. Да 
повелит фараон поставить над землею надзи-
рателей и собирать в семь лет изобилия пятую 
часть с земли Египетской; пусть они берут 
всякий хлеб этих наступающих хороших годов 
и соберут в городах хлеб под ведение фараона в 
пищу, и пусть берегут; и будет сия пища в запас 
для земли на семь лет голода, которые будут 
в земле Египетской, дабы земля не погибла от 
голода. Сие понравилось фараону и всем слугам 
его» (Быт 41:33-37). Я был очень удивлен сло-
вам фараона: «Вот, я поставляю тебя над всею 
землею Египетскою. И снял фараон перстень 
свой с руки своей и надел его на руку мне; и одел 
меня в виссонные одежды, возложил золотую 
цепь на шею мне; велел везти меня на второй 
из своих колесниц и провозглашать предо мною: 
преклоняйтесь! И поставил меня над всею 
землею Египетскою» (Быт 41:41-43).

— ×òî ñòàëî äëÿ âàñ ñàìûì òðóäíûì èñ-
ïûòàíèåì? Áûë ëè òàêîé ìîìåíò â âàøåé 
æèçíè, êîãäà âû íå ñìîãëè ñäåðæàòü ñåáÿ â 
ðóêàõ?

— Действительно, были такие моменты, 
и я их хорошо помню. Расскажу все по по-
рядку. «И когда настал голод по всей земле, я, 
отворил все житницы, и стал продавать хлеб 
Египтянам. И из всех стран приходили в Египет 
покупать хлеб у Иосифа, ибо голод усилился по 
всей земле» (Быт 41:56,57).

«И узнал Иаков, что в Египте есть хлеб, и 
сказал Иаков сыновьям своим: вот, я слышал, 
что есть хлеб в Египте; пойдите туда и купите 
нам оттуда хлеба, чтобы нам жить и не 
умереть» (Быт 42:1-2). И пришли братья мои в 
Египет за хлебом, а брата моего Вениамина 
не взяли с собой, так как отец сказал им: «Не 
случилось бы с ним беды» (Быт 42:4). «И увидел я 
братьев своих и узнал их; но показал, будто не 
знает их, и говорил с ними сурово и сказал им: 
откуда вы пришли? Они сказали: из земли Ха-
наанской, купить пищи» (Быт.42:7) Но я, желая 
испытать их, сказал им: «Вы соглядатаи, вы 
пришли высмотреть наготу земли сей» (Быт 
42:9). «Если вы люди честные, то один брат из 
вас пусть содержится в доме, где вы заключе-
ны; а вы пойдите, отвезите хлеб, ради голода 
семейств ваших; брата же вашего меньшого 
приведите ко мне, чтобы оправдались слова 
ваши и чтобы не умереть вам. И говорили они 
друг другу: точно мы наказываемся за грех про-
тив брата нашего; мы видели страдание души 
его, когда он умолял нас, но не послушали; за то 
и постигло нас горе сие» (Быт 42:18-21). А того 
не знали они, что я понимаю их, ибо между 
ними был переводчик. И вот тогда я отошел 
от них, и заплакал…

— À êîãäà áðàòüÿ óçíàëè ÷òî âû, èõ áðàò, 
ìîãóùåñòâåííûé ïðàâèòåëü Åãèïòà, ïðî-
äàííûé èìè â ñâîå âðåìÿ â ðàáñòâî? Êàêîâà 
áûëà èõ ðåàêöèÿ?

— «Когда они пришли во второй раз вместе 
с Вениамином, братом моим, то я не мог 
более удерживаться при всех стоявших около 
него и закричал: удалите от меня всех. И не 
оставалось при мне никого, когда я открыл-
ся братьям своим. И громко я зарыдал, и 
услышали Египтяне, и услышал дом фараонов. 
И сказал я братьям своим: я — Иосиф, жив 
ли еще отец мой? Но братья его не могли от-
вечать мне, потому что они смутились предо 
мною. И сказал я братьям своим: подойдите 
ко мне. Они подошли. И сказал я им: я — Ио-
сиф, брат ваш, которого вы продали в Египет; 
но теперь не печальтесь и не жалейте о том, 
что вы продали меня сюда, потому что Бог 
послал меня перед вами для сохранения вашей 
жизни; Бог послал меня перед вами, чтобы 
оставить вас на земле и сохранить вашу 
жизнь великим избавлением. Итак, не вы по-
слали меня сюда, но Бог, Который и поставил 
меня отцом фараону и господином во всем 
доме его и владыкою во всей земле Египетской» 
(Быт 45:1-9).

— ×òî äàëî âàì ñèëû ïðîñòèòü áðàòüåâ? 
Âåäü åñëè áû âû èõ äîñòîéíî íàêàçàëè, íè-
êòî íå îñóäèë áû âàñ. 

— Невзирая на наше примирение, братья 
до самой смерти отца не верили в искрен-
ность моего прощения. «Когда умер наш отец, 
Иаков, пришли братья мои ко мне, и пали пред 
лицом моим, и сказали: вот, мы рабы тебе. 
И сказал я им: не бойтесь, ибо я боюсь Бога; вот, 
вы умышляли против меня зло; но Бог обратил 
это в добро, чтобы сделать то, что теперь 
есть: сохранить жизнь великому числу людей; 
итак не бойтесь: я буду питать вас и детей 
ваших. И успокоил их и говорил по сердцу их» 
(Быт 50:16-21).

— Ìû ïðèçíàòåëüíû Áîãó è âàì çà î÷åíü 
èíòåðåñíûé ðàññêàç î âàøåé æèçíè. Êîíå÷íî, 
â òàêîì êîðîòêîì èíòåðâüþ ìû íå ñìîãëè 
îñâåòèòü âñå àñïåêòû âàøåé ÿðêîé è íàñû-
ùåííîé áèîãðàôèè. Íî, äóìàþ, êòî çàõî÷åò 
áîëüøå óçíàòü î âàñ, ñìîæåò îáðàòèòüñÿ ê 
êíèãå Áûòèÿ è òàì íàéòè èñ÷åðïûâàþùèå 
ñâåäåíèÿ îá îäíîì èç ñàìûõ áëàãîðîäíûõ è 
âåëèêîäóøíûõ ãåðîåâ Áèáëèè — Èîñèôå Ïðå-
êðàñíîì.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« ß â ë å í è å »

Òåêñò Ìàðèè Êèðè÷åíêî
Ôîòî Àëåêñàíäðà Áåëåíüêîãî
 

»  Большой Энциклопедический словарь 
(БЭС) дает такое определение: «Раб-
ство — исторически первая и наиболее 
грубая форма эксплуатации, при кото-
рой раб наряду с орудиями производ-
ства является собственностью своего 
хозяина — рабовладельца. Рабство, в 
основном, было отменено на протяже-
нии XIX века».

В XXI веке торговля людьми и экс-
плуатация человека фактически стали 
одной из форм рабства. Это антисоциальное 
явление в наши дни трансформировалось 
в высокоорганизованный криминальный 
бизнес, который представляет собой угрозу 
национальной безопасности.

По оценкам Госдепартамента США, в 
мире ежегодно продается и удерживается 
помимо их воли около четырех миллионов 
человек. По данным ЮНИСЕФ, десять мил-
лионов детей эксплуатируются каждый год 
в качестве секс-рабов. По данным между-
народной организации труда, ежегодный 
объем доходов от торговли людьми до-
стигает 32 миллиардов долларов. Россия, по 
данным центра ООН по предотвращению 
международных преступлений, занимает 
первое место в списке стран-поставщиков.

«Траффикинг» — термин уже доста-
точно устоявшийся. Он означает продажу 
женщин в сексуальное рабство. Тысячи 
девушек стараются изменить свою судьбу, 
пытаясь найти работу за границей. Многие 
из них становятся жертвами четко рабо-
тающего международного механизма, 
единственная цель которого — заставить 
человека приносить максимальную при-
быль владельцам преступного бизнеса. 

По данным комиссии ЕС, ежегодно 
только в Восточной и Центральной Европе 
жертвами работорговли становятся более 
120 тысяч женщин и детей. Адреса на-
значения — кварталы «красных фонарей» 
в разных странах. Такие точки также есть 
и в России. О масштабах явления говорит 
научный сотрудник НИИ проблем укре-
пления законности и правопорядка при 
Генпрокуратуре России Борис Пантелеев: 
«Сами понятия “торговля людьми”, “раб-
ство”, “использование рабского труда” до 
самого недавнего времени были чужды 
российскому законодательству. Начиная с 
2000 года эксперты, правоведы, депутаты 
обратились к этой проблеме. Были внесены 
изменения в законодательство, отвечающие 
требованиям времени. В декабре 2003 года 
в Уголовный кодекс Российской Федерации 
были внесены две статьи — 127 со значком 
1 “Торговля людьми”, и 127 со значком 2 
“Использование рабского труда”. До 15 лет 
лишения свободы». По данным главного 
информационно-аналитического центра 
МВД России, с 2004 по 2008 годы на террито-
рии России зарегистрировано 344 престу-
пления, предусмотренных статьей 127.1 УК 
РФ, вынесено 12 приговоров в отношении 
43 торговцев людьми. За указанный период 
934 преступника осуждены за вовлечение в 
занятия проституцией. 

Одна из главных проблем в борьбе с 
работорговлей — нежелание жертв идти на 
контакт с правоохранительными органами. 
Многие пострадавшие уверены, что стражи 
порядка подкуплены или боятся мести 
сутенера. 

Андрей Ушкарев долгое время работал 
социальным работником в благотворитель-
ном фонде, который помогал попавшим в 
рабство. Его должность называлась аутрич-
работник, «аут» — это «вне», «рич» — это 
английский глагол, означает «достигать, 
доставать». Таких специалистов, может 
быть, пять-шесть по всей России. Эту спе-
циальность не получить в университете. 
Работа заключалась в том, чтобы прийти на 
«точку», заговорить с девушками, начав, на-
пример, с простого вопроса: «Вы знаете, что 
в Москве эпидемия СПИДа?» Все знают, что 
это страшная болезнь, но не больше. Далее 
КСР (коммерческому секс-работнику — 
аббревиатура, принятая в чиновничьих 
кругах; «А как их называть, — пережи-
вает Андрей, — “проститутки” — грубо, 
“девочки” — пошло...») предлагают пройти 
бесплатное обследование в клинике. За это 
платит фонд. Сутенеры не препятствуют 
общению с социальным работником, по-
скольку им выгодно, чтобы девушки прош-
ли обследование, чтобы знать, какой «товар» 
они предлагают клиентам, и не тратиться 
на оплату анализов. Хотя обычно никого из 
«чужих» на «точку» не допускают. 

Андрей рассказывает: «До своего по-
каяния я соприкасался с сутенерством, сам 

этим не занимался, но представление об 
этой сфере преступной деятельности имел. 
Меня многие бандиты знали, это очень 
пригодилось в социальной работе (тор-
говля людьми — это полностью закрытая 
криминализированная структура). По-
нятно, что большинство обычных граждан 
понятия не имеют, как там все происходит. 
Проституток-то на улицах видят, но не тех, 
кто за ними стоит. Чтобы в эту структуру 
проникнуть, надо иметь, во-первых, при-
звание от Бога к служению в этой среде, 
потому что охраняется эта структура как 
зеница ока, — там крутятся гигантские 
деньги и кормится от этого много людей. 
Во-вторых, вас должны знать. Чужих туда 
не пустят. В моей прошлой жизни были 
тысячи знакомых девчонок-КСР, но если 
сутенеров я встречаю до сих пор, то ни 
одну из “девочек” найти не могу, даже через 
социальные сети: “В контакте”, “Однокласс-
ники”, — чтобы узнать, что с ними стало, 
живы они или нет...»

Что немаловажно, во время меди-
цинского обследования, предлагаемого 
соцработником, от девушек не требуют 
документов. Многим из них стыдно, — это, 
в основном, те, кто попал в рабство. А таких 
среди КСР около тридцати процентов. 
Андрей Ушкарев поясняет: «Каждая третья 

Вступиться за души блудниц

девочка — рабыня! Она не может предъя-
вить документы, иначе давно бы сбежала. 
Ее вывозят на работу, привозят обратно, она 
не имеет возможности вернуться домой, ее 
только заставляют звонить и говорить, что 
все нормально. Это, в основном, девушки не 
то что не из Москвы, но даже не из России. 
Сценарий обычно таков: дома ее спраши-
вают: “Хочешь в Москве работать?”, она ин-
тересуется: “Кем?” — “Цветами торговать, 
в магазине”. Девушка соглашается. В основ-
ном в том регионе, откуда она едет, живут 
очень бедно. Она едет в Москву с благими 
намерениями — не только себе помочь, но 
и семью поддержать. А тут у нее забирают 
документы и ставят перед фактом: если 
хочешь жить, выходи и работай на панели. 
Так она фактически становится рабыней. 
Я спасал одну девушку, которая была в 
рабстве у молдаванской сутенерши, та вы-
везла ее на “точку” с открытым переломом 
руки! У девушки буквально наружу торчала 
кость, рука была замотана косынкой, а 
лицо позеленело от боли. Я начал убеждать 
сутенершу, что надо “скорую” вызывать, на 
что получил ответ: пусть девочка отъедет 
(то есть ее должен был вот-вот клиент за-
брать), а потом можно и “скорую” вызвать. 
Пришлось напугать сутенершу тем, что 
если девушка сейчас умрет, то наедет ми-
лиция, журналисты... В результате она раз-
решила вызвать врачей, девушку забрали 

в больницу, а оттуда я помог ей вернуться 
домой. Еще нескольких девушек, видя, как 
им плохо, что они мечтают о другой жизни, 
я отправил домой — в Украину, Беларусь, 
Пермский край. 

Некоторые из девушек находятся в 
рабстве уже по пять-десять лет. Провин-
циалок запугивают, что убьют их родных, 
если они попытаются сбежать. Сутенеры 
их наставляют, что раз они теперь прости-
тутки, то никому не нужны и в милиции их 
никто слушать не станет. А когда девушки 
сталкиваются с милицией, то окончательно 
утверждаются в мысли, что никто им не 
поможет. Девочка — стопроцентная жертва 
во всех отношениях».

Есть, конечно, и такие, кто приходит в 
этот «бизнес». Их работа строится на коммер-
ческих отношениях. Андрей говорит: «Душа 
их ужасно страдает от такой жизни. Бог 
сказал, что тайна любви велика между су-
пругами, что блуд — это смертельный грех, 
а для человека, у которого это ежедневный 
труд, блуд становится нормой, и это ужасно 
травмирует душу... Длительное пребывание 
в этой структуре приводит к привыка-
нию — девушкам, с одной стороны тяжело, 
но с другой — такая жизнь и мнимая сво-
бода поражает их дух. Я вижу здесь именно 
духовную проблему. Точно знаю, что если 

девушка находится больше года в этой 
системе, то ей трудно вернуться в обычную 
жизнь, она там себя не видит. Это не про 
тех, кто в рабстве. Рабыни — это отдельная 
история. Но даже если девушка не в рабстве, 
она напрямую зависит от своих работодате-
лей. Многие стараются оттуда уйти, и выход 
для них — это замужество... Но выход от-
носительный. Реальное освобождение дает 
только покаяние перед Господом Иисусом 
Христом. Тогда человек пересматривает свои 
ценности и убеждения. 

После покаяния я долго искал работу, 
а потом понял, что Бог хотел, чтобы я окон-
чательно обрубил все связи с преступным 
миром. Господь привел меня в фонд, где 
я и стал соцработником, проработал там 
восемь лет. Проблемы начались, когда стал 
благовествовать. Директор фонда хороший 
человек, но не имеет отношения к религии 
вообще. Когда он узнал, что я стал бапти-
стом, начал пугать, что сектанты у меня 
квартиру отберут... Он долго терпел меня, 
но проповедовать запретил. Ушел я из фон-
да, поскольку не мог не благовествовать. 
К тому же понял, что открыто и свободно 
пока в этой среде проповедовать нельзя. 
Сутенерам невыгодно, чтобы девушки 
становились верующими, поскольку они 
перестанут работать и приносить прибыль. 

Сейчас я работаю на госслужбе — в 
социальном патруле, веду кружки для 

детей. Социальный патруль не занимается 
коммерческими секс-работниками. Хотя 
бывает, что мы и таким помогаем. 

Когда я был соцработником в Фонде, 
периодически ко мне подходили беремен-
ные девушки, спрашивали, как сделать 
аборт, а сроки у них большие: три-четыре 
месяца, а то и шесть-восемь. Наша клиника 
этим не занималась, и я не раз спрашивал 
себя, куда же они девают детей? Когда в оче-
редной раз услышал, что опять на помойке 
нашли ребенка, я подумал: “А не одна ли из 
этих несчастных родила?” На работе мне 
дали список клиник, где девушки могли бы 
сделать аборты. И каждый раз передо мной 
вставала проблема: с одной стороны — 
проповедовать, что нельзя делать аборт, а с 
другой — давать адрес клиники, где делают 
аборты. А что, если девушка не хочет делать 
аборт? Где ей спрятаться? Я понял, что надо 
построить какое-то убежище для таких 
женщин, чтобы им было куда убежать из 
рабства... 

Я продумал стратегию: волонтеры 
выходят на “точку”, как обычные соцра-
ботники, говорят про ВИЧ/СПИД, дают 
девушкам флаеры благотворительного 
фонда, где они бесплатно смогут посетить 
доктора. В глазах сутенеров это все понятно 
и не вызывает подозрений — ну пришли 
врачи, ну раздали. К тому же многие из 
них меня знают, видят, что я не первый год 
раздаю подобные листовки. На флаерах мы 
поместим телефон нашей “горячей линии”, 
куда можно звонить по любым вопросам. 
Рано или поздно кто-то позвонит, и тогда 
мы сможем предлагать свою помощь. 

Пока проект, который мы назвали 
“Вирсавия”, в стадии становления: нужно 
приобрести или арендовать дом для убежи-
ща. Даже чтобы выйти на “точку”, нужно от-
печатать брошюры и визитки. На все нужны 
средства. Пока я выезжаю на своей машине. 
Материальной базы еще нет, но есть люди, 
которые молятся и поддерживают меня. 
Читатели “Протестанта” тоже могут при-
соединиться. 

Главная проблема — это социали-
зация девушек. Даже документы можно 
восстановить. Хотя это и не просто, но в не-
которых странах это стало вполне возмож-
ным — например, в Беларуси и Украине. 
Но для нас важно показать путь превос-
ходнейший, путь христианина. Ведь те 
проблемы, которые сейчас есть у этих 
девчонок, это все ерунда для Бога. Я жил в 
больших проблемах, и мне хочется помочь 
этим несчастным девушкам, о которых ни-
кто не переживает, а большинство людей 
лишь презирает их. 

Беременность девушек не является 
причиной оставить работу, а ребенок и во-
все помеха для сутенеров. Аборты, искус-
ственные или домашние роды с последую-
щим избавлением от плода в этом бизнесе 
являются нормой. У девушек отбирают 
детей, потом продают на органы, отдают 
цыганам, — сутенерам невыгодно, чтобы у 
работниц были дети. Девушек заставляют 
принимать специальные медикаменты, на-
рушающие женский цикл, что очень вредно 
для здоровья женщины! Таким образом, за 
год гибнет от 500 до 780 новорожденных 
младенцев. Это только в Москве. 

Задачей проекта “Вирсавия” является 
также и сохранение жизни этих детей. Я 
уже нашел роддом, где готовы брать роже-
ниц без документов, мне согласились по-
мочь волонтеры-консультанты (трое из них 
кандидаты медицинских наук): дерматове-
неролог, терапевт-кардиолог и педиатр. Есть 
связи и наработки, позволяющие нам при-
ходить на “точки”. Но самое главное — мы 
хотим спасать жизни детей и души людей. 

Все надо делать комплексно. Девушка 
не поймет, если ей скажут: “Прими сначала 
Христа господином, а потом мы тебе помо-
жем”. Ее надо сначала поддержать, помочь 
родить ребенка, раз Бог его дал. Ведь жизнь 
ребенка в ее руках, а она, в свою очередь, 
еще от кого-то зависит. Вначале ее надо вы-
рвать из рабства, “посадить в хорошую по-
чву, а затем удобрить”. А наш пример станет 
этим удобрением — пусть она видит, как 
христиане общаются, работают, служат...

Есть католические и православные 
фонды, занимающиеся помощью беремен-
ным, которым некуда идти. Я за сотрудни-
чество. Главное, помочь этим девушкам 
социализироваться. Ведь “кому больше 
прощено, тот больше любит”!»

Если вы заинтересовались проектом 
«Вирсавия», пишите Андрею Ушкареву по 
электронному адресу: ushkarev@rambler.ru 
или по адресу редакции «Протестанта».

Îò ðåäàêöèè: Полная версия 
материала и фоторепортаж на сайте: 
www.Protestant-Press.com/25/564-1

«ИИСУС СКАЗАЛ ЕЙ: И Я НЕ ОСУЖДАЮ ТЕБЯ; 

ИДИ И ВПРЕДЬ НЕ ГРЕШИ» (ИОАН 8:7)

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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ГЛАВНЫЙ ИСТОРИК МЕЖДУНАРОДНОГО МУЗЕЯ ШПИОНАЖА В ВАШИНГТОНЕ 
ТОМАС БОГАРТ НАЗЫВАЕТ РУССКУЮ РАЗВЕДКУ САМОЙ ИЗОБРЕТАТЕЛЬНОЙ

Òåêñò è ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  Слова «шпион» и «разведчик» вызы-
вают у многих евангельских христиан 
негативную реакцию, возможно, 
связанную с многолетними советскими 
преследованиями. Если от «шпио-
на» пахнет чем-то предательски-
негативным, то «разведчик» ассоции-
руется с политикой, от которой многие 
протестанты, как правило, стараются 
держаться подальше. При этом чело-
веческая история запечатлела первый 
известный разведрапорт, который 
повествует о двенадцати библейских 
соглядатаях времен Моисея…

« Ì è ð   ò å á å ,   À ì å ð è ê à ! »

МЕЖДУНАРОДНЫЙ МУЗЕЙ ШПИОНАЖА 
В ВАШИНГТОНЕ

Шпионаж или соглядатайство?
Ìîðàëüíî-äóõîâíàÿ ñòîðîíà âîïðîñà

Записан он был на глиняных таблич-
ках четыре тысячи лет назад и рассказывал 
о секретной миссии, задачей которой было 
наблюдать за огненными сигналами посе-
лений на берегу Ефрата. После наблюдений 
Моисей послал своих соглядатаев (шпионов, 
разведчиков) — по одному из двенадцати 
племен — высмотреть то, что происходило 
в Обетованной земле. Моисей просил их 
добыть сведения о количестве местных 
народностей, об их военном потенциале, 
о том, живут ли они в домах из камня или 
в палатках и т. п. Самое парадоксальное, 
что это была не просто стратегия хорошего 
лидера израильского народа, а повеление 
Божье: «И сказал Господь Моисею, говоря: 
пошли от себя людей, чтобы они высмотрели 
(буквально: проследили. — Авт.) землю Хана-
анскую по одному человеку от колена отцов их 
пошлите, главных из них» (Чис 13:1-2). Бог по-
велел избрать для этой миссии конкретных 
людей — главных, то есть самых умных, 
смышленых, опытных представителей 
каждого из колен.  

Иисус Навин стал лучшим и наиболее 
успешным из двенадцати соглядатаев. В Би-
блии записано, что когда он сменил Моисея 
в качестве лидера израильского народа, то 
действовал по тому же принципу, что и его 
учитель. Он послал в разведку в Иерихон 
двух соглядатаев: «И послал Иисус, сын Навин, 
из Ситтима двух соглядатаев тайно и сказал: 
пойдите, осмотрите землю и Иерихон. [Два 
юноши] пошли и пришли в дом блудницы, кото-
рой имя Раав, и остались ночевать там» (Иис 
Нав 2:1). Раав не выдала израильских раз-
ведчиков, что позже спасло ей и ее родным 
жизнь. В 11 главе Послания к Евреям Раав за 
то, что по вере приняла соглядатаев (то есть 
фактически покрыла их) была причислена 
к героям веры. 

Получается, что Библия поощряет 
шпионаж и Бог использует разведчиков для 
достижения благих целей? А как же пример 
Далиды или Иуды? 

Между прочим, библейская героиня 
Далида (Далила) вошла в международную 
энциклопедию «Шпионы и шпионаж», 
которая говорит о ней как о сегодняшнем 
стандарте женского шпионажа, — когда 

сопротивление более сильного оппонента 
можно побороть женским очарованием. 
Будущая шпионка родилась в Филистии, на 
восточном побережье Средиземноморья — 
на земле, которая сегодня простирается 
от Газы до Яффы. Никто точно не знает ни 
дня ее рождения, ни дня ее смерти, но 
доподлинно известно, что в 1161 году до 
Рождества Христова она оставила свой след 
в библейской истории, когда израильтяне 
пытались освободиться от филистимского 
ига. История Самсона и Далиды — до-
вольно известная для христиан. Но никто 
не рассматривал ее как историю женского 
шпионажа. Книга Судей повествует, что Бог 
дал израильтянам Самсона, который был 
рожден с определенной миссией — сбро-
сить иго филистимлян. Ради этой цели Бог 
наделил Самсона значительной силой. Фи-
листимляне спали и видели, как уничто-
жить человека, который бросил вызов их 
владычеству. Они не нашли ничего другого, 
как ради этой цели нанять на работу не 
просто красивую, но еще и искусную в во-
просах обольщения мужчин филистимлян-
ку Далиду из долины Сорек: «К ней пришли 
владельцы Филистимские и говорят ей: уговори 
его, и выведай, в чем великая сила его и как нам 
одолеть его, чтобы связать его и усмирить его; 
а мы дадим тебе за то каждый тысячу сто 
[сиклей] серебра» (Суд 16:5).

На то время Самсон был уже судьей, 
а судьями выбирали людей мудрых и 
опытных. Скорее всего, Самсон сразу же за-
подозрил, что Далида — шпионка. Об этом 
свидетельствуют его уклончивые ответы на 
ее неотступный вопрос: «В чем секрет твоей 
силы?». Более того, Самсон в любую минуту 
мог прекратить отношения с коварной 
женщиной. Но на то время ее чары уже опу-
тали даже его мудрость. Неужели он верил, 
что может оставаться с Далидой и продол-
жать скрывать от нее секрет своей силы? 
Самоуверенность и безрассудность Самсона 
побудили его сказать правду играючи, что 
его сила — в его волосах. Наверное, он ду-
мал, что Далида, как всегда, ему не поверит. 
Но филистимлянка решила проверить, и 
это сработало. Самсона остригли, ослепили 
и сделали рабом. Далида же не только по-
лучила заработанное своим телом и чарами 
серебро, но и стала национальной героиней 
филистимлян. 

Уже в Новом Завете, в Евангелии от 
Луки (глава 20, стихи 19-26) рассказыва-
ется, что первосвященники и книжники 
послали своих шпионов («лукавых людей»), 
чтобы поймать Иисуса на слове. Но предать 
Божьего Сына удалось только Иуде — одно-
му из близких учеников Господа, который 
продал Иисуса за 30 сребреников. Факти-
чески он передал фарисеям информацию о 
местонахождении Христа. «Средой шпиона» 
(Spy Wednesday) современные христиане 
западного обряда называют среду накануне 
Пасхи, в этот день проводится специальная 
литургия, цель которой, видимо, еще раз 
оценить поступок Иуды и милость Христа, 
Который до последнего мгновения давал 
Своему ученику возможность выбора. 

Кстати, христианская церковь и 
некоторые ее служители, как говорит 
история, активно использовали шпионаж 
в своих целях. В этой связи стоит вспом-
нить о кардинале Ришелье. Для того чтобы 
удержаться у власти и успешно исполнять 
свои служебные обязанности министра 
иностранных дел, он создал самую круп-
ную шпионскую сеть в XVII веке. Шпионы 
Ришелье были повсюду во Франции, а 
также по всей Европе — при королевских 
дворах, при церквах, военных организаци-
ях, влиятельных домах. Когда французские 
учителя танцев или строители отправля-
лись на работу за границу, все они прохо-
дили серьезную подготовку в своего рода 
разведшколе тех дней и получали аванс от 
кардинала за шпионаж. На службе у карди-
нала находилось до десяти тысяч агентов. 
Зарплата шпионам шла из безразмерной 
королевской казны. Ришелье был искусным 
разведчиком. Заботясь о собственной 
безопасности, он шпионил и для короля, 
без которого власть кардинала ничего бы не 
значила. Ришелье принял к себе на службу 
тысячи заговорщиков против него самого, 
превратив их в своих друзей, положив им 
приличное жалованье. Методы, используе-
мые Ришелье, были не самые гуманные, но 
кардинал верил, что его служение идет на 
пользу Франции и церкви.  

В современных Соединенных Штатах 
разведкой занимаются пятнадцать разных 
министерств и ведомств, которые еже-
дневно тратят на свою работу 82 миллиона 
долларов. Интересно, что до 1947 года в Аме-
рике не существовало постоянно действую-

щих разведывательных органов, разведка 
функционировала только во время каких-то 
войн и сразу же после их окончания пре-
кращала работу. Шпионская деятельность 
была особенно распространена в период 
гражданской войны в США между Севером 
и Югом. Причем очень часто разведчиками, 
вернее разведчицами, выступали женщи-
ны, делая это по идеологическим сообра-
жениям. 

Современная разведывательная дея-
тельность — это все чаще история реванша, 
жажды власти, денег, немыслимой игры 
ума, терпения и много чего еще. Рассказыва-
ет главный историк одного из самых круп-
ных музеев шпионажа (который по иронии 
судьбы разместился в здании, когда-то 
принадлежавшем компартии США) доктор 
Томас Богарт (Thomas Boghardt): «Идеология 
играла значительную роль в вербовке раз-
ведчиков в 20—30-е годы прошлого века, 
когда на политической карте мира появи-
лось новое Советское государство, которое 
провозглашало идеи равенства и справед-
ливости. Тогда американцы работали на 
СССР из-за убеждений. В 60-е годы, когда 
события на Кубе и в Чехословакии ском-
прометировали советскую власть, идеоло-
гический пыл несколько поостыл. И в дело 
вступили другие причины шпионажа. На-
пример, человеческое эго, когда кого-то не 
оценили на работе, и такой человек решал, 
что сможет отомстить своему ведомству, 
работая на другую страну. Кстати, русские 
всегда щедро платили за сотрудничество, 
располагали к себе и превращали в друзей». 

На наш вопрос «Какая разведка самая 
изобретательная в мире?» доктор Богарт 
предложил взглянуть на витрины музея 
(где можно найти экспонаты и по библей-
скому шпионажу), большинство шпионских 
устройств которого родом из СССР или Вос-
точной Германии. «В Америке мы вкладыва-
ли огромные деньги в постройку космиче-
ских спутников-шпионов, в то время как 
русские изобретали авторучку с фотокаме-
рой и получали намного более эффектив-
ные результаты. Русские всегда были силь-
ны в вербовке и в изобретательности, имея 
своих людей и в Белом доме, и в ФБР, и в 
ЦРУ. Взгляните на этот экспонат. В 1946 году 
делегация советских пионеров подарила его 
американскому послу в Москве Гариману. 
Дети передали дипломату вырезанный 
из дерева объемный американский герб. 
И визит детей, и сам подарок вызвали у 
Гаримана такой неподдельный восторг, что 
он повесил его у себя в кабинете, где герб 

украшал стену и радовал глаз пять (!) лет. 
Когда подарок сняли, то обнаружили, что 
внутри него содержалось гениальное под-
слушивающее устройство — резонирующая 
камера, работающая без батареек».

Доктор Томас Богарт также вспомнил 
историю о двух посольствах: американском 
в Москве и советском в Вашингтоне. В на-
чале 70-х годов прошлого века обе страны 
выделили друг другу земельные участки 
под строительство посольств. Американцы 
строили посольство до тех пор, пока не 
заподозрили: что-то не в порядке с постав-
ляемым русскими цементом. Смешивая 
цемент, русские подсыпали туда тысячи 
микроподслушивающих устройств. Когда 
это открылось, то американцам пришлось 
сносить два этажа уже отстроенного здания 
и возводить его заново. С другой стороны, 

русские получили кусок земли на второй 
по высоте точке в Вашингтоне. Так у них 
появились техническая возможность про-
слушать любую электронную коммуника-
цию в столице США. И с этим ничего нельзя 
сделать, посольство — это территория 
другой страны. Кстати, под посольство в Мо-
скве американцы получили землю в одной 
из самых низких точек. Недавно получила 
огласку такая история: когда в 1970-х годах 
шло строительство советского посольства в 
Вашингтоне, американская разведка, скры-
ваясь за ремонтными шумами, прорывала 
свой тоннель под советское посольство, из 
которого планировала слушать русских. 
Но Вашингтон стоит на болоте, и в тоннеле 
из-за высокой влажности прослушивающие 
устройства не работали. Более того, совет-
ский шпион — американец Роберт Хенсен 
предупредил русских о тоннеле. Таким 
образом, операция «Монополия» и сам тон-
нель, стоившие американским налогопла-
тельщикам полмиллиарда долларов, были с 
позором провалены. 

Но вернемся к библейской, точнее 
морально-духовной, стороне вопроса. Судя 
по количеству историй с разведчиками в 
Ветхом Завете, эта профессия не считалась 
чем-то зазорным. Однако, скорее всего, она 
должна была носить этический, богоугод-
ный характер. В Книге Исход записано, 
что Моисей получает от Бога глиняные 
таблички с Десятью Заповедями, одна из 
которых однозначно повелевает: «Не укра-
ди!». А любой вид разведки подразумевает 
похищение как минимум информации. 
А как быть с тем, что в Новом Завете Иисус 
дает нам еще одну заповедь — любить Бога 
и любить других (в английской Библии 
«других» переведено в значении «соседей»), 
поступать с другими, как мы хотим, чтобы 
поступали с нами. И вот здесь начинается 
моральное и духовное противоречие для 
многих из христиан: с одной стороны, нель-
зя красть, стучать на других, а с другой — 
Библия рассказывает, что разведка иногда 
бывает во благо… 

Наверное, христиане сегодняшнего 
дня, предполагая работу в спецслужбах, 
должны для себя понять: «А хочет ли Бог, 
чтобы я был разведчиком?» Этот вопрос 
решается между вами и Богом. То есть 
выходит, что иногда разведка может быть 
вовсе не шпионажем, а соглядатайством. 
Может, поэтому в американской разведке 
работает так много христиан, которые, 
также как когда-то израильтяне, «вы-
сматривают землю» и добывают инфор-

мацию ради своей страны, ради своего 
народа, ради свободы верить в Бога и 
жить в демократическом государстве?.. 
Я не знаю стопроцентно правильного 
ответа на этот вопрос. Скажу лишь, что 
среди известных шпионов ХХ века было 
много христиан, которые искренне 
верили в Бога и ходили в церковь. При 
этом современный шпионаж все больше 
превращается в эксплуатацию человече-
ских слабостей и в психологию самого 
высокого уровня. 

Говорят, что шпион остается шпионом 
на всю жизнь. Наверное, потому, что это уже 
не профессия, а образ жизни… 

Îò ðåäàêöèè: Ôîòîðåïîðòàæ èç Ìó-
çåÿ øïèîíàæà è ïîëíûé òåêñò ñòàòüè íà 
ñàéòå: www.Protestant-Press.com/1/565-1
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« Á ð à ò ñ ò â î »

Äåïóòàò Ïàðëàìåíòà Óêðàèíû Ïàâåë Óíãóðÿí: 
«Кроме меня в Раде есть и другие верующие»
Òåêñò Þëèÿ Ìîðîçîâà
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà Ïàâëà Óíãóðÿíà
 

»  …Четверг, 8 утра. В небольшую 
комнату слева от входа на балкон в 
главный зал Парламента Украины на-
чинают сходиться люди. Их немного, 
около десяти человек — несколько 
народных депутатов, помощники пар-
ламентариев. Дружески приветству-
ют друг друга, несмотря на то, что, 
казалось бы, представляют разные 
враждующие политические силы. На 
столе чай и большие Библии. Павел 
Унгурян — самый молодой из со-
бравшихся — похоже, чувствует себя 
здесь хозяином. Ведь именно он — 
один из инициаторов создания по-
стоянно действующей молитвенной 
группы в Верховной Раде Украины.

— В Украинском парламенте и око-
лопарламентских кругах давно ходили 
разговоры, что нужно создать подобную 
группу, — рассказывает Павел, — что нам 
нужно движение молитвенных завтраков, 
которое есть в Америке, во многих раз-
витых странах. Первые попытки для этого 
были в середине 2000-х. Но на постоянной 
основе — что важно для практического 
христианства — удалось это осуществить 
с сентября 2008 года. Когда я пришел 
в Парламент, у меня была масса идей, 
куда приложить свои усилия, поскольку 
я «родом» из практического служения. 
Я понимал, что для решения сложных 
задач нам нужна духовная, молитвенная 
основа прямо здесь, в Парламенте. Мы 
начали общаться с несколькими депута-
тами, преимущественно протестантами, 
у которых тоже были подобные мысли, 
и скоро еженедельные молитвенные 
встречи в Верховной Раде Украины стали 
реальностью. Сегодня мы верим, что все 
то доброе, что происходит в Парламенте, 
случается в том числе и благодаря нашим 
молитвам. Около 15 депутатов, которые 
состоят в молитвенной группе, принадле-
жат к разным конфессиям — протестанты, 
православные, есть сестра наша католич-
ка. Некоторые из них — очень занятые 
люди, кроме парламентской деятельности 
имеют большой бизнес, поэтому не могут 
присутствовать на встречах каждый 
четверг. Но иногда бывают случаи, когда 
кто-то из них заказывает личный самолет, 
чтобы не пропустить встречу.

Ìíåíèÿ îá Óíãóðÿíå è äðóãèõ 
õðèñòèàíàõ, êîòîðûå ñåãîäíÿ ïðåäñòàâ-
ëåíû â Ïàðëàìåíòå Óêðàèíû, áûòóþò 
ðàçíûå. Êòî-òî ñ÷èòàåò, ÷òî íå õðèñòè-
àíñêîå ýòî äåëî, êòî-òî ïîäîçðåâàåò, ÷òî 
ïîøëè â ïîëèòèêó îíè èñêëþ÷èòåëüíî 
çà íàæèâîé è èñïîëüçóþò õðèñòèàí-
ñêóþ äåÿòåëüíîñòü â Ðàäå èñêëþ÷èòåëü-
íî äëÿ ñàìîïèàðà. Ìåíÿ æå ðàäóåò, ÷òî 
ëþäè, êàæäóþ íåäåëþ ñîáèðàþùèåñÿ 
â ãëàâíîì çàêîíîäàòåëüíîì îðãàíå 
ñòðàíû äëÿ ìîëèòâû, íå îñòàíîâèëèñü 
íà ýòîì. Ìîëèòâåííàÿ ãðóïïà ñòàëà 
äóõîâíûì è èäåîëîãè÷åñêèì ÿäðîì 
äëÿ áîëåå êðóïíîãî ìåæôðàêöèîííîãî 
îáúåäèíåíèÿ, â êîòîðîå âõîäÿò 68 äåïó-
òàòîâ — «Çà äóõîâíîñòü, ìîðàëüíîñòü è 
çäîðîâüå Óêðàèíû». Íàçâàíèå ãîâîðèò 
ñàìî çà ñåáÿ — ýòî ïàðëàìåíòñêîå îáðà-
çîâàíèå, êîòîðîå ÿâëÿåòñÿ óíèêàëüíûì 
íà ïðîñòîðàõ ÑÍÃ, çàíèìàåòñÿ ïðî-
äâèæåíèåì â çàêîíîäàòåëüíóþ ñôåðó 
âîïðîñîâ, âûíåñåííûõ â íàçâàíèå 
ãðóïïû. Ãåðîé íàøåé ñòàòüè ÿâëÿåòñÿ 
ïðåäñåäàòåëåì ýòîãî îáúåäèíåíèÿ. 

— Как вас, Павел, потомственного бап-
тиста в четвертом поколении, в политику 
занесло?

— Я всегда в своей жизни руководство-
вался принципом открытых дверей. Рос в 
обычной небогатой семье, но Бог позволил 
мне поступить в один из лучших вузов 
страны, где я старательно учился и стал 
лучшим студентом курса. Неожиданно 
получил предложение писать дипломную 
работу под руководством ректора Сергея 
Кивалова (ректор Одесской юридической 
академии, сегодня известный народный 
депутат от Партии Регионов. — Примеч. Ю. 
М.). На четвертом курсе меня пригласили 
работать консультантом вице-мэра Одессы. 
Параллельно на протяжении восьми лет 
был руководителем молодежи централь-
ной баптистской церкви Одессы. Потом 
переехал в Киев, где мне предложили 
серьезную государственную должность. В 
24 года я руководил коллективом опыт-
ных чиновников — средний возраст 

РУКОВОДИТЕЛЬ МЕЖФРАКЦИОННОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ «ЗА ДУХОВНОСТЬ, 
МОРАЛЬНОСТЬ И ЗДОРОВЬЕ УКРАИНЫ» 
ВЕРХОВНОЙ РАДЫ УКРАИНЫ БАПТИСТ 
ПАВЕЛ УНГУРЯН

моих подчиненных превышал 45 лет. 
Потом было более близкое знакомство с 
Турчиновым, который уже тогда играл 
важнейшую роль в БЮТ. На то время это 
была единственная из крупных полити-
ческих сил, которая открыла свои двери 
для протестантов. Оглядываясь на про-
шлое, я понимаю, что это был Божий план 
для моей жизни. Я всегда хотел служить 
Господу и старался следовать его пути, 
идти в те двери, которые Он открывал 
для меня. Я твердо убежден, что каждо-
му живому христианину необходимо 
служение. Особенно если он находится 

на острие общественных, политических, 
бизнес-процессов. Поэтому пребывание в 
Парламенте я рассматриваю как дополне-
ние к своему основному служению. 

— В интервью одному светскому изданию 
вы сказали: «В жизни самое важное — это 
правильно осознать, для чего ты пришел в 
этот мир, и постараться реализовать свое 
предназначение». Можете ли вы сказать, что 
уже поняли свою роль в жизни? 

— Я очень рад, что Господь мне это от-
крыл. Моя жизнь посвящена тому, чтобы 
менять молодое поколение моей страны, 
менять его силой Божьей. Вот и в Раде я 
занимаюсь не лоббированием банковско-
го бизнеса или таможенных процессов, 
а вопросами морали и нравственности, 
защитой молодого поколения от ужасного 
воздействия греха. И то, что я нахожусь 
в служении уже больше пятнадцати лет, 
дает мне четкое понимание того, что нуж-
но менять. В служении нашей команды 
мы, в том числе и на законодательном 
уровне, пытаемся донести до молодого 
поколения мысль о Господе как о Том, Кто 
дает жизни смысл и содержание, сделать 
жизнь молодых людей осмысленной.

— И как это — быть открыто практи-
кующим христианином в Парламенте? Вы 
сказали, что ваше главное призвание — моло-
дежь, а здесь вас окружают далеко не молодые 
люди, часто с темным прошлым. Чувствуете 
ли вы ответственность быть светом для 
них, благовествовать им? Как ваши коллеги 
реагируют на Божье Слово?

— Знаете, в Парламенте очень разные 
люди, но в большинстве своем — очень 
хорошие. Иногда, глядя на их выступле-
ния или действия, в это сложно поверить, 
но они находятся в тех обстоятельствах, 
когда им приходится говорить неправиль-
ные вещи, и мне часто очень жаль их. Они 
заточены под сложную, часто плохо пахну-
щую профессию, но им тоже нужен свет. 
Я стараюсь строить с ними личные взаи-
моотношения. Иногда Бог помогает это де-
лать через сложные обстоятельства. Так, в 
прошлом году прошла целая волна, когда 
у ряда украинских парламентариев по-
гибли дети. Со многими из них пришлось 
говорить об этом, утешать. Некоторые 
начинают понимать, что, возможно, это 
Бог начинает говорить с ними. Начинают 
молиться, читать Библию. Что касается их 
реакции, то могу с уверенностью сказать, 
что, например, по поводу молитвенной 
группы ни одного негативного отзыва мы 
не слышали. Ни один человек не сказал 
плохого слова о том, что на Пасху мы по-
дарили всем депутатам Библии.  

Я рад, что кроме меня в Раде есть и 
другие верующие — протестанты и право-
славные, — которые также свидетельству-

ют своей жизнью и словами несут весть об 
Иисусе. Только в нашей фракции четыре 
баптиста, являющиеся членами церквей, 
еще два депутата готовятся к принятию 
крещения.

— Заинтересованы ли вы, чтобы общество, 
в частности СМИ, позиционировало вас как 
протестанта, как христианского служителя? 
Считаете ли вы, что это важно для продви-
жения христианства в Украине?

— Я никогда не скрываю своих убеж-
дений. Мне нечего стыдиться звания 
баптиста. И если некоторые СМИ так хотят 
меня идентифицировать, я не протестую. 
С другой стороны, я понимаю, что для 
общества скорее важно то, что ты делаешь, 
особенно если ты позиционируешь себя 
христианином. Поэтому я скорее заин-
тересован, чтобы обо мне говорили как 
об ответственном парламентарии. Я хочу 
писать законы и отстаивать ценности. 
Я хочу, чтобы, говоря о Павле Унгуряне, 
вспоминали в первую очередь о том, что 
это парламентарий, который работает в 
сфере морали, нравственности и духов-
ности. Я пишу на эту тему законы и хочу 
быть профессионалом в этой области, а не 
лезть во все сферы, просто чтобы привлечь 
внимание к своей персоне.

— Часто, отвечая на вопросы, по поводу 
того, является ли политическая деятель-
ность подходящей для христиан, вы говори-
те, что профессия политика сродни другим 
профессиям, например профессии сантехника. 
Но ведь все равно, есть же искушения, с кото-
рыми не сталкиваются сантехники?  

— Конечно, политика — дело далеко 
не белое и пушистое. Недавно, накануне 
Пасхи, в последние дни Страстной недели 
моя фракция приняла решение блокиро-
вать работу парламента. Я высказал свою 
позицию по этому поводу: неправильно в 
эти особые для христиан дни заниматься 
нетрадиционными методами парламент-
ской борьбы. Я рад, что некоторые коллеги 
последовали моему примеру и руковод-
ство фракции нас поняло. Очень важно не 
бояться высказывать свою позицию и быть 
последовательным в этом. Что касается 
более глобальных вопросов, например 
голосования по тем или иным решени-
ям, — у меня всегда есть личная свобода по 
поводу того, как голосовать в том или ином 
случае. Но, как правило, благодаря тому, 
что в нашей политической силе направ-
ленность работы во многом определяется 
христианами-протестантами, неприятные 
ситуации случаются нечасто. Первое, о чем 
говорится в политических программах, в 
уставе БЮТа — это духовность. Фактически 
все основные документы писал Турчинов, 
и он закладывал в их основание правиль-
ные ценности. Так что у нас редко возни-
кает двусмысленность по поводу вопросов 
духовности и морали в законотворчестве. 

— Могу представить, как много ходоков 
от церквей потянулось к вам, когда вы стали 
народным депутатом! Есть критерии, кото-
рыми руководствуетесь при выборе — этим 
помогать, а этим нет?

— Мы никогда никому не отказываем 
в помощи, но сразу предупреждаем, что 
мы не всесильны. Особенно сегодня, когда 
после политреформы масштабы влияния 
отдельного депутата уменьшились. Но, 
несмотря на это, мы хотим и стараемся 
помогать христианам — протестантам 
всех конфессий, православным. Как 
правило, помощь требуется в имуще-
ственных вопросах, во взаимодействии 
с теми или иными государственными 
органами — таможенными, налоговыми. 
Стараемся руководствоваться библейским 
принципом: «Не для того ли Господь послал 
нас на это место, чтобы мы могли помочь 
своему народу?». Пользуясь возможностью 
иметь четырех штатных помощников и по 
одному внештатному в каждой области и 
понимая, что мне в одиночку нереально 
справляться со всеми поступающими 
просьбами, мы стараемся создать целую 
структуру вспоможения. Мои помощники, 
которые по закону обладают довольно 
большими возможностями — это, как пра-
вило, молодые, активные, образованные 
люди, которые могут строить взаимоотно-
шения с представителями власти на ме-
стах и часто помогают отдельным братьям 
и сестрам и организациям. Иногда, когда 
дело касается ключевых вопросов — как, 
например, рейдерского захвата одного 
из христианских учебных заведений, — 
мне приходится много работать самому и 
подключать коллег. В данном случае, нам 
с братьями пришлось полтора года плотно 
заниматься с этим вопросом, чтобы от-
стоять здание.

— Напоследок вопрос, актуальный в первую 
очередь для российских читателей. Как вы 
думаете, почему в российском парламенте, в 
отличие от украинского, нет протестантов? 
Что-то не так с парламентом или с проте-
стантами?

— Я думаю, что с протестантами в 
России все в порядке. Там есть много 
правильно и государственно мыслящих 
людей. Думаю, их время реально влиять 
на законодательную и исполнительную 
власть в России еще придет. Я в это верю 
еще и потому, что были прецеденты, когда 
в 20-е годы прошлого века наши братья-
протестанты избирались в Думу, зани-
мали другие важные посты. Раньше или 
позже кто-то из лидеров политических 
партий или руководителей регионов, фе-
деральных округов должен осознать поль-
зу от протестантов, как это уже произошло 
в Украине, Молдове, Румынии, других 
странах, осознать, что протестанты при-
вносят в общество культуру трудолюбия, 
порядочности, и это однозначно пойдет на 
пользу России.

Îò ðåäàêöèè: Полный текст 
интервью и фоторепортаж на сайте: 
www.Protestant-Press.com/5/566-1

Павел Унгурян является активным 
законотворцем. Его авторству и соавтор-
ству за неполные два года пребывания 
в Парламенте принадлежат 16 (!) законо-
проектов. Большинство из них касаются 
непосредственно сферы морали и нрав-
ственности.

1. «Î âíåñåíèè èçìåíåíèé è 
äîïîëíåíèé â íåêîòîðûå çàêîíîäà-
òåëüíûå àêòû Óêðàèíû» (ïî ïîâîäó ðàñ-
ïðîñòðàíåíèÿ äåòñêîé ïîðíîãðàôèè). 
Законом установлено понятие детской 
порнографии, определена ответствен-
ность Интернет-провайдеров и ужесточе-
ны нормы уголовного кодекса за данное 
правонарушение.

2. «Î ñòàòóñå âåòåðàíîâ âîéíû, 
ãàðàíòèÿõ èõ ñîöèàëüíîé çàùèòû» (ïî 
ïîâîäó ëèö, êîòîðûå â íåñîâåðøåííî-
ëåòíåì âîçðàñòå áûëè ïðèçâàíû èëè 
äîáðîâîëüíî âñòóïèëè â ðÿäû Ñîâåò-
ñêîé Àðìèè è Âîåííî-Ìîðñêîãî Ôëîòà 
âî âðåìÿ âîåííûõ ïðèçûâîâ 1941—
1945 ãîäîâ). В частности, закон уравнял в 
правах тех из них, кто стал инвалидом в 
результате общего заболевания с «инвали-
дами войны».

3. «Î âíåñåíèè èçìåíåíèé â íåêî-
òîðûå çàêîíîäàòåëüíûå àêòû Óêðàè-
íû ïî âîïðîñàì ñîöèàëüíîé çàùèòû 
ìíîãîäåòíûõ ñåìåé». Закон гарантирует 
массу льгот многодетным семьям, в част-
ности пятидесятипроцентную скидку на 
большую часть коммунальных платежей, 
бесплатные лекарства по рецепту врача, 
бесплатный проезд на любом обществен-
ном транспорте. Фактически, закон, ко-
торый после переговоров был подан тог-
дашним президентом Виктором Ющенко, 
вышел из-под пера Унгуряна и депутата от 
Партии Регионов Ярослава Сухого.

4. «Î çàïðåòå äåÿòåëüíîñòè ýêñòðà-
ñåíñîâ, çíàõàðåé, âîðîæåê, õèðîìàíòîâ 
è óñëóã ïî ïðåäñêàçàíèþ áóäóùåãî 
(ñóäüáû)». Закон, который сейчас на-
ходится на стадии подготовки ко второму 
чтению, вызвал огромный резонанс в 
обществе. Предлагается запретить рекла-
му деятельности вышеперечисленных 
лиц, а также вывести астролога, ворожку 
и хироманта из «Государственного класси-
фикатора профессий».

5. «Î ïðåäîòâðàùåíèè çàáîëåâà-
íèÿ ñèíäðîìîì ïðèîáðåòåííîãî èì-
ìóíîäåôèöèòà (ÑÏÈÄ) è ñîöèàëüíîé 
çàùèòå íàñåëåíèÿ». Еще один нашумев-
ший законопроект, находящийся на той 
же стадии, предполагает противодейство-
вать эпидемии ВИЧ/СПИД путем популя-
ризации морального и здорового образа 
жизни. Кроме этого, автор предлагает 
обеспечить государственное содействие 
участию благотворительных, обществен-
ных, религиозных организаций в этих 
процессах.

>Ïÿòü íàèáîëåå 
çíà÷èìûõ 
çàêîíîïðîåêòîâ 
äåïóòàòà Ïàâëà 
Óíãóðÿíà<

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ò ð ó ä í û å   â î ï ð î ñ û   Á è á ë è è »

Церковь. Женщина.   

Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
Ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  Вопрос о покрывалах для сестер не 
перестает будоражить умы верующих 
в современных евангельских церквах. 
Разобраться в этом вопросе непросто. 
Толкователь, берущийся за объясне-
ние 11 главы 1 Послания Коринфянам, 
подобен мореплавателю, ведущему 
свой корабль меж Сциллой и Харибдой. 
С одной стороны, нельзя погрешить 
против Писания. Ведь самое главное — 
найти смысл Божьего повеления, из-
ложенного апостолом Павлом. С другой 
стороны, нужно никого не обидеть, не 
оскорбить ничьих религиозных чувств. 
Давайте же попытаемся разобраться 
с этой непонятной главой. А для этого 
ответим на наиболее важные вопросы, 
связанные с этой темой.

^Êàêîâà öåëü àâòîðà 1 Ïîñëàíèÿ 
Êîðèíôÿíàì, 11 ãëàâû?

Для начала я бы посоветовал читате-
лям абстрагироваться от косынок и платков 
и понять цель, которую преследовал Дух 
Святой, когда вдохновлял Павла на на-
писание 11 главы. Цель эта ясно записана в 
3 стихе: «Хочу также, чтобы вы знали, что вся-
кому мужу глава Христос, жене глава — муж, а 
Христу глава — Бог» (1 Кор 11:3).

Прагматическая цель этого фрагмента 
в том, чтобы в церкви соблюдался Божий 
порядок, связанный с подчинением. Павла 
заботило не столько покрывало на голове у 
женщин, сколько повиновение жены мужу, а 
мужа Христу. Это очень важно понимать, по-
скольку мы склонны за деревьями не видеть 
леса, а за частностями не видеть главного.

Я однажды наблюдал, как сестра во 
Христе орала на своего мужа, прилюдно по-
нося его худыми словами, при этом голову 
ее венчал традиционный «канонический» 
платок.

Апостол Павел был обеспокоен в 
первую очередь подобными тенденциями в 
коринфской церкви. Ведь не секрет, что се-
стры часто испытывают искушение считать 
себя более умными, духовными и способ-
ными к руководству, нежели мужчины. 
И, к сожалению, это искушение иногда не 
лишено оснований.

По этому поводу хорошо написал 
Джон МакАртур: «В церкви может быть 
несколько женщин, которые лучше знают 
Библию, лучшие богословы и ораторы, чем 
все мужчины с пастором включительно. Но 
если эти женщины послушны Божьему по-
рядку, они покоряются мужскому руковод-
ству и не пытаются захватить управление 
церковью в свои руки просто потому, что 
таков замысел Божий. Жена может быть 
лучше образованна, чем муж, может лучше 
его знать Писание и быть более зрелой, чем 
он, в духовном отношении. Но поскольку 
она действительно духовная личность, то 
добровольно подчинится мужу как главе се-
мьи. В послании к Ефесянам, глава 5, стихи 
22-33 конкретно описано, какими должны 
быть правильные отношения между по-
лами. Исайя осудил свое поколение, потому 
что тогда мужья позволили женщинам 
править над собою (Ис 3:12). 

Однако можно предположить, что не-
которые женщины в коринфской церкви не 
покрывали головы. Из светской истории нам 
известно, что в Римской империи во времена 
Нового Завета появились различные осво-
бодительные и феминистские движения 
женщин. Часто женщины снимали вуали 
или покрывала и остригали волосы, чтобы 
выглядеть, как мужчины. Во многом как и 
в наши дни, некоторые женщины требова-
ли, чтобы с ними обращались в точности 
как с мужчинами, и критиковали брак 
и воспитание детей как несправедливое 
ограничение их прав. Они отстаивали свою 
независимость, оставляя мужей и дома, отка-

»  В редакцию газеты «Протестант» 
пришло два письма на одну тему — 
покрывала у женщин в церкви.

Иван Игнатович Мачинский, ответ-
ственный служитель баптисткой церк-
ви села Медвежа из Молдовы пишет: 
«Только что получил вашу газету № 145. 
Огромное вам спасибо за ваш труд и 
служение! На 10-й странице прочел ваш 
ответ некоему С. В. Алексашину. Мне 
тоже не понравилось его высказывание 
о христианской газете как о некоем 
мусоре. Я бы ему посоветовал не свято-
татствовать.

Но кое в чем я с ним согласен, а не с 
вами. Я допускаю мысль, что могу оказать-
ся не прав, но в Библии действительно 
говорится, что жена должна (при опреде-
ленных событиях) покрывать голову. Я 
не знаю, одевали ли обручальные кольца 
во времена апостолов, но Павел как раз 
боролся с коринфианством. Я не хочу одеть 
замужних женщин в паранджу, у нас этого 
никогда не было. Но согласитесь, что всег-
да было жене прилично носить на голове 
платок. Также я не собираюсь обувать всех 
мужчин в сандалии и хитоны, но, про-
стите, я бы не хотел, чтобы в моей церкви 
стали ходить в купальниках со временем...

Если современной россиянке (молда-
ванке) голову давит косынка, то что будет 
завтра? Я верю Христу, Который сказал, 
что неверный в малом вряд ли сможет 
быть верен в большом. Мы живем не по 
стандартам Израиля, но по христианским 
и не выходим за рамки Евангелия. От меня 
ожидается не согласие, а послушание. 

И второе письмо — от Алексея 
Стани-славовича Захарова из поселка 
Харп Ямало-Ненецкого автономного окру-
га: «Недавно, читая “Протестант”, обратил 
внимание на письмо Алексашина из Крас-
нодарского края. Письмо, конечно, излиш-
не эмоционально, но тему брат затронул 

верную. Меня тоже удивляет и огорчает, 
что большинство сестер сегодня считают 
вполне допустимым не покрывать голову. 
Еще большее удивление вызвал ваш от-
вет. Вы пишете, что мы сейчас не носим 
хитонов времен апостола Павла?! Очень 
странный аргумент. Слово Божие говорит: 
“Посему жена и должна иметь на голове своей 
[знак] власти [над] [нею], для Ангелов” (1 Кор 
11:10). В Писании сказано, что это не вея-
ние времени, не мода, не национальная 
традиция, это знак для ангелов! Получа-
ется, что ангелы наконец-то научились 
обходиться без этого знака или сами были 
временным явлением? 

зываясь заботиться о детях, живя с другими 
мужчинами, требуя, чтобы им предоставля-
ли такие виды труда, которые традиционно 
исполнялись мужчинами, они носили 
мужскую одежду и прическу, отказываясь 
от всех признаков женственности. Похоже, 
что некоторые верующие в Коринфе тоже на-
ходились под влиянием этих движений. 
И в знак протеста против угнетения женщин 
и в качестве символа независимости отказы-
вались покрывать голову. 

Как и в вопросе с идоложертвенным 
мясом, в самом по себе ношении или не-
ношении головного покрывала не было 
ничего ни правильного, ни неправильного. 
Что было неправильным, так это бунт про-
тив предписанных Богом ролей полов. И в 
Коринфе этот бунт был представлен женщи-
нами с непокрытой головой».

Именно поэтому, прежде чем гово-
рить о применении 11 главы 1 Послания 
Коринфянам к современным реалиям, мы 
должны ответить на все вопросы, свя-
занные со смыслом поведения, данного 
первым читателям этого послания. Давайте 
рассмотрим эти вопросы по порядку.

^Ïî÷åìó ìóæ÷èíà ñ ïîêðûòîé 
ãîëîâîé ïîñòûæàåò ñâîþ ãîëîâó?

«Всякий муж, молящийся или пророче-
ствующий с покрытою головою, постыжает 
свою голову» (1 Кор 11:4). «Итак муж не должен 
покрывать голову, потому что он есть образ и 
слава Божия; а жена есть слава мужа» (1 Кор 
11:7).

Павел наделяет духовным симво-
лизмом культурный древнегреческий 
обычай — мужчины молятся, обнажая свои 
головы. Почему мы можем сделать вывод, 
что речь идет именно о греческой культуре? 

Общеизвестно, что в иудейской 
религиозной практике издавна во время 
молитвы мужчины покрывают голову спе-
циальной накидкой — таллит. Еврейский 
первосвященник традиционно молился 
в головном уборе, названном в русской 
Библии кидар (по-еврейски — мицнефет 
или цаниф. См. Исх 29:6; Зах 3:5). Остальные 
священники носили головной убор под на-
званием мигба‘ат.

Вот что говорит по этому поводу ев-
рейская энциклопедия: «Согласно Талмуду 
(Нед 30б), покрытие головы мужчиной было 
необязательным. Более того, по бытовавшей 
в Эрец-Исраэль традиции, это относилось 
даже ко времени священнического благо-
словения (Биркат-коханим). Французские 
и испанские раввины средневековья 
следовали этой традиции и рассматрива-
ли покрытие головы во время молитвы и 
изучения Торы только как обычай, и неко-
торые из них сами молились с непокрытой 
головой. Покрытие головы как выражение 
ир‘ат шамаим (страха Божьего) постепенно 
распространилось среди ашкеназских рав-
винов, следовавших в этом за вавилонскими 
учеными. Однако и эти раввины рассматри-
вали покрытие головы в повседневной жиз-
ни лишь как достойный обычай, а не как 
обязательное правило. Тем не менее среди 
традиционного еврейства хождение с непо-

крытой головой считалось неподобающим 
легкомыслием (каллут рош) и поэтому со 
временем подверглось запрету. По мнению 
некоторых, покрытие головы важнее под от-
крытым небом, чем под крышей дома». 

В свете этой информации мы должны 
сделать вывод, что равви Шауль (ставший 
апостолом Павлом) знал о том, что не всякий 
мужчина на земле молится с непокрытой го-
ловой. Следовательно, слова «всякий муж» мы 
должны отнести ко всякому коринфскому 
мужчине или всякому мужчине древнегре-
ческой культуры. 

Но в чем же Павел видит духовный 
символ древнегреческого обычая молиться 
с обнаженной головой у мужчин и с покры-
той головой у женщин?

Мужчина, молящийся без покрывала 
на голове, — это хороший символ того, что 
над ним нет видимой главы. Глава мужчине 
Христос и Бог, Которые на небе. 

Женщина носила покрывало во время 
молитвы, и это хорошо символизировало 
тот факт, что над ней есть видимый глава — 
муж. «Всякий муж, молящийся или пророчеству-
ющий с покрытою головою, постыжает свою 

ПОКРЫТЫЕ ГОЛОВЫ ЖЕНЩИН В ЦЕРКВИ — ЗНАК СМИРЕНИЯ ИЛИ РЕЛИГИОЗНОСТИ?

голову. И всякая жена, молящаяся или пророче-
ствующая с открытою головою, постыжает 
свою голову, ибо [это] то же, как если бы она 
была обритая» (1 Кор 11:4,5).

Недаром Павел использует здесь 
слово καταισχύνω (катаисхуно) — позорить, 
пятнать. То есть делать позорным перед 
внешними зрителями, а не оскорблять на-
прямую.

Христиане должны быть чуткими к 
культурным традициям своего времени. 
Ведь неверующие воспринимают наше пове-
дение как выражение нашего исповедания. 

Если женщина в то время молилась без 
покрывала, то она открыто выражала свой 
бунт против мужской власти. А мужчина, 
молившийся с покрытой головой, воспри-
нимался окружающими как женоподобный 
подкаблучник. А это было позором для 
Христова учения.

Если глава мужа — Христос, то муж в 
покрывале постыжает (срамит, бесчестит) 
Христа (то есть своего Главу), Который по-
ставил мужчину главой семьи. Жена без 
покрывала постыжает мужа (то есть свою 
голову), ибо не подчиняется Божьему поряд-
ку. Такое поведение коринфских верующих 
позорило Христа не напрямую (мы ведь 
уже выяснили, что Бог принимал служение 
евреев-мужчин с покрытой головой), но в 
глазах окружающих их язычников.

^Ïî÷åìó íåïîêðûòàÿ æåíñêàÿ 
ãîëîâà äîëæíà áûòü îáðèòà?

«И всякая жена, молящаяся или пророче-
ствующая с открытою головою, постыжает 
свою голову, ибо [это] то же, как если бы она 
была обритая. Ибо если жена не хочет по-
крываться, то пусть и стрижется; а если жене 
стыдно быть остриженной или обритой, пусть 
покрывается» (1 Кор 11:5,6). 

В этих стихах не содержится повеле-
ния брить голову. Павел использует древний 
полемический прием «доказательство от 

противного». Он как бы говорит женщинам, 
что если они так заинтересованы в обнаже-
нии своей головы, то почему бы им не снять 
и волосы? Апостол заставляет коринфских 
женщин прочувствовать нелепость их 
упрямства. Многие толкователи сходны во 
мнении, что в те времена самым большим 
позором для женщины было быть обритой 
наголо или носить короткую мужскую при-
ческу.

^Èäåò ëè ðå÷ü î ïîêðûâàëå 
(êîñûíêå, ïëàòêå, áåðåòå)?

Интересно, что в греческом тексте 
1 Послания к Коринфянам 11 главы суще-
ствительное «покрывало» используется все-
го один раз в 15 стихе, да и то, скорее всего, 
не в значении «головной убор», а в значении 
«одежда» (об этом смотрите ниже).

В синодальном переводе выражения-
ми вроде «покрытая голова» передается 
дословная греческая фраза «имеющая над 
головой»… Что это значит? Не вполне ясно. 
Здесь не говорится ни о форме, ни о фасоне 
покрывала.

Из истории греческого костюма мы 
знаем, что женщины прикрывали голову 
краем плаща, платком или легким шар-
фом — калиптрой. Статья «Исторические 
костюмы. Как пошить тунику» рассказыва-
ет: «Платок был обязателен для замужних 
женщин. Его не носили гетеры и неза-
мужние девушки. Он представлял собой 
прямоугольный кусок ткани различной 
величины наброшенный на голову так, что 
два конца свисали сзади, а два передних 
могли быть как опущены вниз, так и подо-
браны назад как у косынки. Обязательно 
закреплялся дополнительной тесемкой, как 
на арабских бурнусах или металлической 
диадемой-обручем».

 В жаркие летние дни, чтобы уберечь 
лицо от загара, поверх головного покрывала 
укрепляли ярко раскрашенную круглую 
плоскую соломенную шляпку — фолию. 
Отправляясь в путь, женщины, как и 
мужчины, надевали петас — низкую шляпу 
с широкими круглыми или четырехуголь-
ными полями, которая удерживалась на 
голове при помощи ремешка, завязанного 
под подбородком.

Обо всем этом апостол не пишет. Ему 
было важно, чтобы женщина просто «имела 
на голове» нечто. Вполне вероятно, что 
Павла не заботили фасоны или такие част-
ности, как процент поверхности головы, 
покрытой тканью. Важно было просто соот-
ветствовать греческому стандарту.

^×òî òàêîå çíàê âëàñòè?
«Ибо не муж от жены, но жена от мужа; и 

не муж создан для жены, но жена для мужа. По-
сему жена и должна иметь на голове своей [знак] 
власти [над] [нею], для Ангелов» (1 Кор 11:8-10)

Апостол обращается к порядку творе-
ния: не мужчина произошел от женщины, 
но женщина от мужчины и для него она 
создана. Поэтому мужчине должно при-
надлежать главенство. Интересно, что в 
греческом тексте нет слова «знак». Буквально 
Павел пишет: «жена должна иметь над головой 
власть…» То есть Павла заботит не столько 
внешнее выражение этой власти, сколько 
сам факт подчинения женщины мужчине.

^Êòî òàêèå àíãåëû?
«Посему жена и должна иметь на голове 

своей [знак] власти [над] [нею], для Ангелов» 
(1 Кор 11:10).

В греческом тексте Павел употребляет 
предлог «из-за», а не «для», как сказано в 
синодальном тексте. Но что же значит фраза 
«из-за ангелов»? При ответе на этот вопрос 
обычно пользуются двумя значениями 
слова ἄγγελος (ангелос).

Àíãåëû — ýòî äóõîâíûå ñóùåñòâà, 
ñîçäàííûå Áîãîì

В таком случае фраза «для ангелов», 
согласно книге «Новый Завет. Культурно-
исторический комментарий», может означать 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ò ð ó ä í û å   â î ï ð î ñ û   Á è á ë è è »

  Покрывало…

В ВОПРОСЕ, ПОКРЫВАТЬ 
ИЛИ НЕ ПОКРЫВАТЬ ГОЛОВУ, 

ДОЛЖНА БЫТЬ СВОБОДА 
У КАЖДОГО ВЕРУЮЩЕГО

вот что: «(женщина) …должна разумно поль-
зоваться своим правом решать, покрывать 
ли ей голову в знак почтения к мужу» (11:8, 9), 
учитывая ситуацию с «ангелами». «Ангелы» 
истолковываются по-разному: 1) как ангелы, 
которые (согласно иудаистскому толкованию 
Быт. 6:1-3) вожделели к земным женщинам 
и потому пали; 2) как ангелы, присутствую-
щие на богослужении, которые могли быть 
оскорблены нарушением приличий и уни-
жением мужей (ср. Свитки Мертвого моря); 3) 
как ангелы, правящие народами, которые в 
конце времен подчинятся верующим, в том 
числе этим женщинам (6:3; то есть как буду-
щие властители-христиане — и мужчины, 
и женщины — должны руководствоваться 
в этой жизни разумом, в том числе в выборе 
одежды). 

Джон МакАртур пишет: «Основное 
значение слова Ангелы — это “посланцы”. 
Здесь Павел говорит о святых ангелах, об 
ангелах, служащих Богу, самая характерная 
черта которых — это полное и непосред-
ственное послушание Богу. Повсюду в Пи-
сании Божьи святые ангелы показаны как 
создания, имеющие великую силу, но это 
всегда сила, полученная свыше и покорная 
Богу. Сатана и другие ангелы, последовав-
шие за ним, были сброшены с небес по той 
самой причине, что они пытались исполь-
зовать данную им силу для собственных 
эгоистичных целей и для своей славы, а 
не для Божией. А святые ангелы, наоборот, 
представляют собой наивысший образец 
того, как тварь должна покоряться Творцу. 
Большой отрывок из послания к Евреям по-
священ объяснению того, что Христос выше 
ангелов и они, добровольно покоряясь, 
служат Ему (1:4-2-18). 

Эти посланцы — Божьи хранители Его 
церкви, над которой они стоят, как вечные 
стражи. Женщина должна покрывать свою 
голову в знак покорности для Ангелов, 
чтобы эти самые покорные из всех созданий 
не были оскорблены непокорностью. Кроме 
того, ангелы присутствовали при сотворе-
нии мира (Иов 38:7), они были очевидцами 
уникального Божьего замысла о мужчине 
и женщине, и любое нарушение этого 
порядка было бы оскорбительно для них. 
Представление о том, что надо заботиться 
о реакции ангелов на наше поведение и об 
их чувствах, можно обнаружить также в 
Послании к Ефесянам, глава 3, стихи 9—10 
и в Евангелии от Матфея, глава 18, стих 10. 
Мидрэш учил, что ангелы — это хранители 
порядка творения».

Другие толкователи могут объяснять 
этот текст так: злые ангелы проникались 
похотливыми чувствами к простоволосым 
женщинам из Коринфа (подобно инциден-
ту из Быт 6:2); добрые ангелы посмотрят 
на послушных женщин и тоже научатся 
послушанию; добрые ангелы являют собой 
пример покорности и из-за этого женщины 
также должны проявить покорность; своей 
непокорностью женщины искушали добрых 
ангелов проявить непокорность.

Àíãåëû — ýòî ëþäè, âåñòíèêè (ïðåñâè-
òåðû) öåðêâåé

Это толкование исходит из того факта, 
что слово ἄγγελος (ангелос) в Новом Завете 
несколько раз явно употреблено по отно-
шению к людям: «Подобно и Раав блудница не 
делами ли оправдалась, приняв соглядатаев (ан-
гелов) и отпустив их другим путем?» (Иак 2:25); 
«Ангелу Ефесской церкви напиши…» (Откр 2:1).

Если принять это значение слова 
«ангелос», тогда Павел призывает женщин 
показывать свое подчинение мужчинам из-за 
пресвитеров церкви. Например, чтобы пре-
свитеры могли знать, кто замужем, а кто нет, 
или не смогли сразу поставить плохой духов-
ный диагноз семейным парам, где жена непо-
корна мужу. Такое толкование, на наш взгляд, 
слишком надуманно и лишено логики.

Представляется более логичным 
третий подход: àíãåëû — ýòî îïîâåùåíèÿ, 
ñîîáùåíèÿ íåâåðóþùåìó ìèðó.

Действительно, у слова ἄγγελος (ан-
гелос) есть значение «весть, оповещение, 
известие, сообщение». В таком значении, 
по свидетельству словаря Дворецкого, это 
слово использовал Полибий.

Некоторые указывают, что в эпоху 
Нового Завета для обозначения понятия 
«весть» использовалось однокоренное 
слово женского рода ἀγγελία (ангелия). 
Именно женский род лег в основу таких 
слов, как «обетование» (ἐπαγγελία) и «приказ» 
(παραγγελία). 

Однако в Новом Завете слово жен-
ского рода ἀγγελία (ангелия) используется 
лишь дважды: в 1 Послании Иоанна 1:5 и 
1 Иоанна 3:11. А в основу слова «Евангелие» 
(εὐαγγέλιον) легло явно слово мужского рода. 
Слово «Евангелие» по-гречески среднего 

рода, но средний род часто совпадает по 
форме с мужским. Апостол же Павел ни 
разу не употребляет слова ἀγγελία (ангелия) 
в женском роде. Поэтому вполне вероятно, 
что слово «сообщение, знак» Павел написал 
в мужском роде — ἄγγελος (ангелос).

Тогда фраза Павла должна читаться так: 
«…жена должна иметь над головой власть 
ради оповещения». Павла заботило то, как 
выглядит церковь со стороны. Подчинение 
жены мужу можно выразить сотней разных 
способов, но важно, чтобы знак такого под-
чинения был понятен всем окружающим. 
В древнегреческой культуре таким знаком 
было покрывало на голове женщины.

Нет ли тут мужского шовинизма? 
«Впрочем, ни муж без жены, ни жена без мужа, 

в Господе. Ибо как жена от мужа, так и муж 
через жену; все же — от Бога» (1 Кор 11:11,12).

Павел открещивается от обвинений в 
мужском шовинизме. Он специально упоми-
нает, что различие перед Богом у мужчины 
и женщины не онтологическое, не статус-
ное, а функциональное. Жена появилась на 
свет из ребра мужчины, но с тех пор каж-
дый мужчина приходит в мир благодаря 
женщине. И муж, и жена — от Бога. И муж, 
и жена в Господе равны. У них одинаковый 
статус перед Богом. Но функции различны: 
муж руководит, жена подчиняется.

^×òî çíà÷èò «ïðèðîäà ó÷èò 
íàñ»?

«Рассудите сами, прилично ли жене мо-
литься Богу с непокрытою [головою]? Не сама ли 
природа учит вас, что если муж растит волосы, 
то это бесчестье для него» (1 Кор 11:13,14).

Здесь Павел явно уходит из сферы 
моральных рассуждений в сферу эстетики. 
Начнем с того, что фраза «прилично ли» 
скорее означает «красиво ли», «подобает 
ли». Павел обращается к природе — φύσις, 
естеству. Апостол просто иллюстрирует 
вечный принцип о подчинении жены мужу 
при помощи эстетических предпочтений, 
свойственных большинству культур. 
В большинстве культур у женщин волосы 
более длинные, чем у мужчин. Хотя конеч-
но, существуют и культурные исключения.

Мы уже упоминали, что в иудейской 
религиозной культуре мужчины молились 
и молятся сейчас с покрытой головой. И это 
не считалось и не считается бесчестием. 
Также мужчины-назареи носили длинные 
волосы, и это не считалось бесчестием. 
Слово, переведенное в синодальном тексте 
как «бесчестье», — это слово ἀτῑμία. Бесче-
стие тут скорее именно эстетическое, а не 
моральное… То есть это некрасиво, недо-
стойно мужчины, зазорно для него…

Поэтому указание на «природу» — 
свидетельство того, что покрытие головы, 
длинные или короткие волосы — это всего 
лишь культурный аспект, свойственный 
порядку вещей, принятому в том или ином 
обществе.

^×òî çíà÷èò «âîëîñû äàíû 
âìåñòî ïîêðûâàëà»?

«Но если жена растит волосы, для нее это 
честь, так как волосы даны ей вместо покрыва-
ла» (1 Кор 11:15).

Здесь читатели синодального текста 
становятся жертвами элементарной 

ошибки перевода. Дело в том, что существи-
тельное «покрывало» из 15 стиха и глагол 
«покрываться» из 6 стиха — не однокорен-
ные. Они имеют разные корни и значения. 
Что же имеет в виду Павел?

Для женщины волосы — это слава 
(а не «честь», как переведено в синодаль-
ном тексте): именно такое значение имеет 
греческое слово δόξα (докса), употребленное 
Павлом. Поэтому незамужняя женщина 
гордится своими волосами. Они — ее луч-
шая одежда. Именно таково значение слова 
в 15 стихе, переведенного в синодальном 
тексте как «покрывало». περιβόλαιον (перибо-
лайон) — это не столько покрывало, сколько 
вообще любой покров, то есть одежда (так 
оно переведено в Послании к Евреям 1:12). 

Волосы сами по себе — не замена головно-
му убору, но лучший аксессуар в женском 
костюме той эпохи.

С точки зрения эстетики того времени, 
растить волосы значило для женщины быть 
красивой. Вот и все, что в 15 стихе 1 Посла-
ния Коринфянам хочет сказать Павел.

^Ñ ÷åì íå ïðèíÿòî ñïîðèòü 
â öåðêâè?

«А если бы кто захотел спорить, то мы 
не имеем такого обычая, ни церкви Божии» 
(1 Кор 11:16).

Павла явно больше заботит испол-
нение Божьей заповеди о повиновении 
жены мужу. Он доказывает этот принцип: 
культурными реалиями древнегреческого 
общества (стихи 5—6); первоначальным 
Божьим замыслом (стих 7); порядком творе-
ния (стих 8); назначением женщины (стих 
9); необходимостью доброго свидетельства 
перед внешними (стих 10); особенностями 
биологического устройства и эстетических 
предпочтений (стихи 13—15). Поэтому 
можно сделать вывод, что мы не должны 
спорить о том, что муж глава жены.

«Если вы хотите найти того, кто захо-
чет удовлетворить вашу страсть к спорам о 
феминизме, — как бы говорит Павел, — вы 
не найдете такового ни среди апостолов, ни 
вообще в церкви!»

Ñîâðåìåííîå ñïåöèôè÷åñêîå ïðè-
ìåíåíèå óíèâåðñàëüíîãî ïðèíöèïà ïîä-
÷èíåíèÿ æåíùèíû ìóæ÷èíå

Золотое правило герменевтики, 
касающееся переноса древних повелений 
в современный контекст, гласит: «Четко 
различайте универсальный принцип и 
специфическое применение этого прин-
ципа. Древнее специфическое примене-
ние вечного принципа Писания возможно 
воспроизводить буквально только в том 
случае, если оно по-прежнему актуально 
отображает универсальный принцип».

Например, в 13 главе Евангелия 
от Иоанна содержится универсальный 
принцип, заповедующий нам по приме-
ру Христа любить, смиряться и служить 
друг другу. Специфическое применение 
этого принципа в тот момент состояло в 
омовении ног. Нужно ли в XXI веке мыть 
друг другу ноги? Отражает ли этот обряд 
любовь, смирение и необходимое служе-
ние? Смирение, безусловно, отражает, но 
вот любовь и служение — нет. В России, 
да и в любой другой стране XXI века, го-
раздо актуальнее будет почистить гостю 

обувь… А вот, например, внешняя форма 
евхаристии вполне актуальна и в наше 
время. За двадцать столетий мы не раз-
учились есть и пить плод виноградный. 
Символизм тут по-прежнему отражает 
универсальный принцип воспоминания 
и причастия жертвы Христа.

Что же можно сказать о покрывале? 
Сложность специфического применения 
в том, что современная русская светская 
культура и русская евангельская цер-
ковная культура весьма разнятся между 
собой. Современная культура в вопросе 
о покрывале довольно снисходительна 
к женщине, но вполне консервативна по 
отношению к мужчине… Женщина без по-
крывала в современной церкви — явление 
более-менее привычное, а вот молящийся 
в шапке мужчина — явление, свидетель-
ствующее о бескультурности.  Да и на от-
крытом воздухе в лютые морозы немногие 
братья обнажают голову во время молит-
вы, особенно если молятся, идя по улице.

Так что же с этим многообразием 
делать? Исходить нужно из следующих 
предпосылок: Павла гораздо больше за-
нимал вопрос универсального принци-
па, чем специфического применения; 
при доказательствах универсального 
принципа Павел явно ориентируется на 
внешних, на мирскую культуру; Павла 
заботит доброе свидетельство перед 
неверующими; нигде в других текстах 
Нового Завета мы не находим повеления 
о покрытии головы, хотя повелений о 
подчинении жены мужу дается немало.

Следовательно, для актуального и 
адекватного специфического примене-
ния вечного и универсального принципа 
нам необходимо найти в современной не-
церковной культуре такой знак, который 
читался бы неверующими как указание 
на замужество женщины и недвусмыс-
ленно свидетельствовал бы о ее подчине-
нии мужу. К сожалению, в современной 
нехристианской культуре такого знака 
нет. Обручальное кольцо свидетельству-
ет о замужестве, но не свидетельствует 
о подчинении (ведь кольцо носят и 
мужчины). Кольцо — символ верности, а 
не покорности. В современной культуре 
покрытая голова — не признак замужней 
женщины и уж тем более не признак под-
чинения мужу. Изящные шляпки могут 
носить и ярые феминистки. 

Поэтому на помощь нам придет дру-
гое правило герменевтики: «Если древ-
нее специфическое применение неадек-
ватно отражает суть вечного принципа, и 
аналогов в современной культуре найти 
не удается, то следует просто применять 
вечный принцип к любой жизненной 
ситуации максимально точно».

То есть если нет в нашей культу-
ре видимого знака, недвусмысленно 
говорящего о подчинении жены мужу, 
то жена должна подчиняться мужу в 
любой жизненной ситуации, стараясь 
сделать так, чтобы это было заметно всем 
окружающим. К примеру, не спорить 
с мужем прилюдно, не сплетничать о 
его решениях с подругами, предоста-
вить ему право принимать финансовые 
решения в магазине или на рынке, и так 
далее. А если кто-то хочет при этом еще и 
косынку носить, то это также не возбра-
няется. Нет греха в том, чтобы покрывать 
голову. Особенно если ваша церковная 
культура это предписывает.

Но существует еще несколько ню-
ансов. 

Нельзя говорить, что ношение 
покрывала — это Божья заповедь для 
всех времен и народов. Мы выяснили 
в процессе толкования, что греческий 
мирской обычай носить покрывала 
использован Павлом лишь в качестве 
иллюстрации Божьего принципа. 

Нельзя говорить, что неношение 
покрывала — это Божья заповедь, так как 
это явное преувеличение. Писание про-
сто ничего по этому поводу не говорит.

Нельзя навязывать свое понима-
ние этого вопроса силой. «Впрочем, до 
чего мы достигли, так и должны мыслить 
и по тому правилу жить» (Фил 3:16). «…
все, что не по вере, грех» (Рим 14:23). «Итак 
я, узник в Господе, умоляю вас поступать 
достойно звания, в которое вы призваны, 
со всяким смиренномудрием и кротостью 
и долготерпением, снисходя друг ко другу 
любовью» (Еф 4:1,2).

Необходимо четко соблюдать веч-
ный принцип: жена должна подчиняться 
мужу. С этим никто не должен спорить.

И в вопросе, покрывать или не по-
крывать голову во время молитвы, надо 
предоставить свободу каждому верую-
щему. Подобный подход убережет нас 
от крайностей и разделений по этому 
вопросу и послужит к миру и радости 
детей Божьих.

Îò ðåäàêöèè: Полный вариант статьи 
на сайте: www.Protestant-Press.com/1/567-1

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Что Библия говорит о пенсиях?
Òåêñò Âèêòîðà Áîæåíêî
Ôîòî Òàòüÿíû Ñåëåíà, Àëåêñàíäðà Íèêîëàåâè÷à
 

»  В российских законотворческих 
органах рассматривается и при-
нимается довольно много законо-
проектов, имеющих отношение к 
нашему будущему. Один из таких 
законопроектов касается повы-
шения пенсионного возраста до 
70 лет. На момент написания этой 
статьи еще не ясно, станет ли про-
ект законом, и если да, то с какого 
времени изменения вступят в силу. 
Кто-то соглашается с такой пер-
спективой, кто-то спорит, исходя 
из своих собственных интересов и 
убеждений. Христианам, верящим 
в истинность Слова Божьего, будет 
полезно знать, что говорит Священ-
ное Писание (являющееся важней-
шим ключом к пониманию всего, что 
происходит вокруг нас) о пенсиях.

ПОНЯТИЯ «ПЕНСИЯ» 
В БИБЛИИ НЕ НАЙТИ, НО…

КОГДА ДЕТИ НЕ ЗАБОТЯТСЯ О РОДИТЕЛЯХ, РОДИТЕЛИ ЗВОНЯТ БОГУ…

Под пенсией сегодня понимается 
«содержание государством определен-
ных групп людей». В России можно вы-
делить три такие группы: по состоянию 
здоровья (инвалидности), по выслуге 
лет и по возрасту. Нас интересует третья 
категория. Исторически именно этот 
вид пенсии появился в России (вернее, 
в СССР) совсем недавно — в 1956 году. 
Чуть раньше такая пенсия была введена 
на Западе. До того существовали пенсии 
только по выслуге лет. Например, в 
России еще со времен Петра Первого 
государство брало на содержание воен-
ных, принимавших непосредственное 
участие в сражениях.

Понятия «пенсия» в Библии не най-
ти. Но когда Господь выводил Израиль 
из Египта, то в пустыне Он дал новооб-
разующемуся государству законы. Среди 
них было немало законов, касающихся 
экономики страны. Естественно, перед 
нами не стоит задача рассматривать 
библейскую экономику государства в 
целом (между прочим, очень интересное 
занятие), но, беседуя на такую, казалось 
бы, простую тему, как пенсии, мы затро-
нем сразу несколько аспектов библей-
ского построения экономики.

Читателю это может показаться 
жестким, но на израильское общество 
не возлагалась ответственность по 
обеспечению пожилых людей. Пенсий 
со стороны государства не подразумева-
лось вообще. Во-первых, в Писании мы 
находим информацию, что большинство 
пожилых людей в Израиле умирали в 
полном здравии и даже их зрение не 
притуплялось. Во-вторых, Слово Божье 
показывает, что человек, работающий 
на кого-то, — в то время это было ско-
рее исключение, а в нашем мире мы 
сделали это правилом. Вот посмотрите, 
например, что сказано в Книге Левит 
25:39-41: «Когда обеднеет у тебя брат твой 
и продан будет тебе, то не налагай на него 
работы рабской: он должен быть у тебя 
как наемник, как поселенец; до юбилейного 
года пусть работает у тебя, а [тогда] пусть 
отойдет он от тебя, сам и дети его с ним, и 
возвратится в племя свое, и вступит опять 
во владение отцов своих».

Уже формулировка этого постанов-
ления показывает, что наемная работа 
на кого-то — это временное состояние, 
при котором нужно планировать выход 
на «вольные хлеба». В рабство попадали 
по причине неправильного распоряже-
ния тем наделом земли, который был 
дан каждой семье по повелению Божье-

му. Состояние наемной работы не вос-
принималось как постоянное и скорее 
всего являлось не столько способом вы-
живания, сколько временем обучения у 
более успешных людей. Обучения тому, 
как вести дела на своей части наследия, 
чтобы снова не обеднеть. 

Я понимаю, что экономическое 
устройство современных государств уже 
давным-давно не похоже на то, чего Бог 
хотел для Своего народа, но все-таки 
убежден, что нам, верующим людям, 
надо стремиться к созданию своего биз-
неса. Заметьте, что Книга Левит 25:39-41 
говорит, что, занимаясь своим делом, 
люди могут и обеднеть, в то время как в 
рабстве ты всегда можешь рассчитывать 
на кусок хлеба. Поэтому бизнес — это не 
гарантированный способ легкого обо-
гащения, как частенько думают многие 
верующие. В первую очередь, это со-
циальная ответственность, во вторую — 
шанс на независимость, и лишь в третью 
очередь — источник обеспечения. 

К сожалению, очень часто верую-
щие прикрывают свою лень набожно-
стью, говоря: «Нам некогда заниматься 
бизнесом, мы лучше вложим свое время 
в более духовные вещи — в служение, 
например». Сооснователь служения 
«Crown Financial Ministries», которое 
фокусируется на преподавании библей-
ских принципов управления деньгами, 
Ларри Баркетт как-то сказал: «Посчи-
тайте всех своих клиентов в бизнесе 
(и их семьи), всех своих поставщиков и 
их семьи, всех своих работников и их 
семьи, — как бизнесмен вы можете вли-
ять ради Христа на большее количество 
людей, чем приходят во многие церкви!» 

Еще раз хочу подчеркнуть, что 
ведение своего дела — это не легкий 
способ обеспечения, а более социально 
ответственный и правильный. Почему-
то люди часто вспоминают слова Павла: 
«Кто кому должен, тот тому и раб», — но 
при этом не хотят подумать, что кто на 
кого работает, воистину тот тому и раб! 

Когда человек ставит себе целью на-
чать свой бизнес, то он учится и падает, 
встает и снова пытается, — таким обра-
зом нарабатывается необходимая дело-
вая хватка. С годами у него появляется 
два-три канала материального обеспе-
чения себя и своей семьи. И тогда ему 
уже не важно, что государство решает 
по поводу пенсионного возраста. Вопрос 
обеспечения его жизни уже больше не 
зависит от государственной политики в 
этом вопросе.

Но что же делать, когда здоровье с 
возрастом сдает? Мы живем сегодня в 
другом климате, трудимся на вредных 
производствах… Неужели покой нам 
только снится? И все-таки забота о по-
жилых людях Библией предусмотрена. 
Однако не та, к которой мы привыкли 
(по крайней мере, в России). Для понима-
ния обратимся к Евангелию от Матфея 
15:4-6: «Ибо Бог заповедал: почитай отца 
и мать; и: злословящий отца или мать 
смертью да умрет. А вы говорите: если кто 
скажет отцу или матери: дар [Богу] то, чем 
бы ты от меня пользовался, тот может и 
не почтить отца своего или мать свою; та-
ким образом вы устранили заповедь Божию 
преданием вашим». 

Обратите внимание на слова «дар 
Богу». Иисус говорит прямо, что по-
читание родителей — это не просто 
уважение к ним — это нечто материаль-
ное, что уже во времена Христа люди 
пытались не давать родителям, говоря, 
что они пожертвовали это в церковь! 

В Евангелии от Матфея, глава 15, стих 8, 
Иисус Христос однозначно сказал: «Чтут 
Меня языком, но сердце их далеко от Меня»!

Шестая заповедь из десяти — это не 
просто заповедь об оказании уважения 
родителям. Это заповедь о материаль-
ном обеспечении пожилых людей деть-
ми. На иврите слово «кабад» имеет еще 
одно значение — «понести их бремя». 
То есть заповедь о почитании родите-
лей — это, собственно говоря, заповедь 
о пенсионном обеспечении пожилых 
людей, но не государством, а детьми. 
Для Бога этот вопрос настолько важен, 
что он является одной из десяти запо-
ведей. Особенно для тех, кто любит от-
правлять Ветхий Завет на теологически-
историческую свалку, говоря, что, мол, 
это Закон, а мы находимся под благо-
датью. Именно для таких людей Бог 
положил на сердце Павлу слова: «Дети, 
повинуйтесь своим родителям в Господе, 
ибо сего [требует] справедливость. Почитай 
отца твоего и мать, это первая заповедь с 
обетованием: да будет тебе благо, и будешь 
долголетен на земле» (Еф 6:1-3).

В Новом Завете Павел говорит 
о важности шестой заповеди и для 
христиан. Воистину, это справедливо — 
заботиться о тех людях, которые родили 
нас, вырастили, жизнь посвятили, 
чтобы поставить нас на ноги. Один про-
поведник недавно сказал такие слова: 
«Любой мужчина может стать отцом, но 
требуется быть папой, чтобы вырастить 
ребенка, отцом которого ты оказался. 
Любая женщина может родить, но надо 
оказаться матерью, чтобы взрастить 
того, кого ты родила». К сожалению, нас 
очень долго учили быть только биологи-
ческими родителями, настоящими же 
родителями сегодня становятся немно-
гие.

Апостол Павел говорит, что не дети 
собирают наследство для родителей, а 
родителям следует собирать наследство 
для детей. Это еще один аспект, кото-
рый необходимо рассмотреть, когда мы 
говорим о пенсии и о том, что Библия 
предусматривает заботу детей о преста-
релых родителях. 

Почему сегодня дети часто забыва-
ют родителей? Это тема для отдельной 
статьи. Один из ее аспектов, на мой 
взгляд, в том, что родители не заду-
мываются о том, какое наследство они 
собирают для своих детей. И речь здесь 
не только и не столько о деньгах и иму-
ществе. Например, в Израиле наследство 
передавалось не так, как мы это пони-
маем сегодня. Отец показывал ребенку 
его часть наследия в двенадцать лет, но 
не отдавал его. С двенадцати до тридца-
ти лет сын, работая в деле отца, учился 
управлять наследством. Таким образом, 
отец готовил не только имущество для 
сына, но и сына — к управлению этим 
имуществом (стадами, полями, ма-
стерскими — все это, опять же, сферы 
бизнеса). 

В наши дни это искусство утеря-
но. Сейчас нам кажется, что наслед-

ство — это то, что достается детям после 
смерти родителей. Современные дети 
не научены управлять перепавшим 
им наследством. В нашем мире немало 
таких историй, когда дети спускают 
наследство и остаются ни с чем… Со-
временное поколение родителей так 
занято выживанием, что им не до того, 
чтобы готовить своих детей к жизни. Но 
это порождает замкнутый круг. Растет 
следующее поколение, которое не имеет 
опыта отцов. Им тоже нужно выживать 
и, скорее всего, им тоже будет не до сво-
его потомства. Кто-то должен разорвать 
этот круг. Когда дети начинают свою 
жизнь не с нуля, а с высоты «отцовских 
плеч», с высоты того, чему научились, 
чего достигли их родители (повторюсь, 
речь идет не только об имуществе, но и 
о навыках жизни), они смогут достичь 
намного большего. И тогда у них будет 
возможность заботиться о состарив-
шихся родителях, которые не только 
их родили, но и приготовили к жизни. 
Воистину, это будет справедливо! 

Итак, обеспечение старшего по-
коления Библия возлагает на детей. 
При этом на родителях лежит большая 
ответственность, нежели просто родить. 
Детям надо передать наследие. На-
следие — это наследство (имущество), 
умение управлять им, и, скажем так, 
философия жизни. Когда мы выполня-
ем свою родительскую задачу, тогда 
можем ожидать от детей заботы о нас в 
старости. Не одно поколение верующих 
выросло, понимая ответственность 
духовного воспитания своих детей. 
Но нельзя останавливаться только на 
этом. Мы должны передать детям не 
только духовный, но и житейский опыт. 
Родители, не надейтесь на то, что этому 
их научат школы или институты, в ко-
торые вы их отправляете, тратя с трудом 
заработанные деньги. Большинство про-
фессоров влачат жалкое существование 
из-за того, что так и не научились всеми 
своими знаниями 
обеспечивать собственную семью. 

Как вы можете рассчитывать на 
своих детей в старости? Если научитесь, 
как бы вам ни было трудно, помогать 
своим родителям (тем самым разорвав 
порочный круг) и передавать навыки 
правильной библейской экономики 
детям. 

Получается, что Священное Писа-
ние не возлагает на государство заботы 
о нас, когда мы становимся старше. 
В Писании предусмотрены другие 
пути обеспечения пожилых людей. Не 
думаю, что был бы уместным вопрос о 
гуманности такого подхода. А вот какой 
вопрос будет уместным всегда (несмотря 
на результаты пенсионной реформы), 
так это: «Стоит ли полагаться на систему 
государственного пенсионного обеспе-
чения, если она не имеет библейского 
основания?»

Îò ðåäàêöèè: Фоторепортаж по теме 
на сайте: www.Protestant-Press.com/1/568-1

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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>Ìîëèòâåííàÿ âîëíà 
çà Ðóâèìà Âîëîøèíà<

Мегапиксели мира
Ôîòîêîíêóðñ «Ïðîòåñòàíòà»

Íà êîíêóðñ «Ìåãàïèêñåëè ìèðà» 
ìîæíî ïðèñûëàòü ôîòîãðàôèè ñ âà-
øèì âèäåíèåì ìèðà è ëþäåé, æèâó-
ùèõ âîêðóã âàñ, — âñå, ÷òî âû óâèäåëè 
÷åðåç îáúåêòèâ. Ïîáåäèòåëü êîíêóðñà 
óæå òðàäèöèîííî ïîëó÷èò ôîòîêà-
ìåðó, äâà äðóãèõ ïðèçåðà — ïîîùðè-
òåëüíûå ôîòîïðèçû. À ïåðâàÿ ïÿòåðêà 
ïîáåäèòåëåé — áåñïëàòíóþ ïîäïèñêó 
íà «Ïðîòåñòàíò». 

È, êîíå÷íî æå, íåèçìåííîå: ôîòî-
ãðàôèè ó÷àñòíèêîâ áóäóò ïóáëèêî-
âàòüñÿ â «Ïðîòåñòàíòå», èíîãäà äàæå 
êàê èëëþñòðàöèè ê ñòàòüÿì. Êîíêóðñ 
çàêàí÷èâàåòñÿ â ïîñëåäíèé äåíü 2010 
ãîäà.

Ýëåêòðîííûé àäðåñ äëÿ âàøèõ ôîòî-
òâîðåíèé òîò æå: protestant.photo@gmail.
com. Ïî÷òîâûå àäðåñà ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò» 
â Ðîññèè, Óêðàèíå, ÑØÀ — íà ñòðàíèöå 
16 â âûõîäíûõ äàííûõ. Ñëåäèòå çà 
ôîòîêîíêóðñîì íà íàøåì ïîðòàëå: 
www.Photo.Protestant-Press.com

«Ïðîòåñòàíò» íå ìîã óïóñòèòü âîçìîæ-
íîñòè åùå ðàç ñêàçàòü î Äíå Ïîáåäû. Âñå-
òàêè 65-ëåòèå âåëèêîé Ïîáåäû — ýòî âåõà â 
èñòîðèè Ðîññèè. Ñ êàæäûì ãîäîì âåòåðàíîâ 
âñå ìåíüøå è ìåíüøå, à çíà÷èò, ìåíüøå 
î÷åâèäöåâ òîé ñòðàøíîé âîéíû è ñâèäå-
òåëåé ñëàâíîé ïîáåäû. Ñ ïðàçäíèêîì âàñ, 
óâàæàåìûå âåòåðàíû! Ñïàñèáî âàì îò íàñ è 
îò àâòîðà ñíèìêà — Íàòàøè Ïèìåíîâîé.

»  В нашей «Молитвенной волне» срочная 
молитва. Случай неординарный, а оттого 
нуждающийся в духовной и финансовой 
помощи.

«Сложные обстоятельства, в которые по-
пал наш брат и служитель Рувим Степанович 
Волошин, побуждают нас обратиться к вам за 
молитвенной поддержкой», — этими словами 
правление РС ЕХБ обратилось через свой сайт 
ко всем протестантам России. 

В письме рассказывается о том, что за-
меститель председателя Союза ЕХБ во время 
служебной командировки 19 октября прошлого 
года попал в автомобильную катастрофу. 

«В автомобиль, за рулем которого нахо-
дился Рувим Волошин, врезался внедорожник, 
управляемый сотрудником МВД, выехавший 
на встречную полосу. От полученных травм 
милиционер скончался на месте». 

В первой фазе расследования все шло по 
закону, но «спустя примерно семь месяцев 
после случившегося тот же следователь сооб-
щил о возбуждении уголовного дела про-
тив Р. С. Волошина, в котором предъявлено 
обвинение в нарушении правил дорожного 
движения, повлекшее смерть человека по 
неосторожности». 

Дело было возбуждено еще 12 декабря 2009 
года, но в нарушение всех процессуальных 
норм обвиняемый не был даже проинформиро-
ван об этом». 

РС ЕХБ обращается ко всем с просьбой о 
молитве за Рувима Волошина. «Протестант» 
присоединяется к молитвам и обращается к 
своим читателям: помогите семье Волошиных 
не только духовно, но и материально. 

Чтобы доказать невиновность Рувима 
Волошина нужно провести необходимые 
следственные и судебные процедуры, которые 
стоят немало. Для этих целей может потребо-
ваться от 400 до 750 тысяч рублей (13-25 тысяч 
долларов). 

Эти средства нужны для оплаты адвоката 
и проведения независимых экспертиз и других 
действий, которые помогут защитить семью 
Рувима Степановича. В противном случае он 
может провести пять лет в заключении... 

«На все Божья воля! — пишут родные 
Рувима Степановича в редакцию «Протестан-
та». — Мы верим, что Господь совершит все для 
Своей славы! Рувим и Татьяна Волошины вос-
питывают шестерых детей. Своих денежных 
накоплений у них нет. 
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Ðåêâèçèòû äëÿ îêàçàíèÿ 
ôèíàíñîâîé ïîìîùè ìîæíî 
íàéòè â Èíòåðíåòå ïî ññûëêå: 
www.ruvimavar.livejournal.com

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ìû ïðèçûâàåì íàøèõ ÷èòàòåëåé 
îôîðìëÿòü ïîäïèñêó íà 2010 ãîä, ïî-
ñêîëüêó òîëüêî ïîäïèñ÷èêîâ â ýòîì 
ãîäó îæèäàþò ïðèÿòíûå ñþðïðèçû.

«Ïðîòåñòàíò-2009»! 
Òå, êòî æåëàåò ïîëó÷èòü 12 íîìå-

ðîâ «Ïðîòåñòàíòà» çà ïðîøëûé 2009 
ãîä âñåãî çà ïîëöåíû — 100 ðóáëåé, — 
ïðèñûëàéòå çàÿâêè ñ îïëà÷åííîé 
êâèòàíöèåé íà àäðåñ ðåäàêöèè.

^Ïîæåðò-
âîâàíèå èç 
Ðîññèè

Äîðîãèå 
÷èòàòåëè! Ìû 

áëàãîäàðíû âàì çà 
ïîæåðòâîâàíèÿ íà 
âûïóñê — ïå÷àòü è 

ðàññûëêó ãàçåòû «Ïðî-
òåñòàíò».

Âû ïî-ïðåæíåìó ìîæåòå âíåñòè 
ñâîé âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîè-
ìîñòü 12 íîìåðîâ «Ïðîòåñòàíòà»-2010 
äëÿ æèòåëåé Ðîññèè — 300 ðóáëåé. Âîç-
ìîæíî, âû çàõîòèòå ñäåëàòü áîëüøèé 
âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò». 
Ïîýòîìó ãðàôó «Ñóììà ïëàòåæà» ìû 
îñòàâëÿåì íåçàïîëíåííîé, ÷òîáû âû 
ìîãëè âïèñàòü ïðèåìëåìóþ äëÿ âàøå-
ãî áþäæåòà ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùå-
íèå íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé 
ëèíèè, àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëà-
òåæà, âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, 
ïîëíûé äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. 
Îïëàòèòå óêàçàííóþ âàìè ñóììó â 
ëþáîì îòäåëåíèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñû-
âàéòå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà — ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé ðåëèãèîçíûé öåíòð 
Ïðîòåñòàíò». Åñëè âû ñîêðàòèòå íà-
çâàíèå îðãàíèçàöèè, òî ìû íå ñìîæåì 
ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, ã. Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðî-
òåñòàíò», àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî 

ýëåêòðîííîìó àäðåñó gazeta@protestant.
ru. Áëàãîäàðèì çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé 
Óêðàèíû

Читатели га-
зеты «Протестант» 
в Украине могут 
оформить подпи-

ску и постоянно получать 
газету «Протестант» на свой домашний, 
церковный или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» — 70 гривен. Пожертво-
вания можно направлять по адресу: 
Украина, 02222, г. Киев, а/я 54, Тарасен-
ко Наталье.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана с 1 января 

2010 года получают возможность читать 
«Протестант» — одну из старей-

ших евангельских 
газет на постсовет-
ском простран-
стве. Заявку на 
получение газеты 
присылайте на 
адрес редакции 
«Протестанта» 
или нашему 

представителю в Казахстане — Елене 
Романовой по адресу: 468320, Кызыл-
ординская область, г. Байконур-5, а/я 
125. На этот же адрес можно отправить 
1000 тенге — пожертвование на годовой 
комплект газеты «Протестант». Телефон 
для информации в Байконуре: 8 (33622) 
72-940.

Îïåðàòèâíî, àíàëèòè÷íî, 
ïðàâäèâî è ïî-áèáëåéñêè — 
âñå ýòî î ãàçåòå «Ïðîòåñòàíò».

×èòàòåëü ãîëîñóåò «ÇÀ»        «Ïðîòåñòàíò»!

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, âàø 
«Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »
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« Ï î ñ ë ó ø à é ò å »

Òåêñò Àëåêñàíäðà Çàé÷åíêî
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Одним из труднейших испытаний, с 
которыми столкнулся современный 
христианский мир, стало испытание 
Божьими благословениями, вер-
нее той их частью, которая ведет к 
продолжительному материальному 
процветанию народов и личному 
достатку основной массы верующих. 
И если на протяжении своей долгой 
истории многие христиане смогли 
с честью пройти разные тяжелые 
испытания: войны, болезни, страда-
ния, природные катастрофы, — то 
испытание успехом и преуспеванием 
оказалось неодолимым препятствием 
для очень многих.

^Áîã — èñòî÷íèê âñåõ 
áëàãîñëîâåíèé ÷åëîâå÷åñòâà

Практически каждый верующий знает, 
что Господь по Своей милости дает благо-
словения даром. Вместе с тем, блага, которые 
Бог давал и дает человеку, всегда были 
условными, или «внутризаветными». Для их 
получения люди должны были исполнять 
особые Божьи повеления, заповеди и заветы. 
Однако на пути этого преизбыточного по-
тока благодати стояла греховная природа 
человека. Чтобы преодолеть это преграду 
между желанием Бога поделиться с людьми 
Своей преизбыточной благодатью — с одной 
стороны, и порочной природой человека — с 
другой, Бог привел в действие Свой план 
спасения людей. Исполнителем этого Плана 
стал Иисус Христос. 

Главнейшим условием обильных благо-
словений является принятие человеком 
Христа, Его Благой вести, Его Воскресения. 
Взамен верующий получает безмерные 
духовные дары уже в этой жизни, ощущение 
полноты бытия, чувство радости пребы-
вания с Господом, которое можно назвать 
счастьем вновь приобретенной жизни, 
счастьем рождения свыше. Конечно, Господь 
не забывает и о материальных нуждах своих 
детей: «Итак не заботьтесь и не говорите: что 
нам есть? или что пить? или во что одеться?.. 
потому что Отец ваш Небесный знает, что вы 
имеете нужду во всем этом. Ищите же прежде 
Царства Божия и правды Его, и это все прило-
жится вам» (Мтф 6:31-33). 

Сегодня во многих странах тради-
ционной христианской культуры Божьи 
благословения продолжаются, но боль-
шинство людей уже не отвечают духовным 
условиям для их получения. Они не видят 
в Боге отправителя и инициатора этих 
благословений, предпочитая говорить о 
собственных заслугах, счастливой случай-
ности, успешной карьере, удачных шагах 
правительства. 

Принятие племенами и народами 
Европы христианства в свое время вы-
рвало их из первобытного варварства, 
дало государственность, образование, 
культуру в развитии образования, по-
явлению новых городов, росту торговли 
и ремесел. Конечно, это было результатом 
Божьих благословений. Масштаб и раз-
мах, а самое главное — форма предостав-
ления этих благословений, очевидно, 
соответствовали уровню духовной 
зрелости верующих, принятию и испол-
нению церковью величайших заповедей 
Христа. Задача верующих в том, чтобы 
во всякое время быть достойными тех 
благословений, которые каждодневно 
посылает Бог. Христиане, как правило, 
не забывают просить о благословениях и 
благодарить Господа за них. Но Бог ждет 
от нас большего.  

Мы должны просить Его, чтобы Он 
позволил нам возрастать в понимании 
Слова Божьего, для постижения Святой 
Благой Вести. Эта Весть Благая не только 
потому, что она обещает нам конечное Спа-
сение и переход на жительство в Царствие 
Небесное, но и потому, что более глубокое 
и верное исполнение евангельских запо-
ведей и заветов непрерывно расширяет 
наши возможности для получения новых 
благословений еще в этой жизни. Так, 
постепенно, поколение за поколением, 
по мере возрастания Церкви и верующих 
в Слове Божьем, в истинах, которые нам 
оставил Иисус, расширялись возможности 
людей принимать все больше благослове-
ний — личных и групповых, духовных, со-
циальных и материальных, направленных 
как на отдельных людей, так и на целые 
народы.

Что значит быть достойным 
Божьих благословений

СТЕНА РЕФОРМ В ЖЕНЕВЕ (ШВЕЙЦАРИЯ) ЗАПЕЧАТЛЕЛА В КАМНЕ ВЕЛИКИХ 
РЕФОРМАТОРОВ ЕВРОПЫ — ФАРЕЛА, КАЛЬВИНА, НОКСА И БЕЗУ.

^Áëàãîñëîâåíèÿ â èñòîðèè 
íàðîäîâ

Отражением в истории человечества 
этого своеобразного диалога между Госпо-
дом, посылающим блага, и принимающими 
и пытающимися осмыслить через Слово 
Божие их назначение людьми, явился непре-
рывный рост культурного, социального и 
хозяйственного уровней развития христи-
анских народов. За несколько веков они 
пре одолели пропасть, некогда отделявшую 
их от основных центров мировой цивили-
зации, почти сравнялись с народами, имею-
щими тысячелетнюю историю развития. Тем 
не менее, еще в XIV—XV веках все европей-
ские страны по уровню жизни населения, 
развитию экономики, образованию и нако-
пленным знаниям заметно уступали Китаю, 
Индии и странам арабского Востока. 

Но, начиная с XVII века, после победы 
Реформации, в этой области наметилась рез-
кое размежевание: протестантские страны 
Северной и Центральной Европы по темпам 
и уровню социального и экономического 
развития стали неуклонно опережать своих 
соседей. Вначале выявилось их преимуще-
ство в системе образования, затем в науке, 
военном деле, государственном управлении, 
производстве. Но самое главное: почти во 
всех сферах организованной деятельности 
европейские евангельские протестанты де-
монстрировали новое свойство — появились 
постоянство и поступательность в самом 
процессе усовершенствований. 

И основная причина этих неожи-
данных исторических успехов состояла в 
появлении в странах победившей проте-
стантской Реформации совершенно нового 

«духовного потенциала», который очень 
быстро сформировался путем перехода 
сначала верующих, а затем и всего населе-
ния этих стран на ценности евангельского, 
протестантского мировоззрения. В результа-
те в церквах и домашних общинах христиан-
протестантов постепенно формировались 
новые духовные, нравственные и социаль-
ные качества человека, которые со временем 
закрепились в национальном характере 
народов, прошедших вековую школу прак-
тического Евангелия. Даже светские ученые 
вынуждены признать, что в результате Ре-
формации в мире появился новый человек. 

Постепенно эти качества привели к 
появлению новых саморазвивающихся 
гражданских, социальных, политических и 
экономических институтов у народов этих 
стран. В свою очередь, эти новые личные 
качества и новые общественные институты 
способствовали возникновению нового 
общественного уклада со встроенной в 
него системой непрерывного социально-
политического и экономического прогресса. 
Именно новый «духовный потенциал» стал 
источником непрерывных нововведений 
в различных областях и как следствие — 
быстрого технического и социально-
экономического развития протестантских 
стран Европы и Америки. Уже через двести 
лет они перегнали всех своих азиатских кон-
курентов, а вслед за ними и католических. 

В исторической гонке по заимствова-
нию технических, социальных и хозяй-
ственных достижений, которые так хорошо 
работали в протестантских странах Запада, 
их соседи — страны-импортеры стремились 
воспроизвести у себя изобретения, сами 
учреждения, структуру. Они почти никогда 
не пытались воспроизвести у себя «духов-

ный потенциал». Во-первых, потому, что не 
догадывались о его наличии, а во-вторых — 
его нельзя было искусственно привить. 

С тех пор многовековая борьба за 
политическое, экономическое и военное ли-
дерство между странами и цивилизациями 
стала сводиться к соревнованию за достиже-
ние более совершенных, эффективных ново-
введений, особенно в области государствен-
ного управления, техники, военного дела, 
экономики и образования. Страны, которые 
на основе нового «духовного потенциала» 
могли обновлять свои социальные инсти-
туты, отвечающие потребностям времени, 
сразу получали неоспоримые конкурентные 
преимущества и вырывались вперед по всем 
параметрам развития. 

^Îò ãîðäûíè — ê íåáëàãî-
äàðíîñòè è ïðåäàòåëüñòâó

Казалось бы, все хорошо, оставайся 
верным Христу и наслаждайся Божьей 
благодатью и будущими благословениями. 
Однако драматические конфликты челове-
ческого «я» с волей Бога продолжатся до кон-
ца земной истории человечества. Обратимся 
к известной притче о брачном пире (Мтф 
22:1-14). Здесь говорится о событиях Второго 
пришествия Христа: «Царство Небесное по-
добно человеку царю, который сделал брачный 
пир для сына своего» (Мтф 22:2). Царь (Господь) 
истребит не только неверных, но и тех, кто 
когда-то принял Христа как Спасителя, 
получил от Царя богатые благословения 
(приглашение на пир), но не подготовил 
себя к встрече с Его сыном (Воскресшим 
Христом). Их дела, земные заботы оказались 
для них более важными, чем повеление 

Господа идти на пир в брачной одежде, то 
есть в «одежде» истинной веры по милости, 
дарованной им самим Иисусом. 

В Библии мы видим, как люди, когда-
то верные Господу, с большим трудом про-
ходят испытание богатством и благодатью: 
Давид, Саул, Соломон, многие цари Иудеи 
и Израиля. Христос очень хорошо знал ис-
порченную природу человека. Даже верные 
Его ученики были заражены «стремлением 
наверх». Уже тогда, еще до Своей смерти и 
Воскресения, Он предвидел, что потоки 
благодати окажутся трудным испытанием 
для многих христиан. После наступления 
периода массового благословения в странах 
победившей Реформации очень многие 
люди не выдержали потока даров. Сначала 
они просто поменяли местами причину и 
следствие: вместо Царствия Божия стали 
искать материальные блага, комфорт и 
стабильность. И в этом преуспели, посколь-
ку волна благословений милосердного Бога 
всегда выше и продолжительней волны 
Его праведного гнева. А затем их челове-
ческая гордость и вовсе усмотрела в таких 
благословениях не руку Всесильного и 
Милосердного Воскресшего Христа, а свою 
собственную роль, заслугу человеческого 
разума, порожденного высокомерной логи-
кой Просвещения — эпохи нарастающего 
секуляризма и атеизма. Это испытание 
было и останется самым трудным этапом 
Божьего Плана Спасения, который многие 
представители современной христианской 
цивилизации на Западе и в России так и не 
прошли.

Сегодня историки ищут определение 
ХХ веку. Одни называют его кровавым, 
другие — веком потрясений и революций. 
По-моему, самым уместным будет назвать 

прошедшее столетие веком предательства. 
Такого обилия фактов больших и малых 
измен в семье, в быту, на войне, в политике, 
такого изобилия свидетельств вероломного 
отступления от своих обязательств мировая 
история до этого не знала. Особенно это кос-
нулось России, где евангельская духовность 
и нравственность так и не были укоренены 
в народе, а процессы расхристианизации 
приняли невиданные масштабы. 

^Íàäåæäà íà íîâûå 
áëàãîñëîâåíèÿ

Но временное поражение христиан-
ской Церкви не стало победой ее прежних 
недругов. Поскольку атеистические и 
научные концепции оказались очень не-
долговременны, а их результаты постоянно 
опровергают друг друга, то они уже давно 
перестали претендовать на то, чтобы счи-
таться абсолютно истинными и универ-
сальными. Все они превратились в частные 
версии и гипотезы, которые не в силах 
опровергнуть христианство. 

С другой стороны, в наше время 
евангельская церковь помогает или опреде-
ленно может помочь отдельному челове-
ку, России, обществу, государству, миру. 
Вера в Бога выступает как спасительная и 
единственная альтернатива «эре безблаго-
датности».

Сегодня многие страны проте-
стантской традиции (особенно в Европе) 
утратили свою евангельскую веру, духовые 
ценности и принципы, а вместе с ними 
и «духовный потенциал». Поток Божьих 
благословений в этих странах начинает ис-
сякать. И хотя эти страны все еще сохраня-
ют неоспоримые преимущества в мире по 
уровню развитости практически всех своих 
социальных политических и экономиче-
ских институтов и ресурсов, тем не менее, 
очевидна печать морального и социального 
регресса.  

В недавно опубликованном исследо-
вании, посвященном тому, какие народы 
считают себя счастливыми, в списке благо-
получных мы не находим ни одной страны 
протестантской традиции. Что касается 
России и Украины, то их народы, по дан-
ным этого исследования, относятся к числу 
самых несчастных в мире.

Предательство, как и всякий грех, 
останется постыженным, а благословения 
Господа найдут новых благодарных почита-
телей. Совсем недавно в мировых новостях 
появилась информация, о том, что высшее 
руководство коммунистического Китая в 
лице бывшего главы государства Цзян Цзэ-
миня (Jiang Zemin), желает, чтобы их страна 
стала христианской. Когда его спросили 
почему, то получили удивительно откро-
венный ответ. Как объяснил Цзян Цзэминь, 
группа китайских ученых в течение двад-
цати лет изучала вопрос постоянного от-
ставания Китая от Запада в вопросах науки, 
индустрии и культуры. После исследования 
всех возможных причин они пришли к 
выводу, что именно религиозное наследие 
Запада позволило достичь таких высот. 

«Нас попросили выяснить, что являет-
ся причиной успеха, по сути даже превос-
ходства Запада во всем мире, — пишут 
ученые. — Мы изучили все возможные 
аспекты с разных точек зрения — истори-
ческой, политической, экономической и 
культурной. Вначале мы думали, что все 
дело в мощных военных силах. Потом 
решили, что у вас лучшая политическая си-
стема, затем сосредоточили свое внимание 
на ваших экономических системах. Однако 
за прошедшие двадцать лет мы обнаружи-
ли, что центром вашей культуры является 
ваша религия — христианство. Поэтому 
Запад такой могущественный. Моральный 
фундамент христианства в социальной 
и культурной сферах жизни позволил 
появиться вначале капитализму, который 
затем перерос в демократию. И в этом у 
нас нет абсолютно никаких сомнений. 
(Цитата: Jesus in Beijing: How Christianity 
is Changing the Global Balance of Power, by 
David Aikman.)

Пусть для нас, российских христиан, 
в прошлом не избалованных материаль-
ными и социальными благами западного 
общества, эти уроки станут предостереже-
нием от возможных последствий будущих 
«тучных лет» экономического процветания, 
от рецидива неблагодарности к Источнику 
всех благ. В то же время пусть мы найдем 
в этих примерах утешение и защиту от но-
вых невзгод и превратностей сегодняшнего 
нестабильного мира. Пусть наша вера со-
хранит великий смысл и спасающую роль 
Воскресения как источника самого велико-
го блага — надежды быть со Христом.

Îò ðåäàêöèè: Полная версия материа-
ла на сайте: www.Protestant-Press.com/1/569-1

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 



13¹148^ 05/2010^www.protestant.ru^

ВОТ ТАКИМ ПРЕДСТАВИТЕЛЬНЫМ БЫЛ 26-ОЙ СЪЕЗД УКРАИНСКИХ БАПТИСТОВ
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»  В Киеве, в церкви «Дом Еванге-
лия», состоялся 26-й съезд Всеу-
краинского Союза объединений 
евангельских христиан-баптистов. 
По данным мандатной комиссии, 
съезд собрал 348 пресвитеров, 
20 дьяконов, 25 областных пресви-
теров, 26 заместителей областных 
пресвитеров, 148 руководителей 
различных служений, 34 зарубеж-
ных гостя. Главой союза на сле-
дующий четырехлетний срок вновь 
переизбран Вячеслав Нестерук. 
Девизом съезда были выбраны 
слова из книги Откровения 3:19 
«Итак, будь ревностен и покайся».

26 съезд баптистов Украины

ВАЛЕРИЙ АНТОНЮК И ВЯЧЕСЛАВ 
НЕСТЕРУК — ВМЕСТЕ СРАБОТАЮТСЯ

ГРИГОРИЙ КОМЕНДАНТ ПЕРЕЖИВАЕТ 
ЗА РЕЗУЛЬТАТЫ ГОЛОСОВАНИЯ

Работу съезда открыл председатель 
ВСО ЕХБ Вячеслав Нестерук. Пламенно 
приветствуя собравшихся, Вячеслав 
Васильевич констатировал, что «Хри-
стос умер также и за девяносто пять 
процентов жителей Украины, которые 
еще не знают Христа. Господь отдал 
свою жизнь за 24 тысячи городов и сел 
в Украине, в которых мы служим и где 
нам надо продолжать дело служения». 

От имени Российского союза 
евангельских христиан-баптистов со-
бравшихся поприветствовал Алексей 
Смирнов. Он напомнил о необходимо-
сти каждого христианина знать Христа 
лично, служить Ему, дорожа временем 
невиданной доселе благодати, данной 
Украине, — абсолютной свободы пропо-
веди Евангелия. 

Роберт Провост, президент Сла-
вянского евангельского объединения, 
пожелал братьям и сестрам неуклонно 
держаться великого предназначения 
верующих — возвещать превосходства 
нашего Господа окружающему миру. 

Дмитрий Логин, представитель 
украинского баптистского братства в 
США, пожелал всем постоянно пребы-

вать в истине: «Это поможет различать 
фальшь враждебного мира, в котором 
мы живем. Быть верными Господу 
Иисусу Христу, который держит “семь 
церквей” в Своей руке». 

Во второй день делегатов съезда 
поздравляли представители миссий и 
союзов из Америки, Канады, Германии, 
Австралии, России и Беларуси, а также 
из госкомитета Украины и совета неза-
висимых церквей. 

Виктор Крутько, глава Союза бап-
тистов Беларуси, подчеркнул, что «на 
протяжение нескольких десятилетий 
мы живем в условиях относительной 
или полной свободы в Беларуси, Украи-
не и России. И вместе с этим временем 
к нам пришли проблемы, страх и труд-
ности. Особенно это характерно для 
молодого поколения». 

Юрий Решетников, глава госко-
митета Украины по делам националь-
ностей и религии, поздравляя участни-
ков съезда, сообщил, что государство 
старается улучшить взаимоотношения 
с церковью, чтобы каждый человек 
имел свободу вероисповедания. Юрий 
Евгеньевич подытожил: «Сегодняшние 
событие — это, с одной стороны, под-
ведение итогов, что сделано за отчет-
ный период, а с другой — определение 
стратегического видения на будущее. 
Я убежден, что решения, принятые 
на протяжение этих дней, помогут 
евангельским христианам-баптистам 
сделать больше и лучше в будущем». 

Со словом приветствия к при-
сутствующим обратился Анатолий 
Калюжний, глава Собора независимых 
евангельских церквей Украины. Его 
пожеланием было начать пробужде-
ние со служителей: «Может ли церковь 
быть более активной и посвященной, 
чем пастыри-служители?!» Основной 
мыслью выступления епископа был 
принцип: «Мы традиционные в теоло-
гии, но современные и прогрессивные 
в формах». 

Валерий Антонюк предложил 
поразмышлять на тему съезда: «Будь 
ревностен и покайся!». Эти слова из 
Откровения 3:19 стали поводом для 
переоценки ценностей и побуждают 
к конструктивным решениям для 
дальнейшего служения братства, его 
миссии и назначения. Валерий Степано-
вич заметил, что осознание проблемы 
еще не означает самого ее решения. 
Изменения, которые необходимы для 
церкви — это реагировать на проблемы, 
пересмотрев личные взаимоотношения 
с Богом, отношения между служителя-
ми, отношение церкви к миру и готов-
ность христианина к изменениям. 

После того как всем делегатам съез-
да дали возможность принять участие в 
выборе руководства ВСО ЕХБ, предста-
вители одиннадцати областей выска-
зали пожелание внести на пост главы 
союза кандидатуру Валерия Антонюка, 
который накануне сложил полномочия 
исполнительного секретаря братства. 
По данным голосования Вячеслав Не-
стерук, руководитель украинских бап-
тистов в последние четыре года, набрал 
288 голосов, Валерий Антонюк — на 
35 голосов меньше. Таким образом, де-

легаты утвердили Вячеслава Нестерука 
председателем Всеукраинского Союза 
объединений евангельских христиан-
баптистов на следующие четыре года. 
Его первым заместителем избрали Вале-
рия Антонюка, еще двумя заместителя-
ми стали Николай Каспров по админи-
стративным вопросам и Игорь Бандура 
по внешним связям. Для улучшения 
работы в регионах и предоставления 
большей духовно-консультативной по-
мощи церквам на съезде было избрано 
еще шесть заместителей председателя 
Союза: Николай Романюк, Владимир 
Шемчишин, Степан Корнута, Владимир 
Олейник, Михаил Андрашка и Алек-
сандр Кравченко. 

Григорий Комендант, председатель 
Украинского библейского общества, 
открыл третий день съезда молитвой 
благодарности и просьбой благослове-
ния для завершающей части. В про-
грамме третьего дня было выделено 
время для обмена мнениями, внесения 
делегатами предложений и замечаний. 
Новоизбранный заместитель пред-
седателя Союза по вопросам внешних 
связей Игорь Бандура рассказал, что 
работа внешнего отдела будет сосредо-
точена на таких направлениях, как соз-
дание наилучшего образа украинского 
братства для внешнего мира, а также 
продолжение поддержки ресурсных 
служений в Украине. 

Валерий Антонюк, первый заме-
ститель председателя ВСО ЕХБ, спросил 
всех собравшихся: «Что нам нужно 
делать для церкви, в церкви и через 
церковь сегодня? — И продолжил: — 
Мы должны сосредоточиться и ставить 
акценты там, где нужно. Главное, чтобы 
нам не распылиться, но сделать именно 
то, чего хочет Господь. Вопрос помощи 
пасторам служений — это приоритет-
ный вопрос. Если сильный пастор, 
то и сильная церковь, если сильная 
церковь — сильное братство». 

Вячеслав Нестерук, вновь избран-
ный председатель ВСО ЕХБ, напомнил 
образ духовного колеса, в центре кото-
рого Христос: «Слова апостола Павла 
к Филипийцам 1:21: “Потому что для 
меня жизнь — Христос, а смерть — приоб-
ретение”». Четыре основных критерия, 

без которых христианин не сможет 
полноценно развиваться. Первое — это 
молитва, от которой очень многое за-
висит. Второе — чтение Слова Божьего. 
Чтобы мы его читали не только для 
лекций, проповедей, конференций, но 

и лично для себя. Если мы хотим иметь 
святую жизнь, нужно открывать Слово 
Божье и то, что мы читаем, практически 
применять в своей жизни. Третье — 
свидетельство. Если мы научим членов 
церквей свидетельствовать о Христе 
искренне — Бог искренне и благо-
словит нас. Свидетельствовать о Нем 
через взаимоотношения, гуманитарную 
помощь, служение в тюрьмах, детям-
сиротам… Четвертое — общение. Люди 
хотят выразить то, что у них на сердце, 
хотят слышать доброе слово». 

В заключение встречи Вячеслав 
Васильевич поблагодарил тех, кто 
сделал все возможное, чтобы 26-й съезд 
состоялся.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Узник совести
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»  Ивана Николаевича Числина, диакона 
и проповедника незарегистрирован-
ной общины баптистов, арестовали 
в октябре 1984 года. Месяцем ранее 
на особом совещании в обкоме КПСС 
руководителям силовых ведомств 
области и уполномоченному по делам 
религий было дано указание «наме-
тить и осуществить скоординирован-
ные мероприятия по решительному 
пресечению противоправной деятель-
ности главарей секты, так называемой 
сторонников Совета церквей еван-
гельских христиан-баптистов, на 
территории области и отрыву рядовых 
верующих от их влияния».

Самым первым в списке «главарей 
секты» стоял Числин. Ну а коль первый, 
готовься пройти весь конвейер по полной 
программе. Под следствием до начала суда 
томили полгода — такой единый стан-
дарт устанавливался в высоких кабине-
тах практически для всех арестованных 
религиозных активистов. Флегматичный 
следователь допрашивал обвиняемого 
хладнокровно, без надрыва, без наскоков и 
как бы нехотя. А в результате накропал на 
Числина три статьи. Все чин-чинарем, в со-
ответствии с русской народной поговоркой: 
«Был бы человек, а статья всегда найдется».

— Ну вот, Иван Николаевич, моя мис-
сия закончилась, передаю дело в суд, — с 
налетом усталости, будто выключая завод-
скую поточную линию в конце трудового 
дня, произнес следователь на последнем 
допросе.

— Зачем весь этот спектакль? Срок 
ведь мне давно назначен, — счел своим 
долгом заявить обвиняемый.

Следователь удивленно вскинул 
брови:

— Хм, а ты откуда знаешь? Вот тебе на-
чальник дает задание — починить станок, 
и ты выполняешь, что тебе приказано. И я 
такой же подневольный человек…

Следователь пододвинул ногой 
большой пузатый портфель, порылся в 
нем, вытащил палку колбасы и протянул 
обвиняемому:

— На вот, возьми, Иван Николаевич. 
Пригодится…

Начало судебного процесса многократ-
но назначали и откладывали. Были веские 
причины? Да нет, никаких. Подсудимого 
Числина вместе с его собратом Пудовкиным 
возили туда-сюда просто для острастки, 
чтобы изрядно потрепать нервишки, взять 
на измор. Ведь подсудимым в этот день 
выдавали лишь кулечек ржавой кильки и 
кусок черствого ржаного хлеба. Так что сле-
дователь явно предвидел сию экзекуцию и 
сжалился над подследственным, одарив его 
напоследок колбаской.

Суды над верующими официально 
объявлялись открытыми. Но власть бди-
тельно следила, чтобы в зале верующие не 
оказались в большинстве. 

На вопросы о внутрицерковной жизни 
Числин не отвечал, ссылаясь на положе-
ние советской Конституции об отделении 
Церкви от государства. И от адвоката он 
тоже отказался.

— Я стою между двух огней. Как хри-
стианин — боюсь нарушить евангельские 
заповеди. А вы как безбожники требуете 
исполнять ваши инструкции. Наперекор 
совести не могу идти. Не могу лицемерить. 
Я очень люблю свою жену, детей. Но Христа 
Иисуса, Господа моего люблю больше. И от 
учения Его, от заповедей Божьих никак не 
могу отвернуться. Господа моего предавали 
суду, ложно обвиняли. Он к злодеям был 
причислен и умер на Кресте за всех греш-
ников, — сказал Иван Николаевич, когда 
дали ему последнее слово.

Еще до процесса и несколько месяцев 
спустя на страницах областной газеты 
«Тамбовская правда» одна за другой появ-
лялись негодующие статьи о «зловредных 
происках баптистов» под началом Числина. 
Возбуждая агрессивные чувства у тамбов-
ских читателей, корреспондент клеймил 
проповедника Евангелия как «диверсанта 
от религии», «ловкого конспиратора» и 
«уголовника».

— Числин! На выход! С вещами! — 
раздался зычный крик надзирателя 
Тамбовской тюрьмы в один из июньских 
дней 1985 года, возвещая о начале этапа. 
Человека немолодого, с хроническими 
болезнями пинком втолкнули в тюремный 
вагон вместе с партией отпетых уголовни-
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ВСЮ СВОЮ ЖИЗНЬ, ДАЖЕ В ГОДЫ 
ЖЕСТОКИХ РЕЛИГИОЗНЫХ ГОНЕНИЙ 
В СССР,  ИВАН НИКОЛАЕВИЧ ЧИСЛИН 
(СЛЕВА) ВЕРИЛ, ЧТО ЕВАНГЕЛИЕ БУДЕТ 
ПРОПОВЕДАНО ПОВСЮДУ В РОССИИ

ков. Блатные мигом заняли лучшие места. 
Числин не знал, где притулиться. У него то 
и дело темнело в глазах, кружилась голова, 
подкашивались ноги. Кто-кто из надзирате-
лей все-таки сжалился, Ивана Николаевича 
вывели к проводникам, на свежий воздух. 
В пересыльных тюрьмах — ничуть не легче. 
Смрад и полнейшая антисанитария. В ка-
мерах, рассчитанных на двадцать человек, 
заточены пятьдесят. Лишь кое-как, бочком, 
на цементном полу можно примоститься. 
Тяжкий кошмарный многодневный этап 
завершился на Брянщине, в окрестностях 
города Клинцы. Помощник начальника 
лагеря по режиму долго не сводил испы-
тующий взгляд с исхудавшего малорослого 
новобранца.

— Ну, брат Иван, прибыл? Поздравляю 
тебя с новосельем!

На непроницаемом лице начальника 
блеснула холодная усмешка. Так на подсту-
пах к своему шестидесятилетию проповед-
ник Числин был принят в армию обита-
телей советского ГУЛага. Стояла середина 
лета 1985 года.

В 1956 году супружеская чета Числи-
ных переехала в Тамбов. Члены местной 
баптистской общины радовались пополне-
нию. Числину предложили церковную ка-
федру. Иван Николаевич стал делать первые 
шаги на поприще проповедника.  

Слушатели сразу почувствовали, 
что Иван Николаевич говорит от сердца к 
сердцу, любую проповедь пропускает через 
себя, через личные переживания. О новом 
молодом проповеднике прослышали мно-
гие. С его появлением на кафедре заметно 
возросло количество посетителей баптист-
ского собрания. 

Узнав о духовном всплеске, бдитель-
ный уполномоченный по делам религий не 
мог не помыслить о способах ограждения 
баптистской кафедры от пылкого и про-
никновенного проповедника. Вскоре повод 
нашелся. В молитвенный дом зачастила 
психически больная женщина. Она обра-
щалась к верующим с просьбой молиться за 
нее. Равнодушных к страданиям ближнего 
в общине не было, и на одном собрании мо-
лодой проповедник вслух горячо молился 
о выздоровлении несчастной женщины. 
Больной вроде бы стало легче, а на молодого 
проповедника отовсюду посыпались обви-
нения в шарлатанстве.

В местной газете «Тамбовская правда» 
от 15 марта 1959 года вышла статья «Шаман-
ствующие проповедники». Авторы статьи не 
пожалели красок, чтобы устрашить тамбов-
ских обывателей, представив простую мо-
литву Числина как изуверский шаманский 
ритуал. Уполномоченный по делам религий 
не замедлил разослать длинные отчеты 
начальникам вышестоящих инстанций о 
«возмутительном поступке» баптистского 
проповедника. 

Под давлением органов власти руко-
водство общины вынуждено было на время 
отстранить Числина от проповеди. Община 
переживала в то время глубокий кризис. Не 
без вмешательства властей пресвитеры то 
и дело менялись. Неугодных, стремящихся 
в точности следовать Евангелию, снимали, 
навязывая верующим послушных испол-
нителей «государевой воли». Один из таких 
пресвитеров в дни Октябрьских праздни-
ков призывал верующих на молитвенном 
собрании «почтить память славных борцов 
революции». Сильное брожение охватило 
практически все евангельские церкви на 
территории СССР. В руки верующих по-
падали смелые послания инициативной 
группы баптистских служителей, призы-
вающие не идти на греховный компромисс 
с безбожием.

В начале шестидесятых годов двад-
цатого столетия в Тамбове, как и в других 
городах, образовалась группа баптистов, 
вышедших из официальной общины, пол-
ностью подконтрольной властям. Пресвите-
ром новой общины был тайно рукоположен 
Василий Павлович Решетов, а диаконское 
служение поручили нести Ивану Николае-
вичу Числину. 

Иван Числин никак не мог найти 
работу. Везде, узнав о религиозных убеж-
дениях Числина, давали вежливый отказ. 
Наконец, в Тамбове все-таки нашелся чело-
век, который отважился принять Числина. 
Это была Агния Моисеевна Писарницкая, 
главврач областной психбольницы. Она 
оформила его на должность санитара. В от-
ряде санитаров, среди дюжих грубоватых 
молодцов, новичок уж очень резко выделял-
ся. Отнюдь не богатырского сложения, не-
высокого роста, с тонким интеллигентным 
лицом — справится ли такой с непредска-
зуемыми по своему поведению пациента-

ми? На удивление коллег и всего медпер-
сонала — справлялся. И весьма успешно. 
При появлении Числина даже склонные 
к агрессии пациенты тушевались. «Вот 
смотрите, Христос к нам пришел», — тихо 
говорили некоторые из них. После выхода 
из лечебницы многие выздоравливающие 
писали благодарственные письма санитару 
Числину за теплое обращение с ними.

Несмотря на отсутствие каких-либо 
замечаний, Числина продержали на этом 
месте всего три года. 

После долгих мытарств Числина 
каким-то чудом приняли слесарем-
наладчиком на Тамбовский ликерово-
дочный завод. Заводские руководители 

пришли в еще большее изумление, когда 
столкнулись не только с абсолютной 
трезвостью, но и с поразительной чест-
ностью.  

Учитывая ответственное отношение к 
работе, производственный опыт и техниче-
скую смекалку, завком профсоюза выдви-
нул Числина кандидатом на получение 
медали. Но когда дело дошло до партбюро, 
там все всполошились и дружно запроте-
стовали. С приходом к власти в 1982 году 
главы КГБ Андропова в стране разгулялась 
кампания по наведению порядка. 

Усиленная охота началась за полити-
ческими и религиозными диссидентами. 
Первыми жертвами неутихающей «андро-
повщины» не земле Тамбовской оказались 
Иван Николаевич Числин и его собратья.

Тех, кто попадал в советский лагерь за 
самостийные убеждения и активную веру, 
сломать пытались изнурительным трудом. 
Числина, немолодого человека со слабым 
здоровьем, обремененного хроническими 
болезнями, сразу включили в состав брига-
ды по изготовлению сеток. Конечно, это не 
лесоповал и даже не угольные копи. Однако 
норму ему задали, как молодому зэку. Чуть 
недотянешь — пятнадцать суток карце-
ра. Возраст, болезнь, слабость — скидок 
никаких. 

Когда промерзшего до мозга костей и 
изнуренного от голода узника выводили из 
карцера, его встречал майор.

— Ну что, Числин, уяснил теперь, 
как крепка наша Советская власть? — с из-
девкой вопрошал лагерный начальник. — 
Будешь еще агитировать за Бога? Одумай-
ся — плетью обуха не перешибешь… 

 «Ты спасен, чтобы спасать других» — 
это евангельский принцип, и Числин не 
мог о нем позабыть даже в застенках. Тем 
более зэки при каждом удобном случае 
забрасывали Ивана Николаевича вопроса-
ми о Боге, о душе, о загробном мире. Один 
семидесятилетний старик не давал про-
поведнику даже отойти после карцера. Он 
убил собственную жену и был уверен, что 
для него нет спасения от ада. Числин долго 
беседовал с ним, рассказывая о том, как 
Христос помиловал раскаявшегося злодея. 

— Что случилось с нашим дедом? Он 
ночами стоит на коленях, молится и слезы 
проливает. Что с ним сделали? Раньше мы 
от него одну ругань слышали… — недоуме-
вали зэки. 

Как-то на одном из жарких собеседо-
ваний появился молодой парень из другого 
отряда. Прислушиваясь к словам проповед-
ника, он сказал: 

— Это все мне знакомо с детства. Мать 
моя верующая, ходила в молитвенный 
дом…

Парень этот обитал в местах заклю-
чения не первый год. Сам от веры был 
далек, но к баптистам питал уважение. Как 
ворон в тяжкие дни пророка Илии, стал он 
доставлять Числину съестные припасы. 
Как-то даже сшил жилетку из ватина, шарф 
принес.

О Числине вспомнили те, кого на-
зывали в советские времена вооруженным 
отрядом партии. Напористый коренастый 
полковник, нахмурив густые темные 
брови, встречал тщедушного узника градом 
угрожающих вопросов: намерен ли осуж-
денный изменить свои взгляды? готов ли 
встать на путь исправления? Юркие визите-
ры уходили ни с чем, а узника тут же брали 
в оборот: поднимали трудовую норму и на 
несколько суток сажали в карцер.

— Положение мое ужасное, — сооб-
щил Иван Николаевич Виктору Шутину.

Через некоторое время на имя началь-
ника лагеря пришло ходатайство жены Чис-
лина Екатерины Петровны. Верная супруга 
указывала на неестественные нормы для 
пожилого и больного человека, на грубое 
обращение с ним начальства, добавляя, что 
мировая общественность тоже ведь следит 
за судьбой ее мужа. Может, это ходатайство 
подействовало, а может, времена стали 
меняться к лучшему — Числина удостоили 
свидания с женой и детьми.  

Прошло несколько дней, и последовал 
перевод Числина в другой отряд, где усло-
вия содержания были лучше. Начальник 
отряда даже миролюбиво намекнул, что он 
может иметь при себе Библию.

Надо отдать должное благородным 
добросердечным людям из других стран, 
которые не оставались равнодушными к 
судьбам простых верующих из российской 
провинции. Не иссякал поток писем в пар-
тийные и советские учреждения Тамбова от 
международных правозащитных органи-
заций и частных лиц. «Я считаю, что Иван 
Николаевич Числин был арестован неспра-
ведливо, — писал студент из Италии. — 
Я прошу его реабилитировать и надеюсь 
получить информацию об условиях его 
работы, жизни, состоянии здоровья».  

Числина вновь навестил тот же самый 
полковник. Его сопровождал следователь из 
Брянска. Не сей раз полковника как будто 
подменили. Он не выходил из себя, не 
угрожал, беседу вел спокойно. Предложил 
Числину написать в Президиум Верховного 
Совета прошение о помиловании. 

Иван Николаевич медлил, долго 
раздумывал, много молился, советовался с 
женой. И, в конце концов, все-таки решил 
прошение написать. Правда, составил он 
его не по установленной форме: «Я, Числин 
Иван Николаевич, являюсь узником со-
вести, осужден несправедливо за веру в 
Бога, прошу меня освободить». В прошении 
отсутствовало самое главное — признание 
вины. Возможно, из-за этого оно оставалось 
без ответа несколько месяцев. Но 15 мая 
1987 года Числина срочно вызвали на вахту. 
Дали десять минут на сборы. Начальник 
отряда вывел Числина за ворота лагеря. На 
безоблачном небе сияло весеннее солнце. 
Начальник, взглянув на бледного растерян-
ного узника, сказал: «Ты что не веришь, что 
тебя освободили?».

Накануне памятного дня Иван Нико-
лаевич во сне видел большой зал облсуда. 
Там на полу ничком лежали неподвижно 
судьи и солдаты-конвоиры. А он свободно 
расхаживал меж ними… Тамбовские на-
чальники Числина с освобождением не по-
здравили. В милиции его строго-настрого 
предупредили:

— Ты от нас никуда не уйдешь. До-
статочно трех нарушений — снова под суд 
пойдешь…

Уполномоченный по делам религий 
тоже не был благосклонен, намекал на 
новую посадку в случае выхода за рамки за-
конов. На вопрос о планах на будущее Иван 
Николаевич лаконично ответил:

— Путь мой посвящен Евангелию, и 
он не меняется.

Не единожды и в тюрьме, и в лагере из 
уст облеченных властью больших началь-
ников Числин слышал одну и ту же фразу: 
«Будешь проповедовать — сгноим здесь». 
Иван Николаевич вступал в спор, указывая 
на пророческие слова Христа о том, что 
Евангелие будет проповедано повсюду, и он 
верит, что настанет время, когда Библии бу-
дут лежать на полках книжных магазинов. 
«Не жди, никогда этого не будет», — тверди-
ли ему во всех инстанциях. Кто же оказался 
прав? Через два года был выпущен на волю 
последний узник совести, последний 
христианин. Вопреки мрачным прогнозам 
закоренелых атеистов, время духовной сво-
боды в Россию пришло. Открылся доступ и 
к Священному Писанию, и к Церкви — по 
извечным предначертаниям Господа и 
благодаря жертвенному служению тех, кто 
следовал по страдальческим стопам Христа.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Новый этап в служении РЦ ХВЕ
« Æ è ç í ü   ê î í ô å ñ ñ è é »

Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé, Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Московский киноконцертный зал 
«Измайлово» видел уже многих 
христиан — здесь проходили съезды 
и конгрессы различных евангельских 
деноминаций России. И вот 30 апреля 
2010 года начался юбилейный 7-й 
съезд Российской Церкви христиан 
веры евангельской. Почему юбилей-
ный, сразу было не понять. Оказалось, 
что первый съезд РЦ ХВЕ (после 
перерыва на годы советской власти) 
состоялся ровно двадцать лет назад...

Многие выступающие вспоминали 
первые съезды и отмечали, какая большая 
работа проведена Российской церковью за 
эти годы. Среди выступающих были пре-
зидент Международной ассоциации ХВЕ 
Виктор Прохор, председатель Всеукраин-
ской Церкви ХВЕ Михаил Паночко, епископ 
Церкви ХВЕ Германии Йохан Брайзе, 
старший епископ Церкви ХВЕ Молдовы Вик-
тор Павловский, старший пастор Церкви 
«Истина» (США, штат Вашингтон) Сергей 
Козлов, старший пастор Церкви «Новый 
Завет» (США, Сиэтл) Виктор Лебедь и многие 
другие. 

На съезд приехали 87 зарубежных 
делегаций. Таким образом, число делегатов 
и гостей на встрече возросло до 860 человек. 
Это является еще одним свидетельством 
того, насколько развилась Российская Цер-
ковь ХВЕ за последние годы. 

Надо отметить, что во время съез-
да почти все выступающие говорили о 
Великом поручении Христа. Чувствовалось, 
что это не просто девиз, провозглашаемый 
руководством, а реальные убеждения 
пасторов, ведь недаром РЦ ХВЕ так вырос-
ли — с 60 церквей в 1980-х годах до 1600 на 
сегодняшний день.

Влияние РЦ ХВЕ признают и другие де-
номинации. Об этом во время съезда гово-
рили руководитель РОСХВЕ епископ Сергей 
Ряховский, председатель РС ЕХБ Алексей 
Смирнов, начальствующий епископ и 
президент Союза Церквей евангельских 
христиан России Александр Семченко. Сер-
гей Васильевич Ряховский передал привет 
от его друзей из Общественной палаты РФ и 
комиссии по правам человека, а также зачи-
тал приветствие от правления РОСХВЕ, от 
себя добавив: «Наш Союз близок вашему по 
духу, по учению... Мы будем стоять рядом!» 
Алексей Васильевич Смирнов подчеркнул, 
что Иисус Христос — Господь всех. Очень 
важно развивать отношения с Ним. Пред-
седатель РС ЕХБ пожелал: «Идти вперед! 
Многие живут вчерашним днем, хвалятся 
историей, но наше устремление — вперед, 
чтобы исполнить волю Божию... Служить 
Богу надо не по форме, не по таблицам и 
графикам, а от всего сердца, чтобы Сам 
Господь шел впереди. Пусть вся наша еван-
гельская Церковь идет вперед!»

Александр Трофимович Семченко 
вспомнил, что когда-то все протестанты 
были в одном Союзе: «У коммунистов 
получалось нас объединять лучше, чем 
у нас сейчас... Наше единство зависит не 
от внешних обстоятельств, а от нашего с 
вами желания...» Он передал привет более 
чем от 700 церквей евангельских христи-
ан содружества ВСЕХ. Это первый съезд, 
который приветствовали такое количе-
ство глав других деноминаций. Неужели 
евангельские христиане России научатся 
взаимодействовать друг с другом? Это стало 
бы большим шагом вперед, что позволило 
бы российским протестантам быть услы-

«Ðàçâå íå çíàåòå, ÷òî âû õðàì Áîæèé, è Äóõ Áîæèé æèâåò â âàñ? Åñëè êòî 
ðàçîðèò õðàì Áîæèé, òîãî ïîêàðàåò Áîã: èáî õðàì Áîæèé ñâÿò; à ýòîò 
[õðàì] — âû» (1 Êîð. 3:16-17). Áîã äàë íàì òåëà êàê âìåñòèëèùå è íîñè-
òåëü æèçíè äóõîâíîé è òîëüêî ïî îäíîé ýòîé ïðè÷èíå ìû îáÿçàíû 
ïîääåðæèâàòü òåëî â äîëæíîì ñîñòîÿíèè.

Близится время летних отпусков. Для многих оно является единственным 
периодом в году, когда можно посвятить время полноценному отдыху и укре-
плению здоровья. Где же христиане могут отдохнуть с пользой для тела и духа? 

В урочище Широкая балка, что под Новороссийском, есть христианская 
база отдыха «Горный родник». Уже от самого названия так и веет свежестью и 
здоровьем. Умеренно влажный климат, экологически чистый воздух, родни-
ковая питьевая вода, море, солнце, смешанный лес, в котором преобладают 
можжевельник, сосна, ель, дуб, ленкоранская акация, позволяют отдыхающим 
в «Горном роднике» насладиться всеми чудесами Божьего Творения. 

Помимо естественных ресурсов «Горный родник» круглый год предлагает 
индивидуальный и корпоративный отдых, христианские молодежные лагеря, 
семейные программы, возможность проводить семинары, конференции и 
праздники. 

Профессиональная команда сотрудников «Горного родника» позаботится 
о том, чтобы ваш отдых был максимально комфортным и продуктивным. Они 
работают для того, чтобы вы отдыхали.

Àäðåñ äëÿ ñâÿçè: 353900, Ðîññèÿ, ã. Íîâîðîññèéñê, óðî÷èùå Øèðîêàÿ áàë-
êà, õðèñòèàíñêàÿ áàçà îòäûõà «Ãîðíûé ðîäíèê». Òåëåôîíû: (8617) 64-17-27, 
+7 (988) 339-9790. Ïîäðîáíîñòè îòäûõà íà ñàéòå: www.gornyrodnik.ru

НОВЫЙ ЛИДЕР РЦ ХВЕ ЭДУАРД 
ГРАБОВЕНКО НАСТРОЕН 
НА ОБЪЕДИНЕНИЕ…

ВЫСТУПАЯ ПЕРЕД СЪЕЗДОМ, ЕПИСКОП СОЮЗА ЕВАНГЕЛЬСКИХ ХРИСТИАН 
АЛЕКСАНДР СЕМЧЕНКО НАПОМНИЛ, ЧТО «НАШЕ ЕДИНСТВО ЗАВИСИТ НЕ ОТ ВНЕШНИХ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВ, А ОТ НАШЕГО С ВАМИ ЖЕЛАНИЯ…»

Отдых с «Горным Родником»

шанными в обществе. Кстати, на съезде 
также было немало представителей власти. 
Делегатов приветствовали ведущий со-
ветник аппарата Комитета Государственной 
Думы по делам общественных объедине-
ний и религиозных организаций Степан 
Медведко, заместитель начальника отдела 
по связям с христианскими, мусульмански-
ми, иудейскими, буддийскими и другими 

религиозными организациями Комитета 
по связям с религиозными организациями 
города Москвы Марат Батыршин. 

Степан Викторович подчеркнул, что 
двадцать лет назад на съезды приезжали 
гости и учили, как надо жить, а сегодня 
наши пасторы не уступают никому по 
богословской подготовке и уровню пропо-
веди. Он подчеркнул, что у всех российских 
христиан общие праздники: Рождество, 
Пасха, теперь еще и Крещение Руси: 
28 июля вводится новая памятная дата — 
День Крещения Руси. Слушая его, как 
подметил ведущий церемонии открытия 
съезда, можно было подумать, что высту-
пает служитель протестантской церкви с 
многолетним опытом. В заключение Степан 
Медведко сказал слова, которыми в свое 
время его благословлял С. Ряховский: 
«Божье благословение да пребудет с вами!». 

Марат Закирович Батыршин признал-
ся, что его поразили прекрасная атмосфера 
съезда и выступления проповедников. Он 
напомнил, что в числе прочих заслуг веру-
ющих — их участие в Великой Отечествен-
ной войне, и призвал христиан молиться 
о том, чтобы не было войн. Уважаемые чи-
новники отметили, что уровень активности 
протестантов в стране растет, особенно в 
социальной сфере, что привносит весомый 
духовный вклад в общество. Служители 
власти пожелали дальнейшей совместной 
работы с евангельскими христианами всех 
конфессий. 

На открытии съезда царила друже-
ственная атмосфера, один из делегатов 
назвал обстановку «почти семейной». 
Этому способствовали выступления хора. 
Прославление вели два хора: сначала из 
Тамбова, затем его сменил хор из Москвы. 
Тамбовцам удалось создать праздничную 
атмосферу и раскрепостить зал. Их репер-
туар был разнообразным — от классики 
до современных гимнов прославления. Ре-
пертуар москвичей был более академичен, 
они исполняли сложные авторские гимны. 
Пение длинных произведений услаждало 
слух, но было несколько утомительным по-
сле трехчасового сидения в зале. Во время 
служений съезда сменилось еще несколько 
хоров. 

Неформальный дружественный тон на 
встрече задал ведущий. Им стал замести-
тель начальствующего епископа РЦ ХВЕ 
по международным отношениям Николай 
Залуцкий (правда, он не очень хорошо 
разбирался во всем, что касалось других 
деноминаций и властей). В заключение 
церемонии он рассказал историю — сви-
детельство о силе веры, которая многих 
вдохновила на служение Богу. 

В первый день съезда не все желаю-
щие смогли выступить, зато они воспользо-
вались этой возможностью в последующие 
два дня. Закрывался съезд 2 мая. Поскольку 
это был воскресный день, никто из служи-
телей не пропустил богослужения. 

Глава РЦ ХВЕ начальствующий 
епископ Эдуард Грабовенко в первый день 

съезда на вечернем служении представил 
свою программу развития Российской 
Церкви. Посредством проповеди на 25 стих 
23 главы Евангелия от Луки: «Следуй за Мной» 
и через призму своей жизни со Христом 
Эдуард Анатольевич раскрыл видение 
развития Российской Церкви ХВЕ. «Как вы 
любите Иисуса, как вы следуете за Ним?.. 
Кто начнет делать не то, что он хочет, а 

что должен делать по воле Господа?» — с 
такими вопросами глава РЦ ХВЕ обратился 
к залу. Главными направлениями в его 
видении являются: поддержка церквей и 
служителей на местах во всех сферах их 
деятельности; достижение нового уровня 
эффективности в исполнении Великого 
поручения; возвращение к апостольской 
модели управления; дальнейшее развитие 
существующих служений РЦ ХВЕ. Избрание 
Эдуарда Анатольевича на пост руково-
дителя Российской Церкви произошло в 
декабре 2009 года. На съезде представители 
большинства церквей РЦ ХВЕ благослови-
ли Эдуарда Грабовенко и его команду на 
служение. 

Своими впечатлениями накануне 
и в ходе работы съезда с газетой «Проте-
стант» поделились некоторые делегаты и 
гости. 

Ñòàðøèé åïèñêîï Âñåóêðàèíñêîé 
Öåðêâè ÕÂÅ Ìèõàèë Ïàíî÷êî: 

— Ожидаю услышать и почувство-
вать, куда будет двигаться Российская 
Церковь христиан веры евангельской. 
Учитывая специфику России, надо по-
думать, как лучше развивать дело Божье в 
вашей стране. Важно заботиться, как гово-
рилось на съезде, о единстве. Противники 
евангелизма, которых немало, довольны, 
что протестантский мир разделен. Из-за 
разделения протестанты не имеют того 
влияния, которое могли бы оказывать. На 
съезде мне бы хотелось увидеть стремле-
ние, молитвы и действия к объединению 
христиан веры евангельской России для 
оказания влияния на мир. Выполнить 
Великое поручение Иисуса Христа можно 
только тогда, когда будет единство.

Ñòàðåéøèé ñëóæèòåëü ÐÖ ÕÂÅ 
åïèñêîï Âëàäèìèð Ìóðçà:

— Очень рад, что церковь ХВЕ Рос-
сии растет и умножается! Очень важен 
девиз съезда: видение, понимание, един-
ство. Видение от Господа — как Он жела-
ет; понимание того, что Он предлагает; 
единство — это хорошие взаимоотноше-
ния, основанные на любви и мире Бога. 
Желаю служителям ревностно служить 
Господу и не унывать. 

Íà÷àëüñòâóþùèé åïèñêîï ÐÖ ÕÂÅ 
Ýäóàðä Ãðàáîâåíêî:

— Съезд поможет понять, что нам 
нужно делать и как нам двигаться; он 
позволит, так сказать, сверить часы всем 
епископам и пасторам. Девиз съезда: «Ви-
дение. Понимание. Единство» — означает, 
что мы увидим и поймем, что нам нужно 
делать. С помощью Господа я намерен 
объединить народ Божий в деле служе-
ния для нашего народа, нашей страны, в 
деле созидания и восполнения нужд. Мы 
открыты для работы с другими конфес-
сиями. Я рад, что есть межконфессиональ-
ный диалог, нужно расширять его, более 
интегрироваться в братские отношения, 
чтобы друг друга лучше понимать, вы-
рабатывать общие цели и видение. Мы 
только за расширение возможности меж-
конфессионального диалога и осознание 
той духовной ответственности, которую 
Бог возлагает на нас.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Скажи мне, кто твой Друг…
и снова попадание в яблочко. И если твой 
друг оказался в чем-то повинен, то это 
становится и твоим бременем. Тогда его 
доброе имя вы восстанавливаете вместе! 
И это тоже условие дружбы! Страшно, ког-
да друг предает, но еще ужаснее самому 
стать предателем…

«Носите бремена друг друга, и таким об-
разом исполните закон Христов» (Гал 6:2), го-
ворит нам Библия. В Священном Писании 
много стихов посвящено дружбе, которая 
позволяет вместе переносить печаль и 
радость. А иначе нельзя — друг же! Иисус 
Христос и есть наш самый главный Друг в 
жизни… Без Него мы и не живем, и не мо-
жем стать настоящим другом для другого. 

…Большие распахнутые глаза твоего 
собеседника устремлены на тебя. Уча-
щенный пульс, переживание его сердца, 
передается и тебе… Все, что говорит тот, 
кто сидит рядом, волнует тебя. Волнует 
не потому, что говорят о твоей жизни, 
нет, — ты слушаешь не свои проблемы, 
вникаешь не в свою жизнь. Но тебе важна 
жизнь другого человека! Откровенный 
разговор, когда тебе все доверяют — ис-
кренно и открыто, с дрожью в голосе 
передают сокровенное, ожидая нужного 
совета, помощи. Кто сам не нуждается 
в таком разговоре? Кому нужны твои горе-
сти и переживания? Кто будет с тобой 
заразительно и искренне смеяться, раз-
деляя твою радость, как свою? Близкие от-
ношения с теми, кто живет рядом? Да, воз-
можно… Но в один «прекрасный» момент 
непонимание резанет душу, нанесет рану. 
И ты останешься один на один с собой… 

Наша душа ищет союзника. Откро-
венность исключает ложь. Кому нельзя 
лгать? Тому, Кто создал нас, нашу душу. 
Ты нужен своему Творцу. Ты это знаешь и 
поэтому доверяешь Ему все. 

В Псалме написано: «Услышь, Го-
споди, правду, внемли воплю моему, прими 
мольбу из уст нелживых» (Пс 16:1). Упо-
вание на Господа нашего бережет твою 
душу, успокаивает, обновляет радостью 
жизнь. Бог — твой лучший Собеседник 
и твой лучший Друг! Ему нужен трепет 
твоей души, открытость, преданность, 
верность. Бог знает того, кто будет с то-
бой рядом в нужный момент, через кого 
Он даст важный совет, кто протянет 
руку помощи, поделится счастьем. И 
это оттого, что вы вместе, в молитве от-
дадите свое общение в руки Отца Небес-
ного. Откровенный разговор состоится! 

»  В жизни каждого из нас есть важные 
даты — ваше день рождения или 
дни рождения близких вам людей, 
какие-то исторические события в 
жизни вашей малой родины и стра-
ны, в которой живем. Но почему бы 
не отметить День дружбы? Если бы 
таковой был, то, наверное, мы бы его 
праздновали каждый день, потому 
что без дружбы жизни нет!

Дружба — это своего рода разновид-
ность любви, как точно подметил кто-то 
из великих. Ведь без любви тот, кого ты 
считаешь своим другом, не будет тебе 
дорог и так необходим, а про доверие и 
говорить нечего. Дружба зиждется на до-
верии, понимании, принятии тебя таким, 
какой ты есть. И опять можно вспомнить 
крылатую фразу: быть другом — это осо-
бый талант. 

Одно из условий для крепкой семьи, 
мирного неба над головой, уважения друг 
к другу — это дружба. Дружба приносит 
мир, покой, стабильность, уверенность в 
себе. Ведь кто за тебя постоит, защитит, 
да и кто доверится тебе, если не друг. 
Тогда твои таланты всеми красками из-
ливаются на других, обогащая и украшая 
их жизни. Да и твоя жизнь становиться 
прекрасной! В жизни каждого из нас есть 
несколько лучших друзей, о которых 
невозможно забыть, к которым можно 
приехать в любое время дня и ночи. 

Скажи мне, кто твой друг, и я скажу, 
кто ты. Еще один афоризм о дружбе — 

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé, ðåäàêòîðà îòäåëà 
èíôîðìàöèè

»  Конец весны — это практически 
начало лета. А лето — это пора от-
пусков и прочих теплых радостей. 
Народ разъезжается по морям и 
дачам, и это хорошо, но при этом 
пустеют церкви, и это плохо. Но 
всегда можно взять с собой газету 
«Протестант» и не остаться без 
назидания, утешения и ободрения, 
и это тоже хорошо. Хотя, конечно, 
всей полноты церковного общения 
ни одна газета не заменит, но мы 
стараемся. А уж если вы нам по-
можете, то совместными усилиями 
у нас получится еще лучше. 
Пишите нам. Свои истории, статьи, 
свидетельства или просто пожела-
ния, о чем бы вам хотелось почи-
тать в нашей газете. Ведь полно-
ценное общение — это диалог. 
Ждем. Редакция «Протестанта» и 
лично я.

Ваш Евгений Хархардин

НАСТОЯЩИЕ ЦЕННОСТИ
Выпускник семинарии пришел к настоя-

телю за благословением на служение.
— Благословите меня, я еду церковь 

строить!
— Благое дело. А зачем?
— Ну как же, чтобы угодить Господу.
— Правильное желание. А почему ты ду-

маешь, что твоя церковь будет угодна Ему?
— О, Господу будет угодна моя церковь, 

даже более других. Потому что она станет 
большой и сильной. 

— А что ты под этим подразумеваешь?
— Ну это же понятно. Много людей, 

много пожертвований, много уважения 
властей.

— Да? — удивился старый священ-
ник. — Много пожертвований тебе, напри-
мер, обеспечат три миллиардера, которые 
будут жертвовать по миллиону каждое 

Начало теплых 
радостей

воскресенье. Но кроме них охрана никого 
в церковь не пустит. Многолюдство… Вот 
китайцев больше всех в мире, но можно 
ли сказать, что они наиболее благослов-
ленный Господом народ? А уж уважение 
светской власти… это ли нужно Господу?

— Ну, — растерялся молодой свя-
щенник, — какой же тогда должна быть 
церковь?

Настоятель взял его за руку и сказал:
— Пойдем, я покажу тебе.
Он привел его в комнату. Там молодой 

священник увидел потрясающей красоты 
девушку. Она удивительно танцевала и при 
этом пела просто ангельским голосом. 

— Как же она прекрасна! — восхитился 
юноша. 

Но, подойдя ближе, увидел, что это ис-
кусно выполненная механическая кукла. 
Потом настоятель привел его в другую 
комнату. Там сидела девушка обычной 
внешности и вязала, негромко напевая.

Настоятель спросил молодого священ-
ника:

— Я знаю, ты еще холост. Какую девушку 
ты хотел бы взять в жены?

— Странный вопрос, — удивился моло-
дой священник. — Ведь одна живая, а вто-
рая — просто искусная имитация человека.

— Вот, — сказал ему наставник. — Помни 
эти слова всегда. Потому что Господу тоже 
не нужна красивая имитация церкви.

« Ñ î ë î ì î í î â à   ñ î ë î í ê à »

МАЙ

ЗЕЛЕНЬ НИВЫ, РОЩИ ЛЕПЕТ, 
В НЕБЕ ЖАВОРОНКА ТРЕПЕТ, 

ТЕПЛЫЙ ДОЖДЬ, СВЕРКАНЬЕ ВОД, — 
ВАС НАЗВАВШИ, ЧТО ПРИБАВИТЬ? 

ЧЕМ ИНЫМ ТЕБЯ ПРОСЛАВИТЬ, 
ЖИЗНЬ ДУШИ, ВЕСНЫ ПРИХОД?

Василий Жуковский

ФОТО УЧАСТНИКА КОНКУРСА «МЕГАПИКСЕЛИ МИРА — 2010»

«Âðåìåíà ãîäà»

Самые близкие отношения там, где при-
сутствует Дух Святой! Самое лучшее по-
нимание души возможно только через 
Господа нашего Иисуса Христа. 

Говорят, нет такой души, в которую 
бы ни разу не плюнули. Только не Он! Он 
отдал Свою жизнь за тебя. Душою живой 
сделает тебя Бог. Живой — в Его радости, 

любви, в Его покое. Бог усмотрит и того, 
кто будет носить твое бремя, как свое… 
Бог подарит тебе лучшего друга через 
дружбу с Ним! 

Дорогие друзья! Пусть Бог станет глав-
ным прибежищем для вашей души. Упо-
вайте на Него. И тогда, быть может, через 
вас Бог устроит Свое прибежище другим. 
Помните, что настоящий откровенный 
разговор начинается с молитвы. Сам Бог — 
Свидетель такой откровенности. 

Поверьте, это счастье, когда тебе до-
веряют, любят, бегут к тебе, гордятся, что 
ты его друг!!!

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 


